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Заправлены  
в портфели 
просроченные 
карты
Объем проблемной 
задолженности  
по кредиткам  
достиг рекордных  
225 млрд рублей 

В мае резко увеличился уро-
вень просрочки по кредитным 
картам. По общему объему — 
225 млрд руб.— он обновил исто-
рический максимум, достигнув 
12% от портфеля. При этом было 
просрочено почти 6% кредитных 
карт в штуках, максимальное чи-
сло с октября прошлого года. Ве-
роятно, в категорию проблем-
ных вышли карты, выданные как 
«замена» кредитам наличными 
в кризисные месяцы 2022 года. 
Банкиры не слишком охотно ком-
ментируют эту тему, а те, кто го-
тов говорить, уверяют, что роста 
просрочки пока не наблюдают. 

По итогам мая банки выдали 
2,105 млн кредитных карт на об-
щую сумму 194,33 млрд руб. Это пра-
ктически совпадает с показателями 
апреля (2,1 млн карт на 194,08 млрд 
руб.), следует из данных БКИ «Ско-
ринг Бюро», с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. Портфель сегмента на 31 мая 
достиг 1,872 трлн руб., что на 3,4% 
больше, чем месяцем ранее.

При этом объем просроченной за-
долженности по кредитным картам за 
май увеличился более чем на 9%, впер-
вые с начала года обогнав по темпам 
роста портфель сегмента. По общему 
объему (225 млрд руб.) просрочка уже 
обновила исторический максимум 
и составила 12% от портфеля. В коли-
чественном выражении просрочено 
почти 6% всех выданных кредитных 
карт, максимум с октября прошлого 
года, следует из данных БКИ.

Это новая ситуация для рынка 
кредитных карт, отмечает гендирек-
тор «Скоринг Бюро» Олег Лагуткин. 
«Вслед за ней, можно предположить, 
что банки могут начать корректиро-
вать кредитные политики, и в пер-
вую очередь это коснется массового 
сегмента, в котором и наблюдается 
подобный дисбаланс»,— комменти-
рует ситуацию эксперт.

Пока рост просрочки в портфеле 
кредитных карт наблюдается на фоне 
роста их выдач: в среднем по 2 млн 
карт в месяц в течение всех весенних 
месяцев 2023 года. Для сравнения: 
в прошлом году в среднем было выда-
но менее 1,8 млн штук в месяц, в 2021 
году — менее 1,4 млн штук. В то же 
время средние чеки в сегменте значи-
тельных изменений не показывают, 
находясь на уровне около 90 тыс. руб. 
последние четыре месяца, говорится 
в материалах «Скоринг Бюро». 

Банкиры, впрочем, все еще смо-
трят на кредитные карты с оптимиз-
мом. «В мае этого года, даже с учетом 
сезонности и майских праздников, 
показатели по выдачам были со-
поставимы, к примеру, с февралем 
2023 года»,— отмечает руководитель 
центра кредитных карт Росбанка На-
талья Зубенко.
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Верховные главнодокладывающие
Как Сергей Шойгу и Николай Патрушев  
блестяще подтвердили президенту все его данные

22 июня президент России Владимир 
Путин из Кремля провел оперативное со-
вещание с постоянными членами Сове-
та безопасности, содержание которого 
решил приоткрыть для широкой обще-
ственности. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что в этом была производственная необ-
ходимость. И рассказывает какая.

Обычно заседания Совета безопасности, 
как известно, закрыты для широкой публи-
ки. Только одно из них, к тому же расши-
ренное, до сих пор стоит перед глазами — 
то самое, накануне 24 февраля (прошлого 
года.— „Ъ“). Вот уж открыли так открыли. 
Очевидно, что тогда Владимир Путин при-
нял личное решение показать Совбез и его 
членов во всей его, так сказать, красе и пол-
ноте: коллективная ответственность подчи-
ненных не устраивала, видимо, российского 
президента, и он решил разложить ее на не-
сколько личных ответственностей.

22 июня мы снова стали свидетелями бо-
лее расширенной версии Совбеза, чем обыч-
но, хоть и не такой драматичной, как та, пе-
ред 24 февраля. Судя по всему, господин 
Путин не был удовлетворен своим собствен-
ным рассказом о состоянии дел на фронте 
и решил предложить еще один вариант та-
кого рассказа, более развернутый. К тому же 
после встречи с военкорами и более поздни-
ми встречами возникли версии, что ну не 
могли же столько танков уничтожить (то есть 
президент озвучивает то, что не имеет отно-
шения к действительности)! И очевидно, 
нам предстояло убедиться, что а вот и могли!

По большому счету в видео-конфе-
ренц-связи участвовали все те же, что и пе-
ред 24 февраля, хоть некоторых знаковых 
фигур и не хватало (замглавы администра-
ции президента Дмитрия Козака, например, 
давно не видно на публичных мероприяти-
ях). Но были председатель Совета федерации 
Валентина Матвиенко (на экране монитора 
в кабинете президента широко была пред-
ставлена прежде всего именно она), предсе-
датель Государственной думы Вячеслав Воло-
дин, зампред Совета безопасности Дмитрий 
Медведев, глава администрации президен-
та Антон Вайно, секретарь Совета безопасно-
сти Николай Патрушев, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, министр обороны 
Сергей Шойгу, директор Федеральной служ-
бы безопасности Александр Бортников, ди-
ректор Службы внешней разведки Сергей 
Нарышкин и даже специальный представи-
тель президента по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов (человек, видимо, нужный).

— Хотелось бы начать с вопросов ак-
туальной повестки — с самых важных 
на сегодняшний день, с ситуации в зоне 
проведения специальной военной опера-
ции,— Владимир Путин решил публично 

расспросить Сергея Шойгу.— Как ситуация 
в зоне боевых действий?

— Спасибо, Владимир Владимирович! — 
поблагодарил министр обороны.

Видимо, за доверие.
По нынешним временам это бесконечно 

много. Это почти все.
— У нас на сегодняшний день ситуация 

складывается следующим образом. После 
проведения в течение практически 16 су-
ток активных боевых действий, понеся су-
щественные потери, противник снизил ак-
тивность. В настоящий момент занимается 
перегруппировкой и перекомплектованием 
войск. Собирает из разрозненных частей ба-
тальонов те силы, которые могли бы в даль-
нейшем вести наступление. Это на одном 
направлении.

Видимо, имелось в виду Запорожское 
направление.

— На других направлениях,— продол-
жил Сергей Шойгу,— естественно, силы для 
ведения дальнейших наступательных дей-
ствий у противника еще есть, сохраняют-
ся, несмотря на большое количество утрат 

как по технике, так и по личному составу. 
Помимо этого, на отдельных направлени-
ях наблюдаем попытки эвакуировать унич-
тоженную технику и подбитую технику. Не 
везде это удается, но тем не менее такие по-
пытки предпринимаются. Конечно, идет 
подготовка к дальнейшим наступательным 
действиям.

Он помедлил и выдал военную тайну:
— С нашей стороны в том числе.
Впрочем, с другой стороны, атаки в райо-

не Купянска уже не тайна и не сюрприз.
Сергей Шойгу, таким образом, со своей 

стороны полностью подтвердил всю инфор-
мацию, которую озвучивал в последние дни 
по этому поводу Владимир Путин.

Задача мероприятия, казалось, почти уже 
выполнена.

— Николай Платонович, я просил вас 
поддерживать отношения с коллегами из 
различных ведомств,— активизировал 
президент господина Патрушева,— с тем 
чтобы у нас складывалась объективная кар-
тина по поводу того, что происходит, того, 
как это смотрится со стороны различных 
ведомств, принимающих участие в специ-
альной военной операции. Ясно, что основ-
ная ответственность лежит на Министерст-

ве обороны, но тем не менее информация 
скапливается и в других ведомствах. Вы эту 
работу, я знаю, проводите.

Николай Патрушев призван был, очевид-
но, обосновать достоверность украинских 
потерь в версии Владимира Путина. То есть 
объяснить людям, откуда эти цифры берут-
ся. И надо ведь было сделать это так, чтобы 
мы доверились, а точнее, поверили.

— Действительно,— пояснил госпо-
дин Патрушев,— в соответствии с вашим 
поручением мы ведем подсчет той техни-
ки, которую противник утратил, и полу-
чаем информацию от Министерства обо-
роны, от Пограничной службы ФСБ, от 
департамента военной контрразведки ФСБ, 
от Росгвардии...

Все-все, уже было достаточно. Уже звуча-
ло как надо. 

— Дальше ее сравниваем, приводим 
к общему знаменателю,— не останавливал-
ся Николай Патрушев.— В частности, конеч-
но, с 4 июня мы более внимательно смотрим 
на эту информацию, так как ВСУ (вооружен-
ные силы Украины.— „Ъ“) объявили, что 
они начали наступать.
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Бензин испарился  
по дороге
Российские потребители  
не заметили роста производства 

По данным „Ъ“, нефтекомпании в июне 
на фоне завершения ремонтов на НПЗ 
увеличили производство бензина на 5%. 
При этом отгрузки топлива на внутрен-
ний рынок растут медленнее и по-преж-
нему отстают от плана на 7,5%, а офи-
циальный экспорт бензина в июне был 
на 54% выше, чем год назад. Несмотря 
на просьбы регуляторов об увеличении 
продаж топлива, на рынке сохраняется 
ценовая напряженность, а собеседники 
„Ъ“ в отрасли говорят о нехватке объе-
мов, в том числе из-за серого экспорта. 
В ФАС заявляют, что обсуждают меры 
по ужесточению регулирования отгру-
зок за рубеж.

Российские нефтекомпании увеличи-
ли производство бензина за 20 дней июня 
почти на 5% относительно среднего значе-
ния за май, до 111,9 тыс. тонн в сутки, рас-
сказали источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией. Несмотря на это, отгрузки топлива 
на внутренний рынок росли более медлен-
ными темпами (чуть более 3%) и составили 
104,3 тыс. тонн в сутки, что на 7,5% ниже как 
плановых показателей, так и уровня июня 
2022 года. Если в начале июня нефтяники 
вслед за рекомендациями Минэнерго рез-
ко снижали экспорт бензина, то во второй 
половине месяца объем экспорта снова на-
чал расти. В среднем в июне нефтекомпа-
нии экспортировали 7,9 тыс. тонн в сутки, 

что примерно на 26% ниже среднесуточных 
значений в мае, однако на 53% выше, чем 
в июне 2022 года. 

Увеличение производства бензина в Рос-
сии происходит в условиях завершения ре-
монтов на НПЗ (см. „Ъ“ от 30 мая). Во второй 
половине июня производство топлива со-
ставляло 114–124 тыс. тонн в сутки. «Неф-
тяные компании и сейчас продолжают сни-
жать экспорт. Так, за июнь экспорт бензина 
уже на 30% ниже по сравнению с маем. Мы 
продолжим рекомендовать компаниям 
придерживаться данной политики, чтобы 
по максимуму этот нефтепродукт шел на 
биржу»,— говорил 22 июня замглавы де-
партамента Минэнерго Роман Кабаков. 

Впрочем, несмотря на увеличение про-
изводства бензина, на топливном рынке со-
храняется напряженность. На этой неделе 
стоимость бензина на бирже СПбМТСБ воз-
обновила рост. Так, АИ-92 и АИ-95 подоро-
жали на бирже на 2,3% и 1,2%, до 58,7 тыс. 
руб. и 65,8 тыс. руб. за тонну соответствен-
но. В конце прошлой недели цены на то-
пливо стали снижаться после того, как ФАС 
пригрозила нефтекомпаниям антимоно-
польными делами, если те не увеличат 
продажи на бирже. Однако эффект от сло-
весных интервенций продлился лишь не-
сколько дней.
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Каждому по пособности
Дума вводит ответственность за участие  
в деятельности не зарегистрированных  
в Минюсте иностранных НПО

Госдума в четверг приняла в первом чте-
нии пакет законопроектов, усложняю-
щий жизнь иностранных и международ-
ных неправительственных организаций 
(НПО). После принятия инициативы они 
смогут вести свою деятельность на тер-
ритории России только при наличии 
зарегистрированных в Минюсте рос-
сийских подразделений. В случае их от-
сутствия гражданам за участие в де-
ятельности таких НПО будет грозить 
административная и уголовная ответ-
ственность. Коммунисты высказались 
против. В ответ авторы законопроек-
тов напомнили, что под ними поставили 
подписи представители всех фракций.

Поправки к закону «О некоммерческих 
организациях», а также Уголовному (УК) 
и Административному (КоАП) кодексам де-
путаты из думской комиссии по расследо-
ванию фактов иностранного вмешатель-
ства во внутренние дела России внесли 
в Госдуму 26 апреля вместе с двумя иници-
ативами о новых ограничениях для ино-
странных агентов, которые палата одо-
брила днем ранее. Авторы инициативы 
предложили разрешить деятельность на 
территории России только тем НПО, у ко-
торых есть официально зарегистрирован-
ные в Минюсте подразделения. Соответст-
вующий реестр будет размещен на сайте 
ведомства. Участие в работе организации, 
отсутствующей в нем, будет караться адми-

нистративно и уголовно. За первое наруше-
ние предлагается наказывать штрафами: от 
3 тыс. до 5 тыс. руб. для граждан, от 20 тыс. 
до 50 тыс. руб. для должностных лиц, от 
50 тыс. до 100 тыс. руб.— для юридических 
лиц. Иностранцам и лицам без граждан-
ства помимо штрафа от 30 тыс. до 50 тыс. 
руб. грозит еще и выдворение за пределы 
РФ. Два случая привлечения по админис-
тративной статье в течение года дадут по-
вод уже для возбуждения уголовного дела: 
за участие в деятельности НПО будет гро-
зить лишение свободы на срок до двух лет, 
а за организацию такой деятельности — до 
трех лет тюрьмы. Правда, уголовной ответ-
ственности можно будет избежать, добро-
вольно прекратив участие в деятельности 
такой организации и поспособствовав рас-
крытию преступления.

Соавтор поправок Сергей Леонов (ЛДПР) 
подчеркнул, что они стали плодом работы 
всех фракции в рамках думской комиссии 
по расследованию фактов иностранного 
вмешательства во внутренние дела России: 
«Комиссия проанализировала подрывную 
работу зарубежных неправительственных 
организаций против России. Получается, что 
из 23 иностранных НПО, чья деятельность 
в прошлом году была признана Генпрокура-
турой нежелательной, только одна создала 
филиал в России».
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Владимир Путин вышел на связь 
с Совбезом 22 июня в 12 часов дня   
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 581

миллиард рублей составил объем выдачи ипотеки в апреле, сообщил ЦБ. Как отмечает регуля‑
тор, ипотека «продолжила расти высокими темпами»: по сравнению с апрелем выдача выросла на 2,2%, 
а по сравнению с маем 2022‑го — вчетверо (со 140 млрд руб.). Основным драйвером роста стали льготные 
программы с субсидируемыми ставками — на них пришлось 303 млрд руб., это месячный максимум с на‑
чала года. Среди причин ЦБ называет стремление банков успеть выдать займы по госпрограммам с низ‑
ким первоначальным взносом до ужесточения с 1 июня подхода к таким займам. Показатели рыночной 
ипотеки, напротив, снизились по сравнению с апрелем — до 279 млрд руб. против 288 млрд руб.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Инвестактивность 
замерла после роста

Обновленный индекс инвестицион‑
ной активности от Центра макроэ‑
кономического анализа и кратко‑
срочного прогнозирования (ЦМАКП) 
в апреле стабилизировался по‑
сле мартовского восстановления 
до высокого докризисного уровня 
2021 года. Индекс ЦМАКП фиксиру‑
ет уровень предложения инвестици‑
онных товаров в экономике.

Предложение базовых стройма‑
териалов в составе индекса с на‑
чала года увеличивается. В апре‑
ле этот рост продолжился — ре‑
корд объема выпуска стройматери‑
алов в РФ вновь обновлен. Во мно‑
гом это обусловлено потребно‑
стями сектора спецстроя (см. „Ъ“ 
от 24 мая). По данным ЦМАКП, со‑
храняется и рост импорта товаров 
в РФ в физическом выражении (се‑

зонность устранена). По косвенным 
данным, помимо импорта потреби‑
тельских товаров начался активный 
ввоз и инвестиционного оборудова‑
ния, замечают эксперты центра.

Отметим, что, по данным мо‑
ниторинга отраслевых финансовых 
потоков от ЦБ, в мае в отраслях, 
ориентированных на инвестицион‑
ный спрос, объем входящих плате‑
жей в сравнении с первым кварта‑
лом этого года увеличился на 3,5% 
(к среднемесячному значению, 
с учетом сезонности). Преимуще‑
ственно это произошло за счет уве‑
ренного роста в секторе строитель‑
ства зданий, тогда как в возведении 
инженерных сооружений и сфере 
специализированных строительных 
работ темпы роста были умерен‑
ные, сообщают в ЦБ.

Напомним, Росстат фиксиро вал 
заметный рост капвложений в кон‑
це 2022‑го и начале 2023 года. 
В ЦМАКП считают, что в первом 
квартале этого года с учетом се‑
зонности по сравнению с четвер‑
тым кварталом инвестиции выросли 
на 1,1% после роста на 1,8% в пре‑
дыдущие три месяца.

До недавнего времени  бурно 
росли и инвестиционные планы 
промышленности. Но по обновлен‑
ным данным Института  Гайдара, 
в мае‑июне они подверглись суще‑
ственной корректировке. После вы‑
хода в апреле на рекордный для 
2012–2023 годов уровень оптимиз‑
ма в мае инвестпланы утратили по‑
зитив и вновь стали околонулевы‑
ми, в июне — выросли на восемь 
пунктов. «Похоже, промышленни‑
ки пытаются понять, какая инвест‑
политика рациональна в услови‑
ях сложного геополитического по‑
ложения в мире, малопрогнозируе‑
мой макроэкономической ситуации 
в стране и беспрецедентных кадро‑
вых проблем в отрасли»,— полага‑
ют в институте.

Артем Чугунов

БАЛАНС ОЖИДАЕМЫХ ИЗМЕНЕНИЙ 
И УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ ОБЪЕМОМ 
КАПВЛОЖЕНИЙ В ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
РОССИИ   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Имущество неимущих защитят от пристава
Соцконтракты на открытие бизнеса потребовали правки ГПК

Как выяснил „Ъ“, в механизме социаль-
ных контрактов на открытие бизнеса об-
наружилась коллизия: имущество для ве-
дения предпринимательской деятельно-
сти, купленное на полученные от государ-
ства деньги, может быть изъято в счет дол-
гов по кредитам. В таком виде социаль-
ная помощь малоимущим неэффективна 
и не способствует повышению их доходов. 
Для устранения противоречия в Госдуме 
инициировали поправки в Гражданский 
процессуальный кодекс, которые защитят 
 такое имущество от взыскания.

В Госдуму вносится проект поправок в Граж-
данский процессуальный кодекс, призванный 
защитить имущество малоимущих граждан 
от изъятия судебными приставами в счет дол-
гов по кредитам. Речь идет об имуществе, кото-
рое граждане приобретают для ведения пред-
принимательской деятельности на бюджетные 
деньги в рамках социального контракта. Проект 
вносит глава комитета по малому и среднему 
предпринимательству Александр Демин. Соц-
контракт, напомним, является одним из дей-

ственных инструментов помощи бедным: се-
мьи с доходами ниже установленного порога 
могут заключить соглашение с органом соцза-
щиты и получать выплаты в обмен на обязатель-
ства улучшать свое материальное положение. 
К примеру, соцконтракт можно заключить для 
ведения подсобного хозяйства, открытия бизне-
са, поиска работы или выхода из трудной жиз-
ненной ситуации и получить 30–250 тыс. руб. 
Из бюджетов всех уровней на финансирование 
соцконтрактов в 2021–2022 годах направлено 
более 62 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 мая).

Закон «Об исполнительном производстве» 
запрещает взыскание денежных выплат мало-
имущим гражданам в рамках господдержки, 
в том числе на основании соцконтракта. Также 
по исполнительным документам нельзя взи-
мать имущество, необходимое для професси-
ональных занятий должника, за исключени-
ем предметов стоимостью свыше 10 тыс. руб. 
Однако имущество дороже этой суммы по дей-
ствующему законодательству судебные при-
ставы могут изымать у малоимущих граждан 
беспрепятственно.

«Человек, имея долговые обязательства пе-
ред кредитными организациями, получает 
те или иные средства на приобретение иму-
щества по социальному контракту для осу-
ществления предпринимательской деятель-
ности, зачастую и для того, чтобы рассчитать-
ся с долгами, а государство изымает это имуще-
ство или его часть на сумму, эквивалентную за-
долженности»,— объясняет Александр Демин. 
В итоге, считает депутат, соцконтракт обесце-
нивается и государство не получает прибыли 
в виде налогов с предпринимательской дея-
тельности. Он также сообщил, что идею зако-
нопроекта поддерживают Минюст и Минтруд. 
В Минтруде „Ъ“ сообщили, что поправки в ве-
домство не поступали, но считают целесоо-
бразным введение на законодательном уров-
не запрета на арест имущества, приобретенно-
го на средства соцконтракта. «Такое имущество 
приобретается на средства господдержки для 
обеспечения функционирования собственно-
го небольшого бизнеса, имеет целевое назначе-
ние, позволяет гражданину работать и форми-
ровать стабильный доход своей семьи… Вне-

сение изменений в законодательство поможет 
устранить правовую коллизию»,— говорят там.

По данным Счетной палаты, открытие биз-
неса находится на втором месте по популяр-
ности среди целей социальных контрактов 
(156 тыс. соцконтрактов, или 28%). В результа-
те 71% его пользователей увеличили доход, 
еще в 37% случаев среднедушевой доход семьи 
превысил региональный размер прожиточно-
го минимума. С июля выплаты по соцконтрак-
там на ведение индивидуального предпри-
нимательства могут вырасти до 350 тыс. руб., 
а на ведение личного подсобного хозяйства — 
до 200 тыс. руб. (такое поручение недавно дал 
президент). Впрочем, несмотря на востребо-
ванность инструмента, у властей остаются во-
просы к его эффективности: зачастую малои-
мущие граждане не обладают необходимы-
ми для ведения бизнеса знаниями. Поэтому 
к господдержке присоединится Минэкономи-
ки, которому надлежит обучать начинающих 
предпринимателей профильным навыкам.

Диана Галиева,  
Анастасия Мануйлова

Лекарства группируют по торгам
В РФ все чаще закупают препараты по торговым наименованиям

Федеральные медцентры стали чаще за-
купать отдельные препараты по торговым 
наименованиям, что может потребовать 
пересмотра подходов к организации таких 
закупок. Поправки к ФЗ-44, подготовлен-
ные в Госдуме, могут разрешить госзаказ-
чикам группировать закупки конкретных 
лекарств для пациентов, которым их на-
значила врачебная комиссия. Как отмеча-
ют отраслевые эксперты, это позволит об-
легчить работу контрактных служб и сни-
зить цену на единицу приобретаемого 
препарата за счет эффекта масштаба.

В РФ растет число госзакупок препаратов 
по торговым наименованиям, что, в свою оче-
редь, требует их оптимизации, следует из пись-
ма депутата Госдумы Айрата Фаррахова в пра-
вительство (есть у „Ъ“). Напомним, по нормам 
ФЗ-44 госзаказчики должны приобретать ле-
карства, формируя лоты на закупку препара-
тов по их международному непатентованно-
му названию (МНН), под которым зарегистри-
рованы как оригинальные медикаменты, так 

и дженерики. Это позволяет выигрывать тор-
ги любому участнику аукциона, заявившему 
меньшую цену, и производители дженериков 
зачастую побеждают, поскольку они дешевле 
оригинальных препаратов. При этом у врачеб-
ного сообщества регулярно возникают вопро-
сы относительно качества дженериков — хотя 
они проходят все необходимые регистрацион-
ные процедуры, вероятность осложнений у па-
циентов при их приеме может быть выше. За-
купать же препараты по торговому наимено-
ванию разрешено в виде исключения для от-
дельных пациентов — каждый такой случай 
рассматривает врачебная комиссия, которая 
впоследствии и прописывает в назначениях 
конкретный препарат. В 2020 году специали-
сты ряда федеральных медцентров даже об-
ращались в правительство с просьбой расши-
рить возможности применения этого механиз-
ма (подробнее см. „Ъ“ от 27 февраля 2020 года).

Но и без этого, по оценке господина Фаррахо-
ва, в последнее время объем закупок препара-
тов по торговым наименованиям, несмотря на 

сложности процедуры, существенно вырос — 
так, их стали чаще назначать в федеральных 
медцентрах, особенно при выборе лечения для 
детей-инвалидов. Он приводит в пример закуп-
ки препарата «Хумира» — только в первом по-
лугодии этого года на его приобретение для те-
рапии 30 детей планировали потратить 17 млн 
руб. Аналогична ситуация и по другим торго-
вым наименованиям, отмечает он. Подтвержда-
ют тренд и во Всероссийском союзе пациентов, 
отмечает его сопредседатель Юрий Жулев.

Как отмечает в своем письме господин Фар-
рахов, отдельные закупки для каждого пациен-
та увеличивают нагрузку на контрактные служ-
бы и вызывают разнобой в ценах закупки одних 
и тех же препаратов. Поэтому он предлагает пра-
вительству внести поправки в две статьи ФЗ-44, 
которые позволят госзаказчикам группировать 
такие закупки и приобретать препарат сразу для 
нескольких пациентов. «Это разумное решение, 
которое поможет оптимизировать процедуру 
закупок. Кроме того, приобретая препараты по 
торговым наименованиям в большом объеме, 

госзаказчики получат возможность обсуждать 
с поставщиком различные варианты скидок»,— 
отмечает господин Жулев. В то же время, как го-
ворит глава DSM-Group Сергей Шуляк, пока не-
ясно, как именно госзаказчики могли бы акку-
мулировать информацию о необходимых пре-
паратах, чтобы объединять свои закупки. «Даже 
если назначения отражены в электронной ме-
дицинской карте пациента, вряд ли ее функци-
онал сейчас позволяет выбрать пациентов с оди-
наковыми назначениями руками кого-то из гос-
заказчиков»,— отмечает он.

Впрочем, в перспективе цифровизация го-
смедицины, вероятно, сделает внедрение та-
кого механизма возможным. Опыт же цен-
трализации и координации таких закупок 
де-факто уже есть — так, ФКУ «Федеральный 
центр планирования и организации лекар-
ственного обеспечения» Минздрава уже цен-
трализованно закупает препараты по про-
грамме «14 высокозатратных нозологий» 
и распределяет их по регионам.

Анастасия Мануйлова

Турецкий ЦБ вернулся к основам
В борьбе с инфляцией регулятор приступил к повышению ставки

Центробанк Турции в четверг объявил 
о начале ужесточения денежно-кредит-
ной политики, которого инвесторы ожида-
ли c конца 2021 года — тогда вместо тра-
диционного для мировой практики уже-
сточения политики в условиях роста ин-
фляции турецкий ЦБ, напротив, стал сни-
жать ставки. Вчера ставка была повыше-
на почти вдвое, на 6,5 процентного пун-
кта, до 15%, и регулятор при этом отметил 
готовность бороться с инфляцией в Тур-
ции и дальше. Эксперты отмечают, что 
Центро банку этой страны придется повы-
шать ставки до 25–30% только для того, 
чтобы сдержать ослабление лиры.

Центральный банк Турции по итогам засе-
дания в четверг резко изменил направление 
своей денежно-кредитной политики и повы-
сил ставку с 8,5% до 15%. Этот шаг, однако, не 
оказал поддержку лире, слабеющей после за-
вершения второго тура президентских выбо-
ров в Турции и победы в нем Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Вчера нацвалюта этой страны торго-
валась по курсу 24 лиры за доллар — накану-
не заседания участники рынка прогнозирова-
ли более значительное повышение ставки. От-
метим, что давление на курс лиры оказывают 
и сигналы от главы ФРС Джерома Пауэлла о не-
обходимости дальнейшего повышения ставок 
в США для борьбы с американкой инфляцией.

Турецкий регулятор вчера заявил о необхо-
димости начать борьбу с инфляцией «как мож-
но скорее», заявлено также о желании влиять 
на изменение инфляционных ожиданий и об 
ожидании дальнейшего давления на рост цен. 
Регулятор намерен ужесточать свою полити-
ку в «своевременной и постепенной» манере 
и в среднесрочной перспективе добиться сни-

жения инфляции до целевых 5%. В оценке не-
обходимости дальнейшего повышения став-
ки турецкий ЦБ будет отталкиваться от посту-
пающих данных и придерживаться «прозрач-
ной и предсказуемой» политики, говорится 
в заявлении. 

Отметим, что инфляция в Турции пока су-
щественно превышает уровень увеличенной 
ставки: в мае в годовом выражении она замед-
лилась до 39,6% с 43,7% в апреле и 50,5% в марте. 

Однако этот эффект связан в том числе с высо-
кой базой прошлого года. Месячный прирост 
инфляции в мае замедлился с 2,4% до 0,04%.

Вчерашнее заседание ЦБ Турции фактиче-
ски было «тестовым» — после назначения но-
вого кабинета министров и смены главы Цен-
тробанка. Отметим, что корректировка преж-
него курса началась сразу после выборов. 
Один из ключевых постов — главы Минфи-
на — был отдан экономисту с опытом работы 

в инвестбанках и стороннику умеренной фи-
скальной политики Мехмету Шимшеку, зани-
мавшему эту должность в 2009–2015 годах. Го-
сподин Шимшек пообещал, что правитель-
ство будет добиваться снижения инфляции 
до однозначных показателей в среднесроч-
ной перспективе, придерживаться фискаль-
ной дисциплины и помогать ЦБ в борьбе с ин-
фляцией. Главой ЦБ Турции стала Хафизе Гайе 
Эркан, работавшая до этого преимуществен-
но в американских банках, в том числе в Gold-
man Sachs.

Расхождение уровня ставок и инфляции 
в Турции началось с осени 2021 года — тогда 
инфляция достигла 20%, но ЦБ страны под дав-
лением президента Эрдогана, объявившего 
о «новой экономической модели», воздержал-
ся от повышения ставки. Ее уровень, напро-
тив, стал снижаться (в 2021 году — с 19% до 14%, 
в 2022-м — до 9%, в 2023-м — до 8,5%), что расхо-
дится с общепринятой конвенцией, предпола-
гающей повышение ставок для снижения тем-
пов роста цен. В итоге разрыв величины став-
ки с уровнем инфляции в начале 2022 года 
превысил 50%, а в октябре прошлого года тем-
пы роста цен разогнались до 85%. После этого 
показатель стал замедляться из-за эффекта вы-
сокой базы и снижения цен на энергоресурсы.

«Повышение ставки расстроило инвесто-
ров, которые рассчитывали на более агрессив-
ное ужесточение политики, но указание на 
дальнейшее повышение обнадеживает участ-
ников рынка»,— отмечают в Capital Econom-
ics. Эксперты прогнозируют повышение став-
ки к концу года до уровня в 25–30%. Такое уже-
сточение позволит ограничить беспрепят-
ственное ослабление курса лиры.

Татьяна Едовина

Новый руководитель Центрального банка Турции Хафизе Гайе Эркан  
приняла от своего предшественника Сахапа Кавчиоглу цветы,  
но не прежнюю политику ставок  ФОТО EMIN SANSAR / ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES
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В целом у комиссии есть сведения 
о четырех десятках НПО, работающих 
на территории страны без регистра-
ции своих структурных подразделе-
ний. На самом деле их, полагает госпо-
дин Леонов, «намного больше». Эти 
организации, рассказал депутат, осу-
ществляют «деструктивную деятель-
ность» посредством финансирования 
российских юридических и физиче-
ских лиц.

Председатель комитета Госдумы по 
развитию гражданского общества Оль-
га Тимофеева (ЕР) рассказала, что Ми-
нюст поддержал законопроект, готов 
вести реестр, но просит указать в до-
кументе его полномочия по утвержде-
нию порядка этой работы.

Затем депутаты задали вопросы. 
Анатолия Выборного (ЕР) интересо-
вало, что подразумевается под спо-
собствованием раскрытию преступ-
ления, которое позволит граждани-
ну избежать уголовной ответственно-
сти: «Не даем ли мы правопримените-
лю слишком широкие пределы усмо-
трения?» Сергей Леонов ответил, что 
«все покажет правоприменительная 
практика», и, если будут данные о зло-
употреблениях, законодатели внесут 
соответствующие доработки. «Чело-
век может не иметь умысла работать 
с этой иностранной НПО,— обрисовал 
он возможную ситуацию.— Так ска-
жем, случайно с ней повзаимодейст-
вовал, не зная, что она подрывает кон-
ституционный строй нашей страны. 
В какой-то момент ему указали, что его 
привлекут. Он раскаялся, сказал, что 
ни в коем случае этого не хотел, и до-
полнительную информацию следст-
вию предоставил. По решению право-
охранителей он может быть от уголов-
ной ответственности освобожден».

Юрий Синельщиков (КПРФ) при-
знал, что попытка защиты государ-

ственных интересов в сфере деятель-
ности НПО «заслуживает одобрения», 
но заявил, что коммунисты поправки 
к КоАП и УК не поддержат: «Непонят-
но, что такое участие в деятельности. 
Если работа с зарплатой в такой орга-
низации, то это будет участие. А если 
гражданин подвез сотрудника НПО на 
работу на своем автомобиле, он тоже 
ведь участвует, его тоже будем привле-

кать к ответственности?» Коммунист 
отметил, что правительство в своем за-
ключении также обратило внимание 
на неопределенность этого термина, 
поддержав поправки в целом, но по-
просив, в целях «однозначного толко-
вания», определить формы «участия 
в деятельности» и сами виды деятель-
ности иностранных НПО на террито-
рии РФ. Кроме того, господин Синель-
щиков счел нелогичным предостав-
лять гражданину возможность избе-
жать уголовной ответственности, если 
он содействует следствию, но не пре-
доставлять ее в случае с администра-
тивным наказанием.

Адальби Шхагошев (ЕР) напомнил, 
что среди авторов законопроектов — 
представители всех фракций (от КПРФ 
его подписал Александр Ющенко). «Ко-
миссия имеет практически неопровер-
жимые доказательства того, что сегод-
ня пробелы и лазейки, которые суще-
ствуют в законодательстве, заполняют-
ся теми, кто занимается пособничест-
вом. Когда мы рассматриваем деятель-
ность террористических ячеек, пособ-
ников больше, чем исполнителей»,— 
строго напомнил господин Шхагошев. 
Депутаты вняли предостережению 
и все три законопроекта одобрили.

Ксения Веретенникова

Каждому по пособности

В День памяти и скорби 22 
июня Экспертный институт 
социальных исследований 
провел круглый стол «СВО: 
выученные уроки истории». 
Его участники отталкивались 
от тезиса о том, что военная 
операция России на Украине 
была начата с целью противо
стояния тем же геополитиче
ским силам, с которыми со
ветское государство воевало 
в 1941–1945 годах. Но благо
даря тем самым «выученным 
урокам» российская власть 
среагировала превентивно, 
посчитали эксперты. Впро
чем, по их же словам, насе
ление России не привыкло 
к тому, что их государство 
действует «проактивно», 
и этот тезис нуждается в бо
лее тщательной разъясни
тельной работе. При этом 
оказалось, что, несмотря на 
призыв противостоять Запа
ду, Россию эксперты ЭИСИ 
от западной цивилизации 
не отделяют.

По наблюдению директора 
фонда «Историческая память», 
научного сотрудника Института 
российской истории РАН Алек-
сандра Дюкова, геополитиче-
ские противники России вновь 
подготовились к 22 июня. Об 
этом свидетельствуют, в част-
ности, заявление канцлера ФРГ 
Олафа Шольца о неизменном 
активном финансировании Ук-
раины со стороны Германии 
и отказ Молдавии от праздно-
вания 9 Мая. Это, по мнению го-
сподина Дюкова, признаки «ак-
тивного переписывания исто-
рии» Великой Отечественной 
войны со стороны оппонентов 
России. «Смысл политики ЕС 
и США на постсоветском про-
странстве заключается в после-
довательной поддержке этнона-
ционализма, последовательной 
поддержке этнократии,— про-
должал господин Дюков.— Она 
направлена на ревизию исто-
рии, ревизию памяти о Великой 
Отечественной войне. Именно 
на субстрате этнонационализма 
взросло то, что мы сейчас видим 
на Украине». Сложившаяся ситу-
ация вкупе с другими риск-фак-
торами и побудила Россию к на-
чалу военной операции, допол-
нил коллегу директор Центра 
политического анализа Павел 
Данилин.

Однако логика российских 
властей до конца понятна не 
всем гражданам, продолжил 
уже эксперт Центра приклад-
ных исследований и программ 
Петр Скоробогатый. Согласно 
его наблюдениям, россиян наи-
более остро волнуют моменты, 
связанные с ролью инициато-
ра боевой фазы конфликта: «Лю-
дям очень важно понимать, что 
был нанесен именно превен-
тивный удар, что мы отвечали, 
а не начинали СВО». Господин 
Скоробогатый добавил, что рос-
сияне исторически не привы-
кли к «проактивной» роли сво-
его государства на геополити-
ческой арене. Также дополни-
тельной разъяснительной рабо-
ты среди россиян требует, по его 
мнению, и идеология украин-
цев: «Нет твердой уверенности 
(у россиян.— „Ъ“) в том, что Ук-
раина вступила на путь нациз-
ма или национализма… Термин 
„неонацисты“ в народе не при-
жился». Это, по мнению экспер-
та, связано с тем, что между гра-
жданами РФ и Украины сохраня-
ются профессиональные, дру-
жеские и родственные связи.

«Если люди говорят, что будут 
убивать, верьте им,— включил-

ся директор Фонда исследова-
ния проблем демократии Мак-
сим Григорьев.— Люди на евро-
майдане совершенно не скры-
вали, что они будут убивать, ре-
зать русских. Что русские для 
них враги, что они видят Украи-
ну так, как завещали ОУН и Бан-
дера. Тогда уже нужно было им 
верить в этом и предпринимать 
соответствующие шаги». По сло-
вам господина Григорьева, СКР 
прямо сейчас расследует более 
3 тыс. соответствующих уголов-
ных дел, а общественники фик-
сируют трагические свидетель-
ства очевидцев начиная с 2014 
года. «Конечно, понятно, что за 
этим стоит Запад,— констатиро-
вал господин Григорьев.— Идеи 
нацизма, идеи превосходства 
западной расы, белого челове-
ка… Западные страны убили 
больше людей, чем нацисты. На-
цисты — это небольшой период, 
а западные страны (убивали.— 
„Ъ“) на протяжении нескольких 
столетий».

По словам Александра Дюко-
ва, информационный фон про-
исходящего с 2014 года на Укра-
ине задавали в том числе полу-
чавшие зарубежное финанси-
рование структуры, как раз ра-
ботавшие над исторической па-
мятью населения. «Огромное 
количество изданий, которые 
были в каждой школе, каждой 
библиотеке,— рассказывал го-
сподин Дюков.— Они были 
посвящены не только Банде-
ре или Шухевичу, эти издания 
были посвящены героям Май-
дана, героям „антитеррористи-
ческой операции“, на их приме-
рах учились школьники и сту-
денты. Это была последователь-
ная деятельность». Бенефициа-
ры процесса внедряли украин-
скому населению тезисы о «рос-
сийской агрессии, об экзистен-
циальной враждебности Рос-
сии, создали целый ряд лока-
лизованных национальных ге-
роев, которые с агрессией боро-
лись и от нее погибли», заявил 
господин Дюков. «Насколько 
это было эффективно, показа-
ли, к сожалению, события 2022 
года, когда, как бы нам того ни 
хотелось, ВСУ и прочие форми-
рования украинского режима 
не стали разбегаться»,— резю-
мировал он и призвал активнее 
заимствовать эффективные схе-
мы идеологической работы.

Несмотря на призыв реши-
тельно противостоять Западу, 
эксперты не только допускают 
мирное взаимодействие с за-
падной цивилизацией, но и не 
отделяют Россию от нее. «Ни-
кто из нас никогда не говорил 
о том, что западная цивилиза-
ция как таковая имманентно 
враждебна Российской Феде-
рации,— заявил в ответ на со-
ответствующий вопрос „Ъ“ мо-
дератор мероприятия, дирек-
тор Центра политического ана-
лиза Павел Данилин.— Я вам 
больше скажу: именно Россий-
ская Федерация является носи-
телем тех идеалов и ценностей, 
которыми жила западная циви-
лизация». По словам господина 
Данилина, эти идеалы заклю-
чаются в традиционных ценно-
стях, о которых «мы все время 
говорим» и от которых «Запад 
почему-то отказывается»: «В за-
падной цивилизации, безуслов-
но, на это смотрят очень по-раз-
ному. Есть группы, которые под-
держивают эту вакханалию са-
танинскую, есть группы, кото-
рые в шоке от всего этого, но 
сказать не могут, а есть те, кто 
говорит. Мы исходим из этого».

Григорий Лейба

Кто западнее 
Запада
Эксперты сверили  
понимание уроков истории 
России и Украины

Но все-таки кульминация насту-
пила, когда Николай Патрушев надел 
очки и зачитал:

— На сегодняшний день мы владе-
ем следующими данными (похоже, 
есть данные, которыми овладеть слож-
нее, чем некоторыми высотами и се-
лами в серой зоне.— А. К.). С 4 по 21 
июня уничтожили: танков — 246 еди-
ниц (подтвердил цифры Верховного.— 
А. К.), в том числе западных — 13, бо-
евые бронированные машины и бро-
неавтомобили — 595 единиц, в том чи-
сле БМП — 152 единицы, из них запад-
ных — 59, боевые бронированные ма-
шины — 443 единицы, орудия поле-
вой артиллерии и минометы — 279 
единиц, из них западных — 48. Ракет-
ные системы залпового огня — 42 еди-
ницы, зенитные ракетные комплек-
сы — 2 единицы, тактические истреби-
тели — 10 единиц, вертолеты — 4 еди-
ницы, беспилотные летательные аппа-
раты — 264 единицы, автомобильная 
техника — 424 единицы.

Игорь Конашенков (официальный 
представитель Минобороны.— „Ъ“) 
сейчас мог бы гордиться Николаем 
Патрушевым: у секретаря Совбеза по-
лучалось не хуже.

— А по личному составу? — Влади-
мир Путин хотел, чтобы прозвучала 
и эта тяжелая цифра.

— По личному составу,— на мгно-
вение замялся Николай Патрушев,— 
я думаю, что здесь поступает более раз-
розненная информация... Но могу ска-
зать, что это более 13 тыс.

За две с половиной недели. За две 
с половиной недели.

— Это обобщенные данные, да? — 
господин Путин как будто хотел сде-
лать вывод на основе того, насчет чего 
пытал сейчас секретаря Совбеза. И тут 
ему еще было недостаточно произне-
сенных слов.

— Обобщенные данные, да,— про-
износил господин Патрушев.— Уже 
вся информация, которая поступила 
от ведомств! Более 13 тыс.

— Понятно,— на этот раз уже более 
или менее удовлетворенно кивнул 
Владимир Путин.

И снова пришла очередь Сергея 
Шойгу.

— Мы знаем о том, что противнику 
собираются поставлять дополнитель-
ную западную технику. Как Министер-
ство обороны оценивает угрозы в этой 
связи? — заинтересовался президент.

— То, что касается поставляемой 
и планируемой поставки боевой тех-
ники... Всего, если говорить о танках, 
планируется в 2023 году поставить 250 
танков, в том числе порядка 120 Leop-
ard, 31 танк Abrams и остатки, которые 
они собирают по всему миру,—это 95 
танков Т-72. Вот такие планы по по-
ставкам,— снова выдал военную тай-
ну, только уже не свою, Сергей Шойгу. 

Но это было далеко не все:
— Боевые бронированные маши-

ны. Планируются к поставке в этом 
году 983 единицы, из них большая 
часть — это третий и четвертый квар-
талы, 822 машины, из них 740 ма-
шин западного производства. То есть 

здесь мы тоже видим, что фактически 
все то, что было наработано Совет-
ским Союзом в свое время и в стра-
нах бывшего соцлагеря, этот ресурс 
пра ктически исчерпан, равно как 
и исчерпывается ресурс, который 
был у Украины.

И одновременно повышается ре-
сурс, задействованный в западных 
странах.

— Артиллерийские системы кали-
бра 155 мм. Их предполагается поста-
вить в 2023 году 273 единицы. Это бо-
лее чем в два раза меньше, чем было 
поставлено до этого.— И Сергей Шой-
гу перешел к оценке и даже к анализу 
ситуации.— С учетом тех потерь, кото-
рые сейчас озвучил Николай Платоно-
вич, и то, что было до этого, мы на се-
годняшний день понимаем, что то ко-
личество, которое будет поставлено 
в 2023 году и уже поставлено, оно су-
щественным образом на ход боевых 
действий не повлияет. А если доба-
вить к этому, что основная часть бро-
нетехники, боевых бронированных 
машин — это прошлое, а где-то и по-
запрошлое поколение, имеющие, с од-
ной стороны, слабые степени защиты 
и не ту эффективность, которую пока-
зывает современная техника,— мы не 
видим здесь каких-либо угроз. Тем бо-
лее что у нас, Владимир Владимиро-
вич, идет активное формирование ре-
зервов как по технике, так и по лично-
му составу.

Владимир Путин напряженно кру-
тил шариковую ручку на столе. Нет, 
этот разговор не был ему безразличен.

Возможно, он просто хотел, чтобы 
все в эфире прошло хорошо. А так-то 
чего он тут мог не знать?

Тут речь зашла, по сути, о слухах 
про новую волну мобилизации. Вер-
нее, Сергей Шойгу намерен был окон-
чательно их искоренить:

— По вашему поручению могу доло-
жить, что у нас на сегодняшний день, 
на сегодняшнее утро, если говорить 
о формировании резервов по кон-
тракту, набрано 114 тыс. человек — это 
по прямому контракту, плюс к этому 
52 тыс.— это добровольцы.

С добровольцами получалась стран-
ная история. С одной стороны, добро-
вольцы ведь тоже заключают контрак-
ты с Министерством обороны и таким 
образом перестают быть добровольца-
ми, то есть бессребрениками в строгом 
смысле этого слова.

Между тем Сергей Шойгу про-
должал:

— По добровольцам я знаю, что вы 
обращали наше внимание на то, что-
бы люди готовились. Владимир Вла-
димирович, во-первых, хочу отметить 
их высочайшую мотивацию: они, как 
добровольцы, так сказать, естествен-
но, рвутся в бой, но мы не можем этого 
делать. Во-первых, такой крайней не-
обходимости в этом нет (впрочем, это 
вряд ли.— А. К.). А второе — конечно, 
они должны пройти серьезную подго-
товку, чем, собственно, они занимают-
ся на сегодняшний день на восьми по-
лигонах.

Какая может быть мобилизация 
при таком количестве добровольцев, 
в самом деле? Причем добровольцев, 

надо понимать, будут активно наби-
рать и дальше.

Ибо Сергей Шойгу, скорее все-
го, под добровольцами имел в виду 
прежде всего отряды, формируемые 
крупными российскими компания-
ми (впрочем, и они ведь подписывают 
сейчас контракты с Минобороны), та-
кими как «Газпром», и это уже давно не 
секрет. И правильно: пепел «Северно-
го потока-2» стучит в их сердца.

— Помимо этого, Владимир Влади-
мирович,— доложил Сергей Шойгу,— 
формируем резервы в составе армей-
ского корпуса, армии. Плюс к этому — 
пять полков в 1-ю и 20-ю танковые ар-
мии. Там идет все планово: фактиче-
ски к концу июня мы завершим фор-
мирование резервной армии и в бли-
жайшее время завершим формирова-
ние армейского корпуса. Пять полков 
также сформированы уже более чем на 
60%. В данном случае я говорю и о лич-
ном составе, и о технике.

Все это должно было любого раз-
умного человека подвести к мысли, 
что людей даже многовато получает-
ся. Нет, новая мобилизация не нужна 
и даже вредна.

— Для представления, Владимир 
Владимирович! — добавил министр 
обороны.— Я перечислил ту техни-
ку, которую поставляют противнику, 
в том числе западные страны... А у нас 
только на формирование вот этих 
двух армий и армейского корпуса на 
сегодняшний день поставлено 3786 
единиц техники! Это только на фор-
мирование вот этих армии, армей-
ского корпуса и пяти подгрупп в 1-ю 
и 20-ю армии!

В общем, релоканты могут возвра-
щаться. Хуже не будет. Лучше, впро-
чем, тоже.

— В среднем, Владимир Владими-
рович,— говорил, слегка расслабив-
шись и позволяя себе не то чтобы лиш-
нее, а так, в самый раз, господин Шой-
гу. Да потому что на самом деле циф-
ры-то были ого-го! — Чтобы было пол-
ное впечатление: в сутки у нас посту-
пают на контракт 1336 человек. В сред-
нем каждые сутки! 1336 человек! Фак-
тически мы получаем каждые сутки 
полк!

А вот это было доходчиво. 
— Плюс к этому, Владимир Владими-

рович, по технике: 112 единиц в сред-
нем каждые сутки мы получаем! Это ка-
сается и модернизированной техники, 
и новой техники, поэтому здесь мы на-
брали серьезные темпы и каких-то ри-
сков по срыву формирования резер-
ва мы не видим,— закончил министр 
в очередной раз за здравие.

Хотя на самом деле это ведь за 
 упокой.

— Сергей Кужугетович, а из той 
техники, которая начиная с 4 июня 
была уничтожена и о которой сейчас 
Николай Платонович сказал как об 
обобщенных данных, в процентном 
отношении сколько западной техни-
ки? Примерно, примерно...— допы-
тывался Владимир Путин.

— Уничтоженной? — после паузы 
переспрашивал Сергей Шойгу.

— Да, из уничтоженной! — выра-
жал нетерпение президент страны.

Он хотел, как говорится, «окрасить» 
эту часть техники. Чтобы ее было вид-
но в общем потоке народившегося ме-
таллолома.

— Владимир Владимирович, из 246 
танков 13 — это западная техника,— 
доложил министр.

А ведь не много.
— При этом, Владимир Владимиро-

вич, надо отметить, что, если говорить 
о технике, которая была поставлена, 
по танкам в частности: был поставлен 
81 танк западного производства. Из 81 
западного танка 13 уничтожили.

То есть не мало.
— Из боевых бронированных ма-

шин уничтожено западных образцов 
59,— продолжал министр.— На сегод-
няшний день было поставлено все-
го боевых бронированных машин за-
падного производства Bradley — 109. 
Из 109 машин Bradley уничтожено 18. 
А в целом уничтожено западных образ-
цов — 59 боевых бронированных ма-
шин западного производства. То, что 
касается полевой артиллерии и ору-
дий, то здесь... естественно, я просто 
сразу считаю...

В разговоре возникали паузы, так 
как он считал. Как раз он наконец вы-
кроил, можно сказать, для этого время:

— Из 48 уничтоженных примерно 
30% — это западные.

— Понятно,— кивнул господин Пу-
тин.— Я понимаю, что это предвари-
тельные данные, потому что все до 
конца на поле боя невозможно раз-
глядеть, но в целом понятно. И вы под-
тверждаете эти данные по потерям 
личного состава противника?

Было уже понятно главное: Верхов-
ный главнокомандующий не ошибает-
ся никогда. Просто иногда не все еще 
даже говорит.

— Да, Владимир Владимирович, 
подтверждаем. Тем более что в основ-
ном эти данные — это данные, взятые 
по перехватам: доклады командиров 
украинских частей, которые доклады-
вали о потерях санитарных и безвоз-
вратных,— неожиданно признался 
Сергей Шойгу.

И тут я просто похолодел от одной 
простой мысли: а что, если идет дезин-
формация?

— Понятно...— снова помолчал 
российский президент и сказал то, 
что хотел, видимо, с самого нача-
ла: — Из этого можно сделать вывод, 
что технику, конечно, можно поста-
вить и дополнительно, а мобилиза-
ционный резерв безграничным не 
является. И похоже, западные союз-
ники Украины действительно реши-
ли воевать с Россией до последнего 
украинца.

Для тех, кто на фронте видит все 
своими глазами, напоследок по теме 
было сказано все-таки следующее.

— Вместе с тем нужно исходить из 
того,— сказал господин Путин,— что 
наступательный потенциал против-
ника не исчерпан, ряд стратегиче-
ских резервов пока не задействован, 
и прошу иметь это в виду при постро-
ении боевой работы. Исходить нужно 
из реалий.

Из огня да в полымя.
Андрей Колесников

Верховные главнодокладывающие

Не всем в России кажется, 
что участию в деятельности 
нежелательных иностранных  
НПО трудно подобрать 
определение 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет трехкратный победитель Олимпийских игр 
по греко-римской борьбе Александр Карелин:
— Уважаемый Антон Анатольевич, поздравляю Вас с 55-лети-
ем! Вы человек целеустремленный и деятельный, обладающий 
упорством, подтвержденным богатым опытом служения Отече-
ству. Вы один из тех, кто стоял у истоков профсоюзного движе-
ния современной России, активно участвовал в партийном строи-
тельстве. Искренность, образованность, способность принимать 
взвешенные решения, расположенность к людям — качества, ко-
торые помогают Вам воплощать в жизнь масштабные проекты, 
демон стрирующие силу и мощь России, достойно представляю-
щие нашу страну на международной арене. Желаю Вам здоровья, 
успехов, верных соратников, новых свершений на благо нашего 
государства! 

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
советнику президента РФ  
Антону Кобякову

с1

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 июня 2023 №111   l   Коммерсантъ

новости

Как установил Следственный комитет РФ (СКР), со-
трудник МЧС более трех лет получал взятки на свои 
счета в Сбербанке за содействие в оформлении па-
спортов антитеррористической безопасности объ-
ектов для коммерческих, муниципальных и госу-
дарственных структур. Взяткодателем выступал 
другой сотрудник спасательного ведомства, помо-
гая компании, в которой работает его жена, гото-
вившая паспорта безопасности.

517-м военным следственным отделом (ВСО) СКР 
по Москве расследуется уголовное дело о коррупции 
в МЧС. Заместителю начальника оперативной дежур-
ной смены отдела организации оперативного дежур-
ства управления экстренного реагирования Нацио-
нального центра управления в кризисных ситуациях 
МЧС России подполковнику Руслану Гуменному сле-
дователем предъявлено обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного п. «б» ч. 4 ст. 291 (дача 
взятки) УК РФ. В свою очередь, занимавшему долж-
ность главного специалиста—эксперта отдела проти-
водействия терроризму и обеспечения антитеррори-
стической защищенности оперативного управления 
ГУ МЧС России по Московской области Тиграну Позо-
яну инкриминируется получение взяток — п. «в» ч. 5 
ст. 290 УК РФ.

По версии следствия, в период с 29 мая 2018 года по 12 
апреля 2021 года на счета Тиграна Позояна в двух допол-
нительных офисах Сбербанка в Красногорске, а также 
в Химках Руслан Гуменной в общей сложности перечи-
слил 867 тыс. руб. Взятки, считают в ВСО СКР, выплачива-
лись сотруднику МЧС «за общее покровительство», а так-
же за проверку и согласование им разработанных ООО 
«Безопасность» паспортов антитеррористической без-
опасности и защищенности.

Согласно федеральному закону «О противодействии 
терроризму», такие паспорта должны иметь все объек-
ты, на которых одновременно могут находиться более 
50 человек. Собрать самостоятельно документы для та-
кого паспорта практически невозможно, тогда владель-
цам объектов, которыми выступают как государствен-
ные, так и коммерческие структуры, и приходят на 
помощь компании типа «Безопасности». В СКР не исклю-
чают, что подполковник Гуменной решил помочь ООО 
не только из материальной заинтересованности, но, воз-
можно, потому, что в нем работала его жена.

Позже Тиграну Позояну инкриминировали более 
тяжкую ч. 6 ст. 290 УК, поскольку были установлены дру-
гие эпизоды получения им взяток. Свою вину Тигран По-
зоян признал частично, поэтому в его отношении 235-й 
гарнизонный военный суд ограничился мерой пресече-
ния в виде домашнего ареста, запретив ему при этом не 
только покидать место жительства, но и использовать 
любые средства связи. В свою очередь, Руслана Гуменно-
го суд отправил в СИЗО №4 для подследственных сило-
виков и правоохранителей.

Вынося соответствующее решение, военный судья 
указал, что фигурант «хладнокровно и без колебаний на 
протяжении более трех лет из корыстного мотива совер-
шал спланированное тяжкое преступление с проявле-
ниями открытого неуважения к установленным нормам 
поведения в обществе и в государстве».

Защита фигурантов обжаловала избранные им 
меры пресечения, но военный суд решил, что, ока-
завшись на свободе, Руслан Гуменной и Тигран Позо-
ян скроются, окажут давление на свидетелей, среди 
которых их сослуживцы, сотрудники «Безопасности» 
и их клиенты, а кроме того, продолжат заниматься пре-
ступной деятельностью. Следствию еще предстоит вы-
явить возможных сообщников обвиняемых, которые 
в уголовном деле значатся «неустановленными лица-
ми», и определиться с окончательной суммой взяток, 
которая уже является особо крупной, что грозит Рус-
лану Гуменному и Тиграну Позояну заключением на 
срок до 15 лет.

Николай Сергеев 

За защиту 
от терроризма 
платили взятки
В МЧС раскрыта новая 
коррупционная схема

Госдума принимает законо-
проект, меняющий систе-
му получения водительских 
прав. Выданные за рубежом 
удостоверения потребуется 
обменять на российские в те-
чение года после получения 
вида на жительство или па-
спорта РФ, при этом процеду-
ра подтверждения докумен-
тов для владельцев легковых 
авто и мотоциклов будет про-
ще, чем для водителей грузо-
виков и автобусов.

Принятый вчера во втором 
чтении (на следующей неделе 
планируется третье) законопро-
ект правительство внесло в Гос-
думу в 2022 году, в ноябре его 
приняли в первом чтении. Речь 
идет о нововведениях, связан-
ных с допуском граждан к управ-
лению транспортными средст-
вами. Так, согласно поправкам, 
запрещено будет претендовать 
на права категории D гражда-
нину, который не имеет стажа 
управления легковым авто или 
грузовиком сроком как мини-
мум год. Водители, имеющие от-
крытые категории B и CE (грузо-
вик с прицепом), автоматически 
получат категорию BE (легковой 
автомобиль с прицепом) при 
условии, что стаж управления 
легковым авто также составляет 
не менее года.

Ко второму чтению законо-
проект оброс коррективами, 
которые публично не обсужда-
лись. Например, в первоначаль-
ной редакции предполагалось, 
что выданные за рубежом права 
(это касается как иностранцев, 
так и граждан РФ, получивших 
удостоверения в других стра-
нах) действуют в течение одно-
го года после получения вида на 

жительство или паспорта РФ — 
по истечении этого срока нуж-
но получить российские права. 
Теперь уточнено, что это прави-
ло не распространяется на рос-
сиян с белорусскими правами 
и белорусов с видом на житель-
ство в РФ.

При обмене иностранных 
водительских прав на россий-
ские самых массовых категорий 
и подкатегорий (М, А, B, А1, B1) 
не надо будет сдавать практиче-
ский экзамен, достаточно сдать 
«теорию». Обладателям грузо-

вых и автобусных категорий об-
менять права будет сложнее: пе-
ред обращением в ГИБДД они 
должны будут пройти внутрен-
ний экзамен в автошколе, полу-
чив в организации соответству-
ющий документ.

• По данным ГИБДД, в 2022 го-
ду граждане РФ и иностранцы 
обменяли 44,5 тыс. удостове-
рений, выданных за пределами 
страны, на российские (в 2021 
году — 30,9 тыс., в 2020 году — 
29,4 тыс.)
Еще одна поправка усиливает 

контроль за автошколами. Сегод-
ня для получения образователь-
ной лицензии участникам рын-
ка необходимо предоставить 
заключение ГИБДД о соответст-
вии требованиями учебно-мате-

риальной базы — учебных клас-
сов, площадки, учебных авто 
и т. д. Подтверждать этот доку-
мент не требуется. Автошколы 
предлагается обязать иметь пос-
тоянно действующее заключе-
ние и регулярно обновлять его.

Новый закон вступит в силу 
с 1 апреля 2024 года.

Как пояснил „Ъ“ первый зам-
пред думского комитета по тран-
спорту Павел Федяев, при ра-
боте над поправками депутаты 
«плотно работали с МВД». «По-
правки ко второму чтению уточ-
няющие, конкретизирующие, 
ничего принципиально нового 
мы не вводили,— заявил он.— 
Мы лишь более подробно про-
писали все, что было более сжа-
то изложено в первоначальной 

редакции. Целью было изложить 
документ так, чтобы он был по-
нятен не только сотрудникам 
ГИБДД, но и водителям».

Президент межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Та-
тьяна Шутылева обратила вни-
мание на то, что по новому 
закону россияне, которые ра-
нее пользовались иностран-
ными правами с категориями 
С и D, должны будут их поме-
нять на российские до 1 апреля 
2025 года, пройдя полный цикл 
обучения в автошколах и экза-
мены. Заключения о состоянии 
материально-учебной базы, на-
поминает она, были обязатель-
ными до 2020 года, когда были 
внесены поправки в «положе-
ние о лицензировании образо-
вательных организаций» (по-
становление правительства), 
исключившие эту норму. Те-
перь она возвращается, говорит 
Татьяна Шутылева: «Это станет 
дополнительным инструмен-
том влияния на недобросовест-
ных участников рынка образо-
вательных услуг».

Президент Национального 
союза ассоциаций автошкол Еле-
на Зайцева напоминает, что обя-
занность для иностранцев ме-
нять права на российские была 
в конце 1990-х, но потом ее убра-
ли, сейчас эта норма также воз-
вращается. «Это мировая практи-
ка,— говорит она.— Понятно, 
что ПДД в большинстве стран, 
подписавших Конвенцию о до-
рожном движении, примерно 
одинаковые. Но нельзя же дове-
рять всем подряд удостоверени-
ям, тем более что инспекторы 
не всегда могут понять легитим-
ность иностранных прав».

Иван Буранов

Предъявите наши права
Госдума корректирует законодательство по части обмена водительских документов

Конституционный суд (КС) РФ 
опубликовал отказные определе-
ния по жалобам 13 человек, оспа-
ривавших законность ст. 20.3.3 
КоАП РФ о дискредитации воору-
женных сил. Все они были оштра-
фованы после публичной крити-
ки решения о вводе российских 
войск на территорию Украины 
и сочли, что наказание наруша-
ет их конституционные права на 
свободу слова и собраний. В КС 
решили, что граждане могут вы-
сказывать свое мнение о дейст-
виях ВС РФ, «указывая на наличие 
недостатков», но в целом «нель-
зя на основе субъективной оцен-
ки ставить под сомнение» приня-
тые властями «решения и меры». 
Суд назвал государство конститу-
ционной ценностью и, по мнению 
эксперта, окончательно «заце-
ментировал» спорную статью.

Заявители, в разное время ош-
трафованные за дискредитацию ар-
мии, обратились в КС в апреле 2023 
года. Так, заявитель Максим Филип-
пов в апреле прошлого года вышел 
к памятнику Александру Пушкину 
на одиночный пикет «с целью выра-
зить свое критическое мнение об ис-
пользовании вооруженных сил РФ 
в Украине». В руках он держал само-
дельный плакат «с цитатой из песни 
Джона Леннона „Дайте миру шанс“ 
и перечеркнутым изображением 
бомбы». Тверской райсуд Москвы 
оштрафовал его на 50 тыс. руб. по ч. 1 
ст. 20.3.3 КоАП РФ. В жалобе госпо-
дин Филиппов назвал статью некон-

ституционной, поскольку она, по его 
мнению, нарушает права граждан на 
свободу совести, мысли и слова, сво-
боду собраний, а также противоре-
чит принципу равенства и запрету 
дискриминации. Теперь КС опубли-
ковал отказы принять к рассмотре-
нию жалобы Максима Филиппова 
и еще 12 заявителей.

Судьи заявили, что Основной за-
кон «не только не исключает, но 
и прямо допускает» принятие вла-
стями мер, связанных с использова-
нием ВС РФ для защиты интересов 
РФ и ее граждан. Государство в опре-
делении КС называется «конститу-
ционной ценностью». Конституция, 
отметил суд, не допускает, чтобы 
граждане использовали конститу-
ционные права и свободы для отри-
цания конституционного же строя. 
Отметим, в тексте Основного зако-
на слово «ценности» упоминается 14 
раз, а «вооруженные силы» — 3 раза. 
В частности, там указано, что руко-
водство ВС РФ назначает президент 
страны, он же является верховным 
главнокомандующим, а решение 
о применении ВС РФ должен санкци-
онировать Совет федерации РФ. Что 
касается ценностей, то в ст. 2 Консти-
туции подчеркивается: «человек, его 
права и свободы являются высшей 
ценностью», а «признание, соблюде-
ние и защита прав и свобод челове-
ка и гражданина — обязанность го-
сударства». Государство как ценность 
в Основном законе не фигурирует.

Статья 20.3.3 КоАП РФ о публич-
ных действиях, направленных на 

дискредитацию ВС РФ, появилась 
в кодексе почти сразу после начала 
спецоперации — 4 марта 2022 года. 
В марте 2023 года статью дополни-
ли наказанием за дискредитацию 
«добровольческих формирований». 
Гражданам грозит до 100 тыс. руб. 
штрафа, должностным лицам — до 
300 тыс. руб., юрлицам — до 1 млн 
руб. По статистике судебного депар-
тамента при ВС, в 2022 году суды 
рассмотрели 5442 протокола по 
ст. 20.3.3 КоАП РФ, вынеся одно пре-
дупреждение и оштрафовав 4440 че-
ловек на 151,3 млн руб. Если любую 
из частей ст. 20.3.3 КоАП нарушить 
повторно в течение года, человеку 
грозит ст. 280.3 УК (публичные дей-
ствия, направленные на дискреди-
тацию использования ВС) с макси-
мальным наказанием до семи лет 
лишения свободы.

Примечательно, что в жалобе 
господина Филиппова цитирует-
ся позиция самого КС, который ра-
нее допускал ограничение прав 
граждан федеральными законами 
лишь «в целях охраны конституци-
онно значимых ценностей при обя-
зательном соблюдении принципов 
необходимости, пропорциональ-
ности и соразмерности». Ст. 20.3.3 
КоАП РФ «вводит ограничение на 
свободу совести, мысли, слова и со-
браний, которое не преследует кон-
ституционно допустимую цель», счи-
тает заявитель. Но в определении КС 
утверждается, что оспариваемая ста-
тья не может рассматриваться «как 
дискриминационная по отноше-

нию к лицам в зависимости от их 
убеждений», не вводит «обязатель-
ную идеологию» и не направлена 
на пропаганду войны. В то же время 
граждане, считает КС, в принципе не 
могут «произвольно на основе субъ-
ективной оценки» ставить под сом-
нение принятые властями «решения 
и меры» — «это означало бы отрица-
ние правового характера РФ, верхо-
венства Конституции и обязаннос-
ти соблюдать ее предписания». Что 
касается критики вооруженных сил 
и СВО, а также целенаправленной 
«негативной оценки деятельности 
по защите интересов РФ», таковая, 
по мнению КС, может снижать «эф-
фективность выполнения постав-
ленных задач» и «мотивированность 
военнослужащих».

Впрочем, выражать свое мнение 
о деятельности армии все же можно: 

КС считает, что ст. 20.3.3 КоАП разре-
шает «указывать на наличие недо-
статков», но лишь в том случае, если 
это «это не сопряжено с произволь-
ным отрицанием конституционно 
предопределенных характера, це-
лей и задач данной деятельности».

Адвокат господина Филиппова 
из «ОВД-Инфо» (проект внесен в ре-
естр иностранных агентов) Виолетта 
Фицнер полагает, что ст. 20.3.3 КоАП 
РФ нарушает «право на свободу сло-
ва и другие базовые права». «КС на-
писал, что в нашей стране люди не 
имеют права сомневаться в целях, 
которые преследуют вооруженные 
силы России» в рамках СВО, отме-
чает госпожа Фицнер. «КС не сделал 
хуже,— написала в Telegram-канале 
соавтор жалобы юрист Ольга По-
доплелова.— Хуже было бы в од-
ном случае: если бы заявители не 

избрали принципиальную пози-
цию о том, что норма полностью 
неконституционна, а попыта-
лись бы пройти между струйками 
и предложить КС компромиссное 
решение — истолковать понятие 
„дискредитация“ или обязать за-
конодателя его уточнить». Юрист 
в сфере конституционного пра-
ва Иван Брикульский говорит, что 
КС «фактически „зацементировал“ 
норму КоАП»: «Отсутствие реше-
ния было лучше, чем его наличие. 
Если раньше в судах были надежды 
оспорить решения на уровне касса-
ции или апелляции, то теперь есть 
„санкционирующий“ текст КС». Го-
сподин Брикульский опасается рас-
пространения формулировок из 
определения КС на другие сферы, 
связанные со свободой слова.

Александр Воронов

Дискредитация вписалась в Конституцию
КС отказался рассматривать жалобы на статью КоАП об ответственности за критику военных

„Ъ“ стали известны подроб-
ности уголовного дела в от-
ношении украинского мор-
ского пехотинца Дениса 
Рашпли, который, по данным 
СКР и прокуратуры, за месяц 
службы на трех постах в Ма-
риуполе застрелил из авто-
мата 16 человек и еще 9 — как 
минимум ранил. Жертв, со-
гласно показаниям обвиняе-
мого, могло быть и больше, 
но раненые «активно уполза-
ли в кусты» из-под его огня.

Прокуратура ДНР утвердила 
обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении 
водителя батареи управления 
и артиллерийской разведки 36-й 
отдельной бригады морской пе-
хоты (в/ч А2802) вооруженных 
сил Украины (ВСУ) Дениса Раш-
пли. ГСУ СКР он обвиняется 

в убийствах двух и более лиц, со-
вершенных общеопасным спо-
собом, покушениях на убийства, 
а также в применении запре-
щенных средств и методов веде-
ния войны (ст. 105 и 356 УК РФ).

В прокуратуре, направившей 
уголовное дело в Верховный суд 
ДНР, „Ъ“ рассказали, что инкри-
минируемые ему преступления 
матрос Рашпля совершил с пери-
од с 9 марта по 9 апреля прошло-
го года в Мариуполе. Уроженец 
Херсонской области Рашпля, со-
гласно его же показаниям, нес 
службу на трех постах: «Калина» 
(в окопе на пересечении Тополи-
ной улицы и проспекта Карпо-
ва), «Орел» (на крыше одного из 
складов завода «Азовобщемаш») 
и «Бостон» — в глубине предпри-
ятия. Заступая на посты с табель-
ным автоматом Калашникова 

АКС-74, морпех должен был на-
блюдать за возможным переме-
щением противника и местных 
жителей, докладывая об увиден-
ном по рации командиру роты 
Александру Свинарчуку (позыв-
ной Рубин).

9 марта, говорится в уголов-
ном деле, заступив на пост «Ка-
лина», морпех увидел трех муж-
чин, направлявшихся в сторону 
расположенного неподалеку ста-
диона имени Владимира Бойко. 
Поскольку события происходи-
ли в первой половине дня, Де-
нис Рашпля, отмечает следствие, 
не мог не видеть, что прохожие 
не вооружены, не принимают 
участия в боевых действиях и не 
представляют никакой опасно-
сти для ВСУ.

Морпех доложил о них коман-
диру Свинарчуку, а тот — более 

старшему офицеру. От последне-
го, как указано в деле, и последо-
вала команда убрать всех троих. 
Вскоре матрос Рашпля доложил 
по той же рации: «Отработал 
мирных, двое убиты, третий сбе-
жал». 15 марта, говорится в деле, 
из той же «Калины» он «отрабо-
тал» по пяти прохожим, а 18 мар-
та — по трем.

Попав в плен, морпех Рашпля 
в присутствии адвоката офор-
мил явку с повинной, рассказав, 
что открывал огонь из автома-
та 9 раз, убив 16 и ранив 9 чело-
век. По его словам, жертв могло 
быть и больше, но некоторые, по-
лучив ранения, «активно уполза-
ли», в том числе в кусты, и боль-
ше он их не видел. Уползавших 
и убегавших он не преследовал. 
А убита жертва или нет, опреде-
лял по тому, что она больше не 

двигалась. При этом военный, от-
вечая на вопрос следователя, со-
общил, что в женщин не стрелял.

Преступления, считают в пра-
воохранительных органах, со-
вершались по мотивам поли-
тической и идеологической 
ненависти. Военнослужащие 
ВСУ, полагает следствие, счита-
ли, что жители Мариуполя под-
держивают наступавшие вой-
ска России и ДНР и помогают им. 
Кроме того, говорится в деле, 
стрельба открывалась для того, 
чтобы посеять панику и страх 
среди гражданского населения.

По данным „Ъ“, морпеху Раш-
пле инкриминируется наиболь-
шее количество убийств мир-
ных жителей с начала СВО. Его 
командир Свинарчук также на-
ходится под следствием.

Николай Сергеев

«Отработал мирных»
Украинского морского пехотинца будут судить  
по обвинению в массовых убийствах жителей Мариуполя

Госдума намерена 
уточнить правила дей-
ствия в РФ иностран-
ных водительских удо-
стоверений   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Эвану Гершковичу еще сидеть и сидеть
Мосгорсуд отклонил жалобу защиты корреспондента  
The Wall Street Journal на его содержание в «Лефортово»

Мосгорсуд вчера признал законным реше-
ние Лефортовского суда о продлении содер-
жания под стражей до 30 августа граждани-
на США, корреспондента московского бюро 
газеты The Wall Street Journal (WSJ) Эвана 
Гершковича. Журналист с конца марта на-
ходится в СИЗО «Лефортово» по обвинению 
в шпионаже. Посол США в РФ Линн Трейси 
заявила, что «крайне разочарована» отклоне-
нием апелляции. Редакция WSJ назвала ре-
шение суда возмутительным. Российские 
власти настаивают, что то, чем занимался 
Эван Гершкович,— «не журналистика».

В Мосгорсуде вчера рассматривали жалобу ад-
вокатов 31-летнего корреспондента американ-
ской газеты The Wall Street Journal на постанов-
ление Лефортовского суда от 23 мая о продлении 
его содержания под стражей до 30 августа. В итоге 
суд постановил оставить решение нижестоящей 
инстанции без изменений, а апелляционную жа-
лобу защиты — без удовлетворения. 

Заседание проходило почти полностью в за-
крытом режиме из-за грифа «секретно», присво-
енного делу. Однако на открытой его части смо-
гли присутствовать посол США в РФ Линн Трейси, 
а также родители Эвана Гершковича (Михаил Гер-
шкович и Элла Мильман, эмигрировавшие из 
СССР в США в 1979 году). После заседания глава 
американской дипмиссии в Москве заявила жур-
налистам, что «крайне разочарована» отказом 
в удовлетворении жалобы журналиста.

Кроме того, Линн Трейси посетовала, что 
с апреля не может добиться права на посещение 
Эвана Гершковича в СИЗО. «Не соблюдая своих 
обязательств по Консульской конвенции, дейст-
вующей между нашими двумя странами, Россия 
трижды отказывала посольству США в офици-
альном консульском доступе, с тех пор как я в по-
следний раз посещала Эвана в апреле,— сказала 
она.— Тем не менее сегодня в зале суда Эван про-
должал демонстрировать силу и жизнестойкость 
в этих очень сложных обстоятельствах. Несмотря 
на публичные заявления российских официаль-
ных лиц о деятельности Эвана, позвольте мне по-
вторить твердую позицию правительства США: 
обвинения против Эвана безосновательны».

Линн Трейси назвала корреспондента WSJ «ни 
в чем не повинным журналистом, который зани-
мался журналистской деятельностью и был неза-
конно задержан». «Такая дипломатия с захватом 
заложников неприемлема, и мы призываем Рос-
сийскую Федерацию освободить его, а также Пола 
Уилана, другого гражданина США, который был 
незаконно задержан. Мы призываем к тому, что-
бы это освобождение произошло немедленно»,— 
заключила она.

• Напомним, Эвана Гершковича задержали 29 
марта в Екатеринбурге. Следственным управле-
нием ФСБ в отношении него возбуждено уголовное 
дело по ст. 276 УК РФ (шпионаж), предусматрива-

ющей от 10 до 20 лет тюрьмы. По данным спец-
службы, журналист «по заданию США занимал-
ся сбором сведений об одном из предприятий рос-
сийского военно-промышленного комплекса, кото-
рые составляют гостайну». По данным СМИ, речь 
идет об Уралвагонзаводе. В истории современной 
России похожих случаев еще не было — последний 
раз иностранного журналиста обвиняли в шпио-
наже еще в СССР (в 1986 году). Президент США Джо 
Байден назвал задержание Эвана Гершковича «со-
вершенно незаконным», а действия России — «выхо-
дящими за рамки дозволенного». Власти США офи-
циально признали журналиста «незаконно удержи-
ваемым лицом», что расширяет спектр возможно-
стей для усилий по его освобождению.
WSJ выпустила заявление, выразив несогласие 

с выводами Мосгорсуда. «Хотя решение было ожи-
даемым, от этого не менее возмутительно, что его 
арест все еще продолжается. Эвана неправомер-
но держат под стражей уже более 12 недель за его 
работу журналистом. Мы продолжаем требовать 
его немедленного освобождения»,— сказано в со-
общении. 

Заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков вче-
ра сказал журналистам, что американская сторона 
направила очередной запрос на посещение Эвана 
Гершковича и он рассматривается. «Запрос полу-
чен, находится на рассмотрении. Решения пока 

нет. Но я думаю, что это вообще не сюжет для СМИ, 
это чисто рабочий момент. Мы с посольством США 
находимся в контакте на эту тему. Все уведомления 
от нас они получат»,— сказал замминистра (цитата 
по ТАСС). Ранее российские власти объясняли от-
казы в консульском доступе к задержанному «вра-
ждебными по отношению к России действиями 
США» — невыдачей виз журналистам пула МИД 
РФ, которые должны были сопровождать минист-
ра Сергея Лаврова в Нью-Йорк на мероприятия по 
линии ООН, а также введением американской сто-
роной очередных антироссийских санкций. 

Между тем до сих пор неизвестно, за какие 
именно действия был задержан Эван Гершкович. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
ранее заявил, что «речь идет не о подозрении», 
а о том, что американец «был взят с поличным». 
Официальный представитель МИД РФ Мария За-
харова, в свою очередь, отметила: «То, чем зани-
мался в Екатеринбурге сотрудник американского 
издания The Wall Street Journal, не имеет отноше-
ния к журналистике». 

На минувшей неделе Мария Захарова заяви-
ла телеканалу RT, что случай с корреспондентом 
WSJ на самом деле не первый. «Сколько раз до Гер-
шковича мы просто ловили их (журналистов за-
падных СМИ.— „Ъ“) на подобного рода деятель-
ности, просто не предавали гласности. И хотели, 
знаете, много лет выстроить нормальные отноше-
ния (с Западом.— „Ъ“), и обращали внимание, что 
так делать нельзя»,— сказала она.

Елена Черненко

Доха не безразлична  
к Украине
О чем на переговорах в Москве 
говорил премьер-министр Катара

Власти Катара продолжают 
 демонстрировать многовек-
торность своей политики и все 
 активнее претендуют на роль 
 посредника при решении самых 
острых вопросов. Премьер-ми-
нистр Катара Мухаммед бен Аб-
деррахман Аль Тани посетил 
 Москву спустя две недели после 
встречи с госсекретарем США 
Энтони Блинкеном. Визит состо-
ялся в тот момент, когда одна из 
подчиненных премьер-минист-
ра участвовала в донорской кон-
ференции по Украине в Лондоне. 
Да и сам шейх Мухаммед дал по-
нять, что помимо тем двусторон-
него сотрудничества в повестке 
его переговоров с российски-
ми партнерами есть украинская 
 тематика.

«Сегодня я прибыл к вам с посла-
нием от его высочества шейха эми-
ра Катара. Оно касается дальнейших 
шагов по наращиванию двусторон-
него сотрудничества и координа-
ции»,— сказал премьер-министр 
(и по совместительству глава МИДа) 
Катара Мухаммед бен Абдеррахман 
Аль Тани в четверг во время встре-
чи с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Среди тем, которые в пер-
вую очередь связывают две страны, 
шейх Мухаммед обозначил энерге-
тику и продовольственную безопас-
ность. Он также добавил, что ранее 
в этот день уже провел переговоры 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым, 
обсудив с ним политические вопро-
сы, касающиеся «некоторых регио-
нальных сюжетов».

Слово «Украина» в публичной ча-
сти встречи президента РФ и катар-
ского премьера не прозвучало, но 
еще до начала визита Мухаммеда 
бен Абдеррахмана в Дохе заявили, 
что он намерен подтвердить пози-
цию Катара по поддержке всех меж-
дународных усилий по мирному 
урегулированию российско-украин-
ского кризиса. Сам премьер на встре-
че в среду со своим российским кол-
легой Михаилом Мишустиным 
выразил надежду на то, что «теку-
щий конфликт между Россией и Ук-
раиной будет разрешен максималь-
но быстро, мирными средствами, 
в соответствии с принципами меж-
дународного права и Уставом ООН». 
«Катар поддерживает любые дипло-
матические усилия в этом направле-
нии»,— сказал он.

Переговоры на уровне глав МИ-
Дов оказались полностью закрыты 
от журналистов — были лишь опу-
бликованы итоговые заявления. 
В российском внешнеполитическом 
ведомстве Украину среди затрону-
тых тем не упомянули, хотя пере-
числили все что могли — от эконо-
мики до международной политики, 
где особо отметили ситуацию в Афга-
нистане, Сирии, Ливии, Судане и на 
палестинских территориях, а также 
в Персидском заливе.

Зато заявление МИД Катара было 
практически полностью посвящено 
Украине, хотя упоминались и дру-
гие темы — Иран, Палестина, Йе-
мен и Сирия. Что касается Украи-
ны, то МИД повторил слова шейха 
Мухаммеда, прозвучавшие днем ра-
нее. Было также добавлено, что на 
встрече с Сергеем Лавровым он «под-
черкнул важность уважения суве-
ренитета, независимости и терри-
ториальной целостности Украины 
в пределах ее международно при-
знанных границ», а также необхо-
димость соблюдения Устава ООН 
и принципов международного пра-

ва, включая обязательство разре-
шать международные споры мирны-
ми средствами.

Сама Доха намерена помогать Ки-
еву в послевоенном восстановле-
нии. Катар направил свою делегацию 
в Лондон для участия в донорской 
конференции по Украине. Делега-
цию возглавила государственный ми-
нистр по международному сотрудни-
честву в МИД Катара Лулва аль-Хатыр.

Впрочем, все это никак не меша-
ет Катару сотрудничать с РФ и оста-
ваться крупнейшим инвестором 
в российскую экономику среди араб-
ских стран, несмотря на угрозу вто-
ричных санкций со стороны США 
и Евросоюза. Доха не забыла, что Мо-
сква поддерживала ее во время бло-
кады, устроенной Катару в 2017 году 
Саудовской Аравией, ОАЭ, Египтом 
и Бахрейном, хотя у России очень 
близкие отношения с этими страна-
ми. Кроме того, отношения между 
Москвой и Дохой очень сблизились 
в период подготовки чемпионатов 
мира по футболу 2018 и 2022 годов 
в этих странах. Это сотрудничество 
не особо отразилось на товарооборо-
те, который не достигает и $200 млн, 
но объем инвестиций, координация 
в газовых вопросах, а также множе-
ство контактов за рамками публич-
ного поля значат многое для двусто-
ронних отношений.

Доха, как и другие арабские сто-
лицы, не собирается отворачиваться 
от Москвы, так как им всем важно со-
хранять многовекторность и незави-
симость своей внешней политики. 
Более того, российско-украинский 
кризис дал возможность многим из 
них проявить себя в качестве посред-
ников. Ранее Владимир Путин не 
раз упоминал роль арабских стран 
(в первую очередь Саудовской Ара-
вии и ОАЭ) в обмене пленными меж-
ду Москвой и Киевом, а также в дру-
гих гуманитарных вопросах.

Катар в этом контексте не зву-
чал, но это не значит, что он ничего 
не делает. В марте 2022 года, приле-
тев в Москву, Мухаммед бен Абдер-
рахман обещал, что Доха «не по-
жалеет усилий в том, что касается 
содействия скорейшему урегули-
рованию ситуации на Украине во 
взаимодействии с различными ме-
ждународными партнерами». Тогда 
перед визитом в российскую столи-
цу он посетил Париж и Берлин и по-
общался с госсекретарем США Энто-
ни Блинкеном.

И в этот раз, за две недели до по-
ездки в Москву, Мухаммед бен Аб-
деррахман встретился с господином 
Блинкеном. Переговоры состоялись 
в Эр-Рияде на полях министерской 
встречи США— Совет сотрудничест-
ва арабских государств Персидского 
залива (ССАГПЗ). Аналогичная встре-
ча, но уже между Россией и главами 
МИДов ССАГПЗ, предстоит в июле. 
Помимо региональной тематики 
там неизбежно обсудят и Украину, 
особенно в контексте продовольст-
венной безопасности, что волнует 
арабские страны. Разговор, очевид-
но, будет интересным, с учетом пер-
спективы прекращения к 18 июля 
действия зерновой сделки, которая 
позволяет вывозить украинское зер-
но через черноморские порты, в чем 
заинтересованы многие ближнево-
сточные столицы, и Доха особенно. 
В ноябре Катар объявил о внесении 
$20 млн в поддержку гуманитарной 
программы «Зерно из Украины», на-
правленной на оказание помощи 
африканским странам.

Марианна Беленькая

Корреспондент московского бюро  
The Wall Street Journal Эван Гершкович 
останется под стражей как минимум  
до 30 августа  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Запад перешел в контрнаступление на Юг
США и их союзники пытаются перетянуть на свою сторону страны, 
не отказывающиеся от связей с Россией

Отсутствие перспектив скоро-
го урегулирования  конфликта 
на Украине заставляет Запад ис-
кать новые подходы к противо-
действию России. США и Европа 
пытаются повлиять на позицию 
стран «глобального Юга», при-
держивающихся нейтралите-
та. В ближайшие дни помощник 
американского президента по 
нацбезопасности Джейк Салли-
ван и замгоссекретаря Виктория 
Нуланд планируют встретить-
ся с представителями Брази-
лии, Индии, Китая, Турции, ЮАР 
и ряда других государств, чтобы 
донести до них свое видение кон-
фликта. Не отстает и президент 
Франции Эмманюэль Макрон: 
он попросился побыть гостем 
на встрече лидеров БРИКС, а так-
же выступил на саммите в Пари-
же за резкое увеличение инвес-
тиций в развивающиеся страны.

Пока мир обсуждает перспекти-
вы украинского контрнаступления, 
после которого, по мнению ряда за-
падных политиков, может открыть-
ся «окно возможностей» для перего-
воров, дипломатическая работа тоже 
не стоит на месте. Правда, на этот 
раз союзники Киева решили зайти 
с другого конца, а именно порабо-
тать со странами, придерживающи-
мися нейтралитета. Как сообщила га-
зета The Financial Times, по просьбе 
украинских властей в Копенгагене 
24–25 июня пройдут встречи совет-
ника президента США по националь-
ной безопасности Джейка Салливана 
и замгоссекретаря Виктории Нуланд 
со «скептиками украинской войны». 
В столице датского королевства пред-
ставители администрации Джо Бай-
дена, к которым, как предполагается, 
присоединится высокопоставлен-
ный чиновник Евросоюза, плани-
руют в неформальной обстановке 
обсудить украинский конфликт с кол-
легами из Индии, Бразилии, ЮАР, Ки-
тая, Турции и ряда других государств. 
Итоговый состав участников перего-
воров не раскрывается.

Британская газета со ссылкой на 
источники отметила, что Украина 
и Запад обеспокоены затягиванием 
конфликта, а также тем, что на его 
фоне не растет число тех, кто готов 

поддержать Киев. Один из собеседни-
ков издания отметил: «ужасно осоз-
навать, насколько остальной мир не 
убежден» в необходимости поддер-
живать Украину. По оценке западных 
представителей, «война будет буше-
вать и в следующем году», а потому 
важно попытаться склонить государ-
ства «глобального Юга» на свою сторо-
ну или хотя бы добиться от них более 
четкой позиции по отношению к кри-
зису. Тем более что многие из них уже 
наперебой выдвигают планы мирно-
го урегулирования. Киев и союзни-
ки намерены убедить эти страны, что 
разрешение конфликта должно бази-
роваться на условиях Украины.

При этом активизировавшаяся 
борьба за симпатии Юга все больше 
кажется скоординированной. Во вся-
ком случае, объектом повышенного 
внимания Запада эти страны стали 
одновременно на нескольких пло-
щадках. Особую активность прояв-
ляет президент Франции Эмманю-
эль Макрон. Сначала он неожиданно 
предложил себя в качестве гостя на 
предстоящем в августе в ЮАР самми-
те БРИКС. Глава МИД Франции Кат-
рин Колонна подтвердила желание 
своего босса поприсутствовать на 
встрече с главами Бразилии, Индии, 
КНР, ЮАР и России. И хотя замми-
нистра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков заверил, что Москва счита-
ет господина Макрона «неуместным 
гостем» на саммите и довела эту ин-
формацию до ЮАР, отказа от юж-
ноафриканцев Парижу пока не по-
следовало. Глава МИД ЮАР Наледи 
Пандор лишь объяснила, что реше-
ние остается за президентом Сири-
лом Рамафосой, и с некоторым инте-
ресом отметила: если французского 
президента все-таки пригласят, то 
это станет «первой подобной практи-
кой для саммитов БРИКС».

По стечению обстоятельств госпо-
дин Рамафоса 22 июня гостил в Па-
риже, где под руководством господи-
на Макрона стартовал двухдневный 
саммит по Новому глобальному фи-
нансовому пакту. Помимо президен-
та ЮАР во французскую столицу при-
ехали лидеры и многих других стран 
«глобального Юга», включая, напри-
мер, главу дружественной Москве 
Кубы Мигеля Диас-Канеля. Идея Эм-

манюэля Макрона — наладить вза-
имодействие Севера (читай — За-
пада) и Юга в решении глобальных 
проблем, в частности, помочь разви-
вающимся странам в борьбе с изме-
нением климата, и так, чтобы это не 
шло в ущерб преодолению бедности. 
И хотя саммит не имел прямого отно-
шения к украинскому кризису, в це-
лом он вписывался в наметившуюся 
борьбу Запада за симпатии остально-
го мира. Особенно в условиях, ког-
да на Юге то и дело звучат упреки 
в адрес Запада за чрезмерное внима-
ние к конфликту на Украине в ущерб 
остальным проблемам вне европей-
ского пространства. Пригласив на 
встречу представителей из 130 стран, 
включая тот же Китай, в Париже от-
дельно подчеркнули: Россию не по-
звали, потому что она «временно по-
ставила себя в положение вне игры».

Выступая на форуме, Эмманю-
эль Макрон признал, что Север де-
лает недостаточно для преодоления 
неравенства, и призвал «наводнить» 
деньгами развивающиеся страны. 
«Давайте посмотрим правде в гла-
за. Растет неравенство, все больше 
людей уязвимы перед лицом кли-
матических изменений, а это уве-
личивает риски. Наш миропорядок 
подвержен все более сильным по-
трясениям,— намекнул господин 
Макрон на происходящее в Евро-
пе.— Нам тоже нужна встряска... Не-
обходимо увеличить инвестиции. 
Пока не сказать, что мы на высоте».

Между тем в общую концепцию 
активизации политико-дипломати-
ческих усилий Запада на южном на-
правлении вписывался и визит в Ва-
шингтон премьера Индии Нарендры 
Моди, которого в американской сто-
лице принимали с особым поче-
том. Желая сразу расставить точки 
над i, премьер Индии еще накануне 
визита заявил, что его страна «не ней-
тральна» в украинском конфликте, 
как «говорят некоторые», а выступает 
«на стороне мира». «Все страны долж-
ны уважать международное право 
и суверенитет других государств»,— 
заявил Нарендра Моди. И Вашингтон, 
и Дели выразили надежду, что пере-
говоры между лидерами двух стран 
укрепят связи между государства-
ми. А Белый дом, сделавший украин-

скую повестку одной из тем встречи, 
заявил, что «Индия — глобальный иг-
рок, она приносит безопасность и ста-
бильность на мировую арену». «Мы 
ожидаем усиления и укрепления 
этой роли»,— подчеркнул координа-
тор по стратегическим коммуника-
циям в Совете национальной без-
опасности Белого дома Джон Кирби.

Примечательно, что попытки по-
влиять на позиции стран «глобально-
го Юга» проходят на фоне принятия 
Евросоюзом 11-го пакета санкций 
против России, который среди проче-
го предусматривает санкции против 
компаний третьих стран, помогаю-
щих, по мнению ЕС, России обходить 
наложенные ограничения. Таким 
образом, вероятно, в подходе «кнута 
и пряника» Запад решил задейство-
вать оба элемента, но все-таки с чуть 
большим упором на «пряник».

Алексей Забродин
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 19,262 млрд руб. В 2023 году (на 22 июня) собрано 
680 745 115 руб., помощь получили 562 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 боль-
ных, в декабре Национальный РДКМ получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей в регистр. 
А в январе 2023 года Русфонд — президентский грант на включе-
ние в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Кудрявцева, 9 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
144 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
70 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 
27 тыс. руб.

Дочка перенесла тяжелую родовую травму, раз‑
вивалась с задержкой, ее мучили судорожные при‑
ступы. После лечения в Институте медтехнологий 
(ИМТ) в Москве Лера стала свободнее двигаться, пе‑
реворачиваться и сидеть, начала интересоваться иг‑
рушками, проявлять эмоции. Но из‑за перенесенно‑
го коронавируса дочку отбросило назад в развитии. 
Нас вновь ждут в ИМТ на обследование и лечение, 
и мы опять просим вашей помощи в оплате! Мария 
Кудрявцева, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч‑
ке необходима госпитализация для обследования, 
коррекции терапии и восстановительного лечения».

Даня Кузнецов, 6 месяцев, врожденная 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами. 153 320 руб.
Внимание! Цена лечения 202 320 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
30 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» 
соберут 19 тыс. руб.

У новорожденного Дани была странная форма го‑
ловы: продолговатая, с выступающим лбом и вытяну‑
тым затылком. Мы прошли обследование у областно‑
го нейрохирурга, у сына выявили преждевременное 
заращение черепного шва. Это опасное нарушение 
препятствует росту и развитию мозга. По госквоте Да‑
не провели операцию, затем нужно носить специ‑
альные шлемы. Но изготовление шлемов не входит 
в программу ОМС, и мы не может их оплатить. Помо‑
гите! Елена Кузнецова, Нижегородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку необ‑
ходимо от полугода до года носить краниальные шле‑
мы‑ортезы, которые моделируются на компьютере. Го‑
лова приобретет анатомически правильную форму».

Мурад Коробейников, 4 года, акушерский 
паралич слева, требуется этапное 
хирургическое лечение. 179 800 руб. 
Внимание! Цена операций 679 800 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 500 тыс. руб. 
Не хватает 179 800 руб.

Сын родился крупным, врачи так сильно его вы‑
тягивали, что повредили левую руку. Малыш был 
синим от удушья, ручка висела плетью. Мы обрати‑
лись к ярославскому микрохирургу Михаилу Нови‑
кову, и он сказал, что необходима серия операций. 
Оплатить их помог Русфонд. Огромное вам спаси‑
бо! Рука начала двигаться, подниматься, сгибаться 
в локте. Но кисть пока очень слабая, почти не разги‑
бается. Доктор говорит, что хирургическое лечение 
нужно продолжить. Но оплачивать его мы не в си‑
лах. Помогите! Зинаида Коробейникова, Костромская 
область
Реконструктивный микрохирург, врач высшей 
категории ООО «Клиника Константа» Михаил 
Новиков (Ярославль): «Планируется проведение 
многоэтапного хирургического лечения: рекон‑
струкция левого плечевого сплетения для восстанов‑
ления функций кисти».

Амелия Захарова, 3 года, последствия 
перенесенного вирусного энцефалита, 
требуется лечение. 153 239 руб.
Внимание! Цена лечения 547 239 руб. Фонд «СУЭК — 
РЕГИОНАМ» внес 200 тыс. руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной,— еще 170 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Кузбасс» соберут 24 тыс. руб.

Амелия заболела в марте: резко поднялась темпе‑
ратура, начались судороги. В больнице у нее выяви‑
ли острый вирусный энцефалит с отеком головного 
мозга. Начался гнойный бронхит, возникла сердеч‑
ная недостаточность. Постепенно состояние дочки 
стабилизировалось. Сейчас она может несколько се‑
кунд удержать голову, перевернуться на живот, си‑
дит с опорой, но питается пока через зонд. Амелия 
прошла курс реабилитации в подмосковном центре 
«Три сестры», и результаты обнадеживают. Лечение 
нужно продолжить, но оплату нам не осилить. Софья 
Захарова, Кемеровская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Дарья Тишина (д. Райки, 
Московская обл.): «Нужно учить Амелию самосто‑
ятельно дышать, переворачиваться, садиться и вста‑
вать из положения лежа, переводить на энтеральное 
питание (через рот)».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Две беды
Соню Бугаеву спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 16.06.23–22.06.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 55 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Открыть сердце
Участвовать в донорстве  
могут даже те, кому нельзя

С июня прошлого года более 2 тыс. человек 
из Санкт-Петербурга вступили в Националь-
ный регистр доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова (Национальный РДКМ). 
Кто-то пришел в лабораторию «Инвитро», чтобы 
сдать кровь, кто-то заказал конверт для взятия 
буккального эпителия с помощью Почты Рос-
сии, кто-то узнал о возможности стать потен-
циальным донором на работе или учебе во вре-
мя донорской акции. Более 150 петербуржцев 
из 2 тыс. были привлечены в Национальный 
РДКМ благодаря помощи отдела здравоохра-
нения администрации Невского района Петер-
бурга, в частности поддержке главного специа-
листа отдела Ирины Безродных. 

— Моя роль на самом деле незначительная,— го‑
ворит Ирина Безродных, смущенно глядя куда‑то 
вбок.— Если бы не поддержка руководства и коллег, 
вряд ли бы что‑то получилось так, как получилось. 
Напишите лучше про наш отдел. 

В отделе здравоохранения всегда уделялось боль‑
шое внимание донорству крови: каждый сотрудник 
по мере сил работает в этом направлении. Но отдел 
в целом — не человек, который дышит, смеется и зна‑
ет, что сдача крови и ее компонентов спасет кому‑то 
жизнь, и поэтому «открывает вену», как просят медсе‑
стры во время процедуры кровосдачи. Что бы ни го‑
ворила Ирина Михайловна, отдел эффективно рабо‑
тает, потому что в его составе есть и сотрудница, на‑
столько увлеченная идеей бескорыстной помощи 
незнакомцу, что сама стала потенциальным донором 
костного мозга и убедила в важности такого шага кол‑
лег и близких. 

— С Ириной мы познакомились в мае 2022 го‑
да,— говорит Любовь Белозерова, ведущий коор‑
динатор Национального РДКМ в Петербурге.— Она 
сама со мной связалась, предложила прийти на со‑
вещание в администрацию Невского района. Там 
я кратко рассказала о донорстве костного мозга, 
а потом мы долго вдвоем обсуждали, чем Ирина, как 
главный специалист отдела здравоохранения, мо‑
жет помочь нам в привлечении добровольцев. 

Итогом стало сотрудничество — и 150 потенци‑
альных доноров в Национальном РДКМ. Это резуль‑
тат более чем 50 лекций, которые Любовь Белозе‑
рова прочла сотрудникам больниц, поликлиник, 
детских садов, заводов, студентам и школьникам 
учебных заведений Невского района. 

— Пусть школьники пока в силу возраста не мо‑
гут стать донорами костного мозга, однако теперь 
не спутают костный мозг со спинным и в будущем, 
возможно, вступят в регистр,— отмечает Любовь. 

150 человек — вроде бы немного. Но и немало. 
Каждый из них может стать проводником в мир до‑
норства для своих друзей и родных. Каждый мо‑
жет стать донором доноров, говорит Ирина Безрод‑
ных,— как, например, пациенты районного Пси‑
хоневрологического диспансера (ПНД) №9. Они 
не могут сами сдавать кровь, но изготавливают суве‑
ниры ручной работы для тех, кто может. Маленькие 
красные сердца из соленого раскрашенного теста 
с белой надписью «Донор» дарят на акциях донорам 
крови и потенциальным донорам костного мозга. 

Это проект «Спасибо, донор!», который сотрудники 
отдела здравоохранения Невского района осуществ‑
ляют вместе с ПНД, а также детскими садами и школа‑
ми для детей с ограниченными возможностями здоро‑
вья. Начала проект Марина Чашникова, коллега Ири‑
ны. Они обе уверены: создавая сувениры для доноров, 
дети и взрослые с особенностями развития, к кото‑
рым окружающие часто относятся с опаской, чувст‑
вуют себя полноценными членами общества. Доно‑
ры всегда охотно берут на память подарки‑сердечки. 

— Заболевание — не повод исключать человека 
из общества, тем более когда он нуждается в под‑
держке этого самого общества,— говорит Ирина 
Безродных.— Для пациентов ПНД важна обратная 
связь. Под фото радостных доноров с сувенирами 
в руках в соцсетях часто читаю комментарии: «Это 
мы сделали!» Словно: «Мы не одни, мы с вами в об‑
щем деле».

Открыть вену, открыть сердце, отдать часть себя 
другому — по‑настоящему человеческие действия, 
объединяющие очень разных людей: от чиновников 
до пациентов с непростыми диагнозами.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1054

16 июня на rusfond.ru, в „Ъ“  
и в эфире ГТРК «Волго-
град-ТРВ» мы рассказали 
историю шестимесячного 
Артема Матвеева из Вол-
гограда («Необычная еда», 
Артем Костюковский). По-
сле двух операций, в ходе 
которых хирурги удалили 
большую часть поражен-

ного кишечника, у малыша сохранилось всего 
35 см тонкой кишки. Молоко и смеси организм 
Артема не усваивает, жизненно необходи-
мо внутривенное питание и лекарства на пол-
года. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 772 149 руб.) собрана. Родители Артема бла-
годарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 16 июня 15 950 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Вол‑
гоград‑ТРВ», «Саратов», «Алтай», «Удмуртия», а также 
137 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 14 детям на 21 978 550 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артему Матвееву  
оплачено внутривенное  
питание и лекарства

Жизнь 15-летней Сони из Белго-
рода разделилась на две полови-
ны. Первая прошла под знаком опу-
холи. Ее удаляли, а она вырастала 
снова. Девочка перенесла множе-
ство операций, к шести годам с опу-
холью удалось справиться окон-
чательно. К счастью, она была 
доброкачественная. Тут-то к Со-
не и пришла вторая болезнь — ско-
лиоз, еще более упорный, чем опу-
холь. Корсеты, гимнастика — ничего 
не помогало. Сейчас позвоночник 
изогнулся почти на 45 градусов, ис-
править дело может только опе-
рация. В Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
(НМИЦ) травматологии и ортопе-
дии имени Н.Н. Приорова ее гото-
вы сделать по щадящей техноло-
гии — чтобы не лишить позвоночник 
гибкости. И у Сони может начаться 
новая жизнь. Только государство та-
кие операции не оплачивает.

Сонины проблемы начались, ко‑
гда самой Сони еще не было на свете. 
На одном из УЗИ маме Татьяне сообщи‑
ли, что у дочки — будущей дочки — те‑
ратома, большая опухоль в районе коп‑
чика. Для Татьяны это даже не было шо‑
ком — она просто не понимала, что 
происходит, не слышала, не верила.

— Спасибо девушке, которая дела‑
ла УЗИ. Она сама поехала со мной к ге‑
нетику, чтобы проверить, правильно 
ли диагностировала эту очень редкую 
опухоль,— рассказывает Татьяна.

Соня родилась 22 апреля. Вскоре 
у нее началась желтуха. Пустяк на об‑
щем фоне, но из‑за нее до операции де‑
ло дошло только к середине мая. В об‑
ластной больнице Белгорода девочке 
опухоль удалили. Гистология показа‑
ла, что она доброкачественная.

Кажется, все? Но передышка была 
краткой.

В восемь месяцев опухоль появи‑
лась на том же месте снова. 

Опять больница, анализы, наркоз, 
операция. И так происходило почти 
ежегодно.

— Я в конце концов подумала: сколь‑
ко же можно? Долго еще моему ребенку 
страдать? — говорит Татьяна. 

Она посоветовалась с местными 
врачами и отправила документы в не‑
мецкую клинику Асклепиос в город‑

ке Санкт‑Августин, неподалеку от Бон‑
на. Сначала была заочная консульта‑
ция, за которую семья заплатила сама, 
а деньги на операцию собрали благо‑
творители. В Германии тоже все бы‑
ло непросто: одной операцией не обо‑
шлось, были осложнения. Но в итоге те‑
ратому в очередной раз удалили — уже 
окончательно. Специалисты нашли 
и ликвидировали точку в кости, откуда 
она каждый раз возрождалась. 

Теперь уже все? После последней 
операции в Германии прошел всего ме‑
сяц. Татьяна, уже в Белгороде, повела 
Соню на осмотр, и один из врачей, га‑
строэнтеролог, ее огорошил: «По моей 
части все в порядке, но вы знаете, что 
у вашей дочки сколиоз?» Опять врачи, 
опять борьба с болезнью, и опять безре‑
зультатная. Лечебная гимнастика не по‑
могала, сколиоз прогрессировал — осо‑
бенно когда лет в одиннадцать Соня 
за несколько месяцев выросла сразу 
на 10 см. Не хочу сгущать краски, бо‑
лезнь — не вся Сонина жизнь. Она весе‑
лая активная девочка. Недавно на день 
рождения упросила маму повезти 
ее с подружкой кататься на картах. 

— Это за городом, грязь несусвет‑
ная, но так даже веселее. А после кар‑
тинга девчонки побежали на дискоте‑
ку,— рассказывает Татьяна. 

Но радоваться жизни Соне все труд‑
нее: дышать тяжело, она все быстрее 
устает. Дело идет к операции.

О щадящем способе исправления 
сколиоза, который продвигает в России 
хирург Сергей Колесов, Татьяна узна‑
ла кружным путем. Местные врачи по‑
советовали ей частную клинику в Мо‑
скве, специализирующуюся на консер‑
вативном лечении сколиоза. Но там 
ей честно сказали, что 4‑ю стадию так 
не вылечишь,— и назвали хирурга Ко‑
лесова в НМИЦ имени Приорова.

Способ же — мы не раз об этом пи‑
сали — состоит в том, что дугу на позво‑
ночнике выправляют не с помощью 
конструкции, намертво скрепляющей 
позвонки, а специальным эластичным 
кордом.

Такая операция пока не входит 
в стандарты ОМС. Как быть? Основной 
доход Татьяны с дочкой — выплаты 
по инвалидности. Отец Сони умер не‑
сколько лет назад. Из родственников 
остались сестра и брат Татьяны. Они Со‑
ню всячески поддерживают — но толь‑
ко не деньгами. Потому что у самих нет. 
«Мы все трое не богатые, мы — обыкно‑
венные»,— объясняет Татьяна.

Так что без благотворителей тут ни‑
как не обойтись.

Алексей Каменский,  
Белгородская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Н И  Б У Г А Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 9  5 5 9  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Сони грудопоясничный сколиоз самой 
тяжелой, 4-й степени. Без хирургического вмешательства деформация позвоночника будет нара-
стать, на этом фоне возможно нарушение функций внутренних органов, развитие сердечно-легочной 
недостаточности. Девочке необходима операция по новой технологии VBT (Vertebral Body Tethering), 
которая позволит не только устранить искривление, но и сохранить подвижность позвоночника. В ре-
зультате спина максимально выпрямится, расправится грудная клетка, восстановится полноценное 
дыхание, уйдет болевой синдром. Соня сможет вести активную жизнь без особых ограничений».

Стоимость операции 1 380 838 руб. Компания «Металлоинвест» внесла 460 279 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 120 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 
21 тыс. руб. Не хватает 779 559 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Бугаеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сониной мамы — Татьяны Владимировны Бугаевой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Радоваться жизни Соне  
все труднее: дышать тяжело, 
она все быстрее устает,  
сильно болит спина  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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В России скоро начнется эксперимент по сотрудниче-
ству электронных мозгов с обычными. За человече-
скую составляющую отвечает Медико-генетический 
научный центр (МГНЦ) имени академика Н.П. Бочкова. 
А за компьютерную — АО «Барс Груп», крупный произ-
водитель системных IT-решений. Задача — научиться 
как можно раньше выявлять детей с наследственными 
заболеваниями. Для начала с двумя — нейрофиброма-
тозом и мукополисахаридозом.

МГНЦ и «Барс» кратко объявили о проекте на конгрессе 
«Орфанные болезни» в начале июня, но на днях мне удалось 
поговорить с ними подробнее. Это ведь важная история для 
Русфонда. Фонд помогает детям с наследственными забо‑
леваниями — например, с несовершенным остеогенезом, 
первичными иммунодефицитами. И очень часто мы сталки‑
ваемся с проблемой поздней диагностики. Путь от первых 
симптомов до правильного диагноза может занимать годы.

Новорожденным в России проводят скрининг на орфан‑
ные генетические заболевания — раньше на пять, с этого 
года на 36. Но за пределами скрининга еще тысячи редких 
болезней, чтобы их обнаружить, нужен врач, который уви‑
дит симптомы, заподозрит их причину и отправит ребенка 
на анализы. Проблема в том, что клинических генетиков — 
тех, что не сидят в лаборатории, а принимают пациентов,— 
не хватает. Норма, объясняет главный врач МГНЦ Сергей Во‑
ронин,— три клинических генетика на миллион человек. 
Но, например, в Воронежской области с населением 2,3 млн 
человек всего один клинический генетик. В Амурской обла‑
сти последний специалист уволился год назад. А на Камчат‑
ке и Чукотке таких врачей никогда и не было.

Обычный терапевт может увидеть какие‑то особенности 
ребенка, занести их в электронную медкарту — и спокойно 
закрыть ее, так и не поняв, что перед ним только что мельк‑
нул набор черт, характерных, например, для нейрофиброма‑

тоза 1‑го типа: пятна на коже цвета кофе с молоком, крошеч‑
ные белесые точки на радужной оболочке глаз, некоторые 
особенности костей черепа.

Автоматизированная система как раз и должна по со‑
вокупности таких черт заподозрить заболевание и — нет, 
не поставить диагноз, а как бы подтолкнуть врача под ло‑
коть: внимание, опасность!

«Барс Груп» много занимается медицинскими проектами, 
а с 2014 года создает базу знаний по генетическим заболева‑
ниям, рассказывает директор по развитию компании Эль‑
вира Гильманова. Нейрофиброматоз и мукополисахаридоз 
выбрали для пилота, потому что у них довольно яркие внеш‑
ние проявления и есть методы лечения. Программа будет 
проверять медкарты и, обнаружив набор симптомов, сигна‑
лизировать об этом врачам. Сейчас идет выбор пилотного 
региона — где с генетиками плохо, а с электронными мед‑
картами более или менее порядок.

Речь об искусственном интеллекте, но, так сказать, 
не очень глубокомысленном. В мире сейчас много занима‑
ются компьютерным анализом медицинских изображе‑
ний — скажем, автоматическим выявлением первых при‑
знаков рака легкого. Такая программа обязана самообучать‑
ся: ей предъявляют множество изображений, по которым 
врачи уже поставили диагноз. Постепенно система выделяет 
для себя характерные признаки рака. Это сложный, долгий 
процесс, пока есть только отдельные успехи. Система  МГНЦ 
и «Барс Груп» не самообучается — генетические болезни 
слишком редки, не хватило бы материала,— зато ей гораздо 
легче стать полезной. Можно ли выразить ожидания в циф‑
рах? Трудно прогнозировать, говорит Сергей Воронин, самая 
скромная оценка распространенности орфанных наследст‑
венных заболеваний — 1% населения. В России дол жно быть 
около 1,5 млн человек, а выявлено пока около 40 тыс.

Алексей Каменский, главный редактор Русфонда

Компонастороженность
Искусственный интеллект подстрахует генетиков



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 33575,14 (+186,23)
РТС 1056,18 (–1,55)
FTSE 100 7502,03 (–57,15)

DAX 15988,16 (–34,97)
DJIA* 33885,14 (–66,38)
NASDAQ Composite* 13550,25 (+48,05)

*На 20:04.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.23
Австралийский доллар 56,5606
Английский фунт 106,4410
Белорусский рубль 28,0563
Гонконгский доллар* 10,6997

Дирхам ОАЭ 22,7628
Доллар США 83,6077
Евро 91,9430
Индийская рупия** 10,1715

Казахский тенге** 18,6875
Канадский доллар 63,4208
Китайский юань 11,6221
СДР 111,7634

Сингапурский доллар 62,3659
Турецкая лира* 35,4713
Украинская гривна* 22,6376
Шведская крона* 78,2324

Швейцарский франк 93,4895
Японская иена** 58,9285
*За 10. **За 100. 

ВИЭ дважды не продается
Правительство определит цену зеленых киловатт-часов

Инвесторы в ВИЭ вряд ли смогут много получить 
от продажи зеленых сертификатов на свою выра-
ботку. Как выяснил „Ъ“, правительство разработает 
особые правила торговли сертификатами, посколь-
ку промышленность уже платит повышенную цену 
за мощность объектов ВИЭ. Крупный бизнес дово-
лен, но ждет конкретики. Инвесторы в ВИЭ считают 
регулирование неуместным. Аналитики отмечают 
рост спроса на зеленые сертификаты у промышлен-
ных компаний для снижения углеродного следа про-
дукции и создания экологичного имиджа, прогнози-
руя рост этого рынка в РФ до 18 млрд руб. к 2030 году.

„Ъ“ ознакомился с новой версией законопроекта о зе-
леных сертификатах, подготовленной ко второму чтению 
в Госдуме. Минэнерго «с учетом замечаний государствен-
но-правового управления президента» внесло в документ 
поправку, согласно которой правительство разработает осо-
бенности обращения зеленых сертификатов на выработку 
электроэнергии с ВИЭ. Инвесторы строят объекты ВИЭ — 
солнечные, ветряные станции и мини-ГЭС — по програм-
ме поддержки зеленой генерации и получают повышенные 
платежи с рынка по договорам поставки мощности (ДПМ).

• Предприятия покупают зеленые сертификаты у генкомпа-
ний для подтверждения потребления электроэнергии с низко-
углеродной электростанции. Компания может указать объем 
зеленого потребления в отчетности, чтобы подтвердить сни-
жение углеродного следа продукции.
Поправки уже утверждены на правкомиссии по законо-

проектной деятельности. Документ вскоре будет вынесен 
на второе чтение в Госдуме. Конкретные правила обращения 
сертификатов для ДПМ ВИЭ будут определены в постановле-
нии правительства. Для больших ГЭС и АЭС, построенных 
по механизмам ДПМ, особых условий не будет.

Дискуссия вокруг цены на зеленые сертификаты с объек-
тов ДПМ ВИЭ шла несколько лет. Промышленность, уже за-
платившая за энергомощность по ДПМ ВИЭ более 90 млрд 
руб. с начала программы, просила отдать предприятиям эти 
сертификаты по себестоимости или вычесть дополнитель-
ную выручку генкомпаний от продажи сертификатов из пла-
тежей рынка за мощность (см. „Ъ“ от 7 июля 2021 года).

В пояснительной записке к законопроекту отмечает-
ся, что правительство создаст «более справедливую и взве-
шенную модель регулирования» рынка сертификатов, что-

бы учесть «уже произведенные потребителями платежи 
за мощность» по ДПМ ВИЭ. Особые правила нужны, чтобы 
«сократить потенциальные риски непризнания» россий-
ских сертификатов в зарубежных системах, где обязатель-
но требуется учет иных мер прямой и косвенной господ-
держки ВИЭ.

«Хорошо, что нашу позицию услышали, но важно, каким 
в итоге будет подзаконный акт,— говорят в „Сообществе по-
требителей энергии“.— Надеемся, что учет средств от реали-
зации сертификатов и атрибутов генерации в платеже потре-
бителей по ДПМ ВИЭ будет полноценным и справедливым». 
Требование особого регулирования обращения сертифи-
катов именно для объектов ДПМ ВИЭ выглядит неуместно, 
возражают в Ассоциации развития возобновляемой энерге-
тики (АРВЭ): «ДПМ ВИЭ, в отличие от ДПМ ГЭС и АЭС, распре-
деляются на конкурсной основе, инвесторы конкурируют 
по цене, в том числе рассчитывая на дополнительную про-
дажу сертификатов или углеродных единиц».

Общая установленная мощность объектов ДПМ ВИЭ, 
по оценкам АРВЭ, превышает 4 ГВт, выработка в 2022 году — 
7,7 млрд кВт•ч. Пока рынок зеленых сертификатов в России 
не регулируется. Национальная система может заработать 
ближе к концу года на базе новой структуры «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков) — Центра энергосертификации. 
В частности, для выпуска сертификатов компании должны 
будут регистрировать электростанции в специальном рее-
стре. Создавать собственные системы для зеленых инстру-
ментов смогут и независимые игроки. По оценкам «Совета 
рынка», спрос на зеленые инструменты в первые год-два мо-
жет составить 10–50 млрд кВт•ч.

В 2022 году рынок сертификатов и прямых договоров 
с ВИЭ в РФ составил около 130 млн руб., следует из оценок 
экспертов АНО «Центр „Энерджинет“» и Carbon Zero (опе-
ратор добровольного российского стандарта зеленых сер-
тификатов). С учетом роста спроса на низкоуглеродные то-
вары и услуги, ужесточения углеродного регулирования 
в европейских и азиатских странах, к 2030–2035 годам ем-
кость рынка в РФ может превысить 18 млрд руб. Как отмечает 
директор по развитию Carbon Zero Владислав Березовский, 
рост требований к декарбонизации бизнеса — глобальный 
тренд и на азиатских рынках вопросам декарбонизации уде-
ляется не меньше внимания, чем в ЕС.

Полина Смертина
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На рынке бытовой техники могут на-
чаться активные перестановки. Если 
в прошлом году на фоне легализа-
ции параллельного импорта у потре-
бителей оставалась иллюзия выбора 
из западных брендов, хотя и вырос-
ших в цене, то до конца этого года 
она может рассеяться.

Во-первых, на фоне удорожания 
закупочных цен дистрибуторы, на-
пример Holodilnik.ru, начали сни-
жать закупки холодильников, сти-
ральных машин и встраиваемой 
техники LG, Samsung, Bosch, Elec-
trolux и других брендов до мини-
мума. Поставлять их из-за сложной 
логистики становится все менее вы-
годно, а россияне, которые в прош-
лом году, опасаясь дефицита, скупа-
ли все даже по завышенным ценам, 
в этом — явно начали экономить.

Другой, возможно, более важный 
фактор — нарастающее давление 
на зарубежные бренды со стороны рос-
сийских властей. Недавно на ПМЭФ 
глава Минцифры Максут Шадаев за-
явил, что обсуждает с Минпромтор-
гом запрет на параллельный импорт 
компьютерного оборудования, в том 
числе серверов из недружественных 
стран, а также потребительской элек-
троники Samsung и LG.

Мои собеседники в правитель-
стве говорят, что российские влас-
ти «теряют терпение в отношении 
этих производителей»: их заводы 
бытовой техники в Калужской и Мо-
сковской областях заморожены 
с прошлого года. И хотя российские 
вендоры, в числе которых, по моим 
данным, Lex, Kuppersberg, Schaub 
Lorenz и другие, активно интересо-
вались покупкой этих мощностей, 
договориться не удалось, посколь-
ку южнокорейские производители 
не уступают по цене.

На этом фоне запрет на парал-
лельный импорт бытовой техники 
Samsung и LG мог бы стать логич-
ным рычагом давления к возобнов-
лению производства в стране или 
продаже мощностей российским 
вендорам. Сейчас большая их часть 
производится в Китае или Турции, 
а локализация позволила бы сни-
зить стоимость логистики и цены, 
хотя компоненты все равно при-
шлось бы заказывать из-за рубежа. 
В то же время ограничивать импорт 
техники из дружественного Китая 
власти, очевидно, не намерены.

Так что даже в случае запрета 
на параллельный импорт бытовой 
техники из недружественных стран 
старые и новые отечественные про-
изводители вряд ли смогут серьезно 
развернуться на рынке, который на-
чинает активно падать. Только в мар-
те, по последней оценке ритейлеров, 
спрос на бытовую технику в России 
сократился на 30%, а к концу 2023 
года продажи могут снизиться еще 
на 10–30%.

Зато у россиян, притормозивших 
покупки, будет время освоиться сре-
ди обновленных витрин магазинов 
и выучить незнакомые названия по-
тихоньку выходящих на рынок рос-
сийских и китайских брендов.

На фоне легализа-
ции параллельного 
импорта у потреби-
телей РФ оставалась 
иллюзия выбора  
из западных  
брендов, которая  
в этом году может 
рассеяться
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Выкупивший российский бизнес фин-
ской Reima «Детский мир» решил раз-
вивать на этой базе новую сеть детской 
одежды Lassie. Первые точки могут по-
явиться в Москве этой осенью, а в пер-
спективе сеть должна расшириться 
до ста магазинов. Несмотря на сниже-
ние продаж покупок детских товаров, 
эксперты называют одежду наиболее 
стабильной категорией трат. Но конку-
ренция на этом рынке будет расти.

Новый владелец российского бизне-
са финского бренда детской одежды Rei-
ma «Детский мир» будет развивать магази-
ны под вывеской Lassie, следует из данных 
ЕГРЮЛ и рекрутинговых сайтов. В кон-
це мая этого года ООО «Рейма» было пере-
именовано в ООО «Ласси». А в июне «Лас-
си» опубликовала на HeadHunter вакансии 
руководителя розничной сети, директора 
по розничным продажам и франчайзингу, 
менеджеров и др.

В профиле компании на HeadHunter ука-
зано, что сеть Lassie запускается в третьем 
квартале 2023 года. Осенью откроется два 

магазина в Москве, а в перспективе пла-
нируется расширить сеть до ста собствен-
ных и партнерских точек в разных городах 
РФ. Сейчас продукция Lassie доступна в ин-
тернет-магазине, также компания развива-
ет оптовые поставки в другие сети и на он-
лайн-площадки. В «Детском мире» заявили 
„Ъ“, что бренд Lassie уже популярен в Рос-
сии, а сохранение широкого и доступного 
ассортимента в категории одежды и обуви 
для детей сегодня особенно важно. 

Lassie — финский бренд товаров для де-
тей от 2 до 14 лет, наряду с маркой Reima 
входит в финскую Reima Group. Магази-
ны Reima приостановили работу в России 
в марте 2022 года, а в феврале 2023 года Re-
ima объявила об уходе с российского рын-
ка и передаче местного бизнеса новому вла-
дельцу, который должен сменить название 
сети. По данным ЕГРЮЛ, 28 февраля 2023 
года 25% российской структуры Reima пе-
решло структуре «Детского мира» АО ДМК, 
а 75% — АО «Валан Менеджмент». Бенефици-
ары этой компании неизвестны. Газета «Ве-
домости» со ссылкой на источники писала, 

что среди ее владельцев есть как минимум 
один акционер «Детского мира».

«Детский мир» — крупнейший продавец 
детских товаров в России. На 31 марта 2022 
года группа управляла 1,1 тыс. магазинов 
в России, Казахстане и Белоруссии. В 2022 
году выручка выросла на 5%, до 177,9 млрд 
руб., чистая прибыль была 9,9 млрд руб. Ос-
новной владелец с долей 29,9% — консорци-
ум инвесторов во главе с основателем сети 
магазинов «Кораблик» Алексеем Зуевым. 

Директор департамента торговой недви-
жимости NF Group Евгения Хакбердиева от-
мечает, что, несмотря на рост онлайн-тор-
говли и усиление роли маркетплейсов, 
розничная ниша в сфере детских товаров 
остается перспективной. По ее словам, со-
здание розничной сети магазинов Lassie 
позволит бренду расширить клиентскую 
базу и увеличить доход, тогда как свой ин-
тернет-магазин и оптовые поставки уже 
обеспечивают оборот. Кроме того, напо-
минает эксперт, у «Детского мира» уже был 
опыт развития монобрендовой розницы. 
До 2020 года «Детский мир» развивал две 

сети магазинов игрушек — ELC по франши-
зе и собственную АВС.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов также отмечает со-
храняющийся спрос на монобрендовые ма-
газины детской одежды. По его словам, этот 
сегмент можно назвать наиболее защищен-
ной категорией трат, на которой родители 
начинают экономить в последнюю очередь. 
Как подсчитывали в «Чек Индексе», за два 
первых месяца 2023 года средний чек на то-
вары для детей, приобретенные в рознич-
ных магазинах и на онлайн-площадках, вы-
рос на 17%, до 3,4 тыс. руб., а число покупок 
снизилось на 3% год к году.

Сегмент детской одежды в последнее 
время развивают и другие игроки. Бренд 
Sela объявлял о расширении ассортимента, 
а Lime планировал запуск детской линей-
ки. Как считает Евгения Хакбердиева, этот 
тренд может продолжиться. По оценке Ассо-
циации предприятий индустрии детских то-
варов, в 2022 году продажи детских товаров 
росли на 3%, примерно до 1 трлн руб.

Алина Савицкая

Детской одежде перевесили ярлыки
«Детский мир» запустит новую сеть на базе ушедшей Reima

В 2023 году к государственной систе-
ме противодействия телефонному мо-
шенничеству «Антифрод» подключат 
операторов связи ЛНР и ДНР, а затем 
Запорожской и Херсонской областей. 
Эксперты считают, что пока реальных 
проблем с мошенническими звонка-
ми на этих территориях нет и разум-
нее было бы сначала завершить рас-
пространение «Антифрода» в других 
регионах.

Источники „Ъ“ в правительстве рассказа-
ли, что власти обсуждают распространение 
системы «Антифрод» на ДНР и ЛНР, а в даль-
нейшем — на Запорожскую и Херсонскую 
области. Конкретные сроки проекта собесед-
ники не уточнили, но заверили, что «работа 
ведется». Единая платформа верификации 
телефонных вызовов «Антифрод» подведом-
ственного Роскомнадзору Главного радиоча-
стотного центра (ГРЧЦ) запущена в России 
в январе для борьбы с телефонными мо-
шенниками и оперативного реагирования 
на инциденты (см. „Ъ“ от 18 января). В пер-
вом квартале она верифицировала 135 млн 
звонков.

В составе работ подведомственного Ро-
скомнадзору ГРЧЦ на 2023 год предусмо-
трено развитие узлов системы «Антифрод» 
в Южном федеральном округе, «развитие 
учитывает подключение к системе операто-
ров, оказывающих услуги связи и в новых 
регионах», сообщили „Ъ“ в Минцифры. В Ро-
скомнадзоре не ответили на запрос „Ъ“.

• «Антифрод» представляет собой узел взаи-
модействия с операторскими системами для 
пополнения базы данных о подменных номе-
рах. Также система контролирует трафик 
между операторами, включая малые компа-
нии, работающие на сетях крупных игроков. 
Подключение к системе бесплатное, через 
адаптацию специального ПО на сервере опе-
ратора или через аппаратное присоединение.
Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом проек-

та, уточняет, что в правительстве «есть разно-
гласия, не все поддерживают идею внедрять 
„Антифрод“ на новых территориях в такие 
короткие сроки». Сам он считает, что «лучше 
не спешить с увеличением нагрузки на толь-
ко формирующихся сетях связи». Разумнее, 
полагает собеседник „Ъ“, было бы сначала 
«закрыть вопрос с мошенническими звон-

ками на сетях крупнейших и малых опера-
торов на территории страны».

С этим согласен коммерческий директор 
«Кода безопасности» Федор Дбар: «С одной 
стороны, на новых территориях люди не так 
часто сталкивались с телефонным мошен-
ничеством и могут не знать, как злоумыш-
ленники себя ведут, но с другой — граждане 
вряд ли располагают большим количеством 
безналичных денег». Поэтому, считает экс-
перт, особой надобности в «Антифроде» там 
сейчас нет.

Но подключение предусмотрено в законе 
«О связи», а за нарушение требований пред-
усмотрен штраф от 600 тыс. до 1 млн руб. По-
этому, считает собеседник „Ъ“ на рынке, опе-
раторы в ЛНР и ДНР «опасаются нарушить 
новые правила, хотя по факту больших про-
блем с фродом в регионе сейчас нет».

Сейчас в ДНР и ЛНР работают «Республи-
канский оператор связи» (под брендом «Фе-
никс») и «Лугаком» (бренд МКС). В ДНР также 
начала работать «Миранда-медиа» (крымский 
магистральный оператор связи, на 19,99% 
принадлежит «Ростелекому»). В конце мая 
стало известно, что разрешение на выход 

в ДНР и ЛНР получил «+7Телеком» — струк-
тура крымского оператора «К Телеком», уже 
работающая в Запорожской и Херсонской 
областях (см. „Ъ“ от 24 мая). Работа по под-
ключению «+7Телеком» к платформе «Анти-
фрод» на всех новых территориях России уже 
идет, сообщил представитель оператора.

В МКС „Ъ“ пояснили, что технически го-
товы к интеграции в «Антифрод» и поддер-
живают инициативу правительства. «По-
скольку оператор работает в правовом поле 
РФ, весь внешний трафик мы маршрути-
зируем через крупнейших международ-
ных и междугородных операторов»,— пояс-
нил гендиректор компании Эдуард Егоров. 
В «Миранда-медиа» не ответили на запрос.

Наличие «Антифрода» на сетях связи но-
вых территорий может снизить число мо-
шеннических звонков, что «способствует 
укреплению доверия пользователей к те-
лефонным услугам», считают в «Информза-
щите». Но, уточняют в компании, эффек-
тивность системы зависит от постоянного 
обновления баз данных и адаптации к но-
вым методам и схемам мошенничества.

Татьяна Исакова

В прифродовой полосе
Операторов связи ЛНР и ДНР подключат к системе верификации вызовов

правила  
игры

в перестановки техники на кухне 
изучал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций  

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впервые в реестр операторов 
информационных систем (ИС), 
имеющих право на выпуск циф-
ровых финансовых активов 
(ЦФА), вошла торговая площад-
ка — СПБ Биржа. Запуск вторич-
ных торгов (один из главных 
факторов для развития сегмен-
та) на биржевой инфраструкту-
ре пока невозможен, а ЦБ до сих 
пор не внес в реестр операторов 
обмена ЦФА ни одной организа-
ции. Однако доступ более широ-
кого круга инвесторов к таким 
активам может оживить ры-
нок, полагают эксперты.

ЦБ впервые включил в реестр опе-
раторов информационных систем 
торговую площадку — СПБ Биржу. 
Как пояснили „Ъ“ на бирже, была со-
здана отдельная технологическая ин-
формационная платформа на основе 
распределенного реестра (блокчей-
на) для выпуска и обращения на ней 
денежных ЦФА, а также гибридных 
цифровых прав (включают одновре-
менно денежные ЦФА и другие циф-
ровые права, например, возможность 
поставки товара). Идут переговоры 
с потенциальными эмитентами.

«Мы считаем, что росту торговой 
активности и развитию рынка циф-
ровых прав будет способствовать их 
обращение на организованных тор-
гах в рамках традиционной бирже-
вой инфраструктуры, где уже есть 
ликвидность, широкий выбор ин-
вестиционных инструментов, бро-
керы и их клиенты»,— отметили на 
бирже. Однако действующее законо-
дательство не допускает ЦФА к клас-

сическим торгам. Поэтому СПБ Бир-
жа «активно участвует в обсуждении 
и подготовке предложений по изме-
нению действующего регулирова-
ния, чтобы начать обращение ЦФА 
на организованных торгах».

Теперь в реестре операторов 
ИС восемь организаций, в том чи-
сле три банка и одна биржа. Пять из 
них — «Лайтхаус», Сбербанк, «Ато-
майз», Альфа-банк, «Системы рас-

пределенного реестра» — уже выпу-
скали ЦФА. По оценке „Ъ“, за 12 ме-
сяцев было объявлено о 62 выпусках 
на сумму 19,9 млрд руб., из них один 
выпуск на 15 млрд руб. проведен не-
делю назад (см. „Ъ“ от 17 июня). Од-
нако нередко размещение проводи-
лось единственным инвестором. За-
явку на включение в реестр операто-
ров ИС подавала и Московская бир-
жа. Там отказались от комментария.

Участники рынка ЦФА позитивно 
отреагировали на появления ново-
го игрока. Как отмечает гендиректор 
«Лайтхауса» Денис Иорданиди, «бир-
жа обладает богатой экспертизой ра-
боты с традиционными финансовы-

ми инструментами, что позволит 
сблизить молодой рынок ЦФА с фон-
довым рынком и разрешить пробле-
му регуляторного арбитража». У СПБ 
Биржи уже есть развитая финансо-
вая инфраструктура и ее можно ис-
пользовать для продвижения новых 
для российских инвесторов цифро-
вых активов, считает сооснователь 
ENCRY Foundation Роман Некрасов.

Но сдерживающие факторы за-
ключаются не в том, что круп-
ные российские биржи не работа-
ли с ЦФА, подчеркивают эксперты. 
Пока операторы, посредством кото-
рых можно приобретать и продавать 
ЦФА, не могут обеспечить постоян-
ную вторичную продажу, так как ин-
терес к инструменту со стороны ин-
весторов очень низок: «он сложный 
и не совсем понятный для покупки», 
поясняет управляющий партнер 
GMT Legal Андрей Тугарин. Поэтому, 
по его мнению, появление в сегмен-
те СПБ Биржи «может повлиять толь-
ко на уровень конкуренции».

Сейчас у российских ЦФА нет 
ни интероперабельности (ЦФА, вы-
пущенные на одной ИС, могут тор-
говаться только там), ни ликвидно-
сти — «без этого вряд ли какой-то 
здравомыслящий из инвесторов за-
лезет в актив, который нельзя при 
желании быстро продать», считает 
Роман Некрасов. 

Основной барьер для роста лик-
видности, по мнению эксперта,— 
отсутствие операторов обмена. Так 
ЦБ до сих пор не включил в этот ре-
естр ни одну организацию, хотя ряд 
операторов ИС подавали заявки. «На 

площадках под управлением опера-
торов обмена, по идее, должен про-
исходить вторичный оборот ЦФА, 
а также там должны обращаться 
ЦФА, выпущенные в разных инфор-
мационных системах»,— отмечает 
господин Некрасов.

«Появление биржи — важный шаг, 
и хотелось бы видеть цифровые ин-
струменты-гибриды (оцифрованные 
товары в сочетании с денежными обя-
зательствами) для широкого круга 
пользователей в рамках установлен-
ных законом ограничений»,— счи-
тает управляющий партнер адвокат-
ской коллегии ГРАД Мария Агранов-
ская. Но большинство существующих 
компаний не работают с широким 
кругом пользователей, добавила она.

В «Атомайзе» отметили, что вто-
ричные торги были опробованы ком-
панией в ноябре 2022 года, поэтому 
говорить о полном их отсутствии не-
верно. К тому же на платформе уже за-
регистрировано 50 тыс. инвесторов, 
добавили там. На площадке продол-
жается размещение выпусков ЦФА, 
привязанных к акциям «Норильско-
го никеля». Начало вторичных тор-
гов по ЦФА на золото, выпущенных 
на площадке Альфа-банка в середине 
июня, согласно документации, запла-
нировано на начало октября. Кроме 
того, как считает Денис Иорданиди, 
другие участники рынка цифровых 
активов способны «сбалансировать 
молодой рынок и не допустить ду-
блирования традиционных финан-
совых инструментов, а значит, и су-
жения потенциала ЦФА».

Ксения Куликова

СПБ Биржа оцифровалась
Площадка получила право выпускать ЦФА

В ФАС 22 июня предложили уве-
личить обязательные нормативы 
продажи бензина на бирже с 12% до 
13% от производства. Также в ФАС 
заявили, что обсуждают «ужесточе-
ние критериев экспорта топлива», 
и начали «изучать действия неко-
торых вертикально интегрирован-
ных нефтяных компаний на пред-
мет соответствия антимонополь-
ным требованиям».

Собеседники „Ъ“ отмечают, что, 
несмотря на восстановление произ-
водства после ремонтов НПЗ, а так-
же предупреждения со стороны 
ФАС, товара по-прежнему не хва-
тает, а продажи бензина на бирже 
по-прежнему не способны удовлет-
ворить текущий спрос. По мнению 
двух источников „Ъ“, одной из клю-
чевых причин нехватки товара яв-
ляется наличие серого экспорта, 
при котором трейдеры покупают 
бензин на бирже и потом неофи-
циально экспортируют его: высо-
кий нетбэк делает такие операции 
выгодными, несмотря на уплату 
акциза и отсутствие возврата НДС. 
По мнению собеседников „Ъ“, те-
кущие запасы бензина в более чем 
1,8 млн тонн на нефтебазах и НПЗ, 
которые включают в том числе пу-
тевой ресурс, уже нельзя считать 
объективным индикатором профи-
цита топлива.

Существенный рост цен на бен-
зин на бирже происходит на фоне 
борьбы между Минфином и нефтя-
ной отраслью по поводу корректи-
ровки субсидий для нефтеперера-
ботки — демпферных выплат. Пер-
воначально Минфин планировал 
вдвое, на 30 млрд руб. в месяц, со-
кратить субсидии с июля, но согла-
совать это так и не удалось. Теперь 
министерство планирует скоррек-
тировать демпфер с осени. Ряд со-
беседников „Ъ“ в отрасли считают, 

что существенный рост цен на бир-
же может объясняться стремлением 
нефтяной отрасли продемонстри-
ровать, к чему может привести сни-
жение демпфера.

Рост оптовых цен на бензин при-
вел к тому, что в июне чистая мар-
жа продаж АИ-95 и АИ-92 на заправ-
ках стала отрицательной. Это вы-
нуждает операторов АЗС повышать 
розничные цены. Пока цена на бен-
зин растет в рамках инфляции, уве-
личившись с начала года, по дан-
ным Росстата, на 1,9% при инфля-
ции в 2,6%. В Минэнерго не ожида-
ют существенного повышения цен 
на заправках, считая, что «маржа 
АЗС остается на достаточном уров-
не, чтобы, сохраняя операционную 
деятельность, не допускать повыше-
ния цен на топливо для конечного 
потребителя».

Дмитрий Козлов

Бензин испарился 
по дороге
с1

Участники аудиторского рын-
ка предлагают отказаться от 
единого квалификационно-
го аттестата в пользу трех атте-
статов для сотрудников компа-
ний с разным уровнем квали-
фикации. По словам участни-
ков рынка, это поможет сокра-
тить издержки на проведение 
простейших аудиторских проце-
дур, а также привлечь новые ка-
дры в отрасль. Однако такое ра-
дикальное изменение регулиро-
вания потребует согласия Мин-
фина и ЦБ, которые пока не по-
лучали предложений участни-
ков рынка.

Как следует из оперативного 
опроса „Ъ“ крупных аудиторских 
компаний, они выступают за изме-
нение существующей аттестации ра-
ботников отрасли. Так, вместо еди-
ного квалификационного аттеста-
та предлагается ввести три аттеста-
та: аудитора общественно значимых 
организаций на финансовом рынке 
(ОЗО ФР), аудитора иных организа-
ций без компетенций по консолиди-
рованной отчетности и финансово-
го рынка и ассистента аудитора для 
выполнения простейших процедур 
аудиторской проверки. Такое пред-
ложение было выдвинуто для обще-
ственных консультаций СРО аудито-
ров и опубликовано на ее сайте 22 
июня. По результатам обществен-
ных консультаций будут подготов-
лены предложения по внесению из-
менений в законодательные и нор-
мативные акты.

Как отмечает гендиректор «ФБК 
Поволжье» Сергей Никифоров, для 
получения единого квалификацион-
ного аттестата необходимо пройти 
дорогой и трехэтапный экзамен, за 
который зачастую платит компания. 
По оценкам экспертов, участие со-

трудника в экзамене может обойтись 
в 300–400 тыс. руб. на претендента 
с учетом того, что не все испытуемые 
справляются с экзаменом с первого 
раза. Помимо этого, аудиторы долж-
ны регулярно проходить курсы повы-
шения квалификации. К прямым за-
тратам добавляется и время учебных 
отпусков, которые нужно давать для 
подготовки и сдачи теста (см. „Ъ“ от 26 
декабря 2022 года).

Участники рынка считают пред-
ложение важным и полагают, что 
оно позволит сократить издержки 
на проведение аудиторских прове-
рок. «На самом деле все аудиторские 
организации хотят только одного — 
иметь возможность отправить асси-
стентов на инвентаризацию на пред-
приятие, чтобы не отправлять туда 
аудитора»,— указывает гендирек-
тор «Универс-Аудит» Дмитрий Лима-
ренко. При этом без единого аттеста-
та начинающий аудитор «не может 
участвовать даже в самых простых 
процедурах аудита общественно зна-
чимых организаций», таких как ин-
вентаризация, поясняет он. Чтобы 
не нарушать правила законодатель-
ства, аудиторским компаниям при-
ходится отправлять на простейшие 
процедуры аудиторской проверки 
двух аудиторов — с аттестатом и без, 
хотя компетенций и опыта у сотруд-
ника без аттестата достаточно для 
проведения, в частности, инвен-
таризации, подтверждает партнер 
практики аудиторских услуг группы 
компаний Б1 Игорь Буян. При этом 
отправка на проверку одного специ-
алиста позволила бы значительно 
сократить издержки, поскольку пла-
тить за это необходимо одному спе-
циалисту вместо двух.

При этом участники рынка счи-
тают, что предложения можно улуч-
шить. Гораздо большую пользу могло 

бы принести разделение аттестата 
«на аудиторский и неаудиторский», 
считает старший управляющий 
партнер компании ДРТ Игорь Тока-
рев. По его мнению, следует ввести 
и разные статусы членства в СРО по-
сле сдачи экзамена: для тех, кто про-
должает работать в аудиторской про-
фессии, и тех, кто занимается иной 
финансовой деятельностью и при 
этом подтверждает все требования 
о поддержании профессиональной 
квалификации, за исключением ме-
ста работы. Это позволит специали-
стам, однажды сдавшим професси-
ональный экзамен, сохранить его 
при уходе из аудиторского бизнеса, 
поясняет он. По мнению гендирек-
тора «Пачоли» Ольги Комиссаровой, 
это будет способствовать притоку но-
вых кадров, которых сегодня не хва-
тает, и популяризации профессии 
из-за снижения порога входа.

Однако в любом случае для при-
менения нововведений необходи-
мо одобрение регулирующих орга-
нов — ЦБ и Минфина. Введение ат-
тестата ассистента аудитора решит 
проблему нехватки квалифициро-
ванных кадров при условии, что 
будет уточнен профессиональный 
стандарт и «контролеры» примут ре-
шение о том, что такого рода аттесто-
ванные специалисты будут иметь 
право выполнять определенные ра-
боты, поясняет гендиректор «Русау-
дита» Евгений Самойлов.

В Минфине и Банке России зая-
вили, что пока не получали предло-
жений участников рынка. При этом 
в ЦБ отметили, что такое изменение 
требований к аудиторским органи-
зациям «носит фундаментальный ха-
рактер и требует обсуждения с про-
фессиональным сообществом, а так-
же Минфином».

Юлия Пославская

Аудиторы сдают на аттестаты
В компаниях предлагают  
изменить систему квалификации

«Выдаваемые лимиты — средние, 
структура портфеля кредитных карт 
сбалансирована. Роста просрочки не 
наблюдаем»,— продолжает она. Ста-
бильный рост выдачи кредитных 
карт подтверждают и в Промсвязь-
банке (ПСБ): в мае 2023 года рост год 
к году составил 20%, а в июне — 15%. 
При этом средний выданный лимит 
по картам в мае вырос на 20% по срав-
нению с аналогичным показателем 
предыдущего года, приводят дан-
ные в банке. «Кредитное качество 
портфеля остается стабильным. Мно-

гие заемщики стремятся уложиться 
в беспроцентный период. И изме-
нения МПЛ сегмент карточного кре-
дитования затронут в меньшей сте-
пени»,— уточняют в ПСБ. Впрочем, 
большинство опрошенных „Ъ“ бан-
ков на запрос не ответили. 

Не ожидают резкого «закручива-
ния гаек» в сегменте и эксперты, осо-
бенно учитывая растущую потреби-
тельскую активность в сезон отпу-
сков, для которого характерны повы-
шенные траты. По словам управляю-
щего директора рейтингового агент-
ства НКР Михаила Доронкина, уве-
личение наиболее проблемных ссуд 

(с просрочкой 90+) свидетельствует 
скорее о постепенном вызревании 
проблем по ранее выданным кредит-
кам. «Новые выдачи вполне могут ве-
сти себя достаточно адекватно с точ-
ки зрения риск-политик банков,— 
полагает он.— К тому же для кредит-
ных карт в целом характерен более 
высокий уровень просрочки, за счет 
этого банки традиционно получают 
дополнительный доход в данном сег-
менте». Вероятно, что в категорию 
проблемных начали уходить именно 
те кредитные карты, которые выдава-
лись в кризисный период 2022 года 
и закрывали неудовлетворенный 

спрос на кредиты наличными (см. 
„Ъ“ от 30 января), заключает эксперт.

Полина Трифонова

Заправлены в портфели просроченные карты

Мы понимаем,  
что есть риски 

недофинансирования 
отрасли, есть возможность 

роста оптовых цен, 
давления на розничные 
цены. Но наша задача 
создавать все условия, 
чтобы цены в рознице 

не превышали  
инфляцию

— Николай Шульгинов,
глава Минэнерго, о последствиях 

 корректировки демпфера, 16 июня

Ц И Т А Т А

19,9 миллиарда 
рублей
достиг объявленный 
объем выпусков ЦФА 
к 22 июня 2023 года

с1
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Роскомнадзор досчитал 
до двенадцати
У иностранных хостинг-провайдеров множатся 
обязательства по открытию представительств в РФ

Список иностранных компа-
ний, которые обязаны открыть 
представительства в РФ, попол-
нился крупнейшими иностран-
ными хостинг-провайдерами 
и регистраторами доменов. Мно-
гие из них уже ограничили дея-
тельность в стране, но не прекра-
тили отношения с существую-
щими клиентами. Потенциаль-
но Роскомнадзор может запре-
тить проводить платежи в адрес 
хостеров, но такое ограничение 
будет распространяться только 
на российские банки. Если же 
он остановит передачу им персо-
нальных данных, корпоратив-
ным клиентам придется сме-
нить хостера, полагают юристы.

Роскомнадзор расширил список 
иностранных компаний, которые 
должны в соответствии с законом 
о «приземлении» основать предста-
вительство в России. В него попали 
Amazon Web Services (AWS), GoDad-
dy и еще десять хостинг-провайде-
ров, в том числе Bluehost, HostGator 
и Network Solutions (входят в New-
fold Digital). Это первый пример до-
бавления в список хостеров.

По общему правилу нормы зако-
на «о приземлении» распространяют-
ся на иностранных владельцев сай-
тов с аудиторией в России от 500 тыс. 
пользователей в день. Сайт должен 
иметь русскоязычную версию, ре-
кламироваться среди жителей РФ 
или принимать от них платежи. 
В случае с хостерами Роскомнадзор 

вправе заносить компании в пере-
чень на «приземление» без допол-
нительных требований — достаточ-
но, чтобы у них были пользователи 
«в том числе на территории России».

Включение IT-компаний в пере-
чень позволяет Роскомнадзору при-
менять к ним «меры понуждения» 
вплоть до блокировки сайта и запре-
та платежей. В 2022 году регулятор 
воспользовался этим, чтобы обязать 
«Яндекс» помечать «Википедию», Tik-
Tok, Twitch, Zoom и т. д. как наруши-
телей закона, а также запретить ре-
кламу сервисов Google (см. „Ъ“ от 7 
апреля 2022 года).

Упомянутые хостеры обеспечи-
вают работу 17,4% всех сайтов в ин-
тернете, следует из данных W3Techs. 
Тройку наиболее популярных хо-
стеров составляют Amazon, New-
fold Digital и Shopify. Группа компа-
ний GoDaddy занимает пятое место 
в рейтинге хостеров, но выступает 
крупнейшим регистратором домен-
ных имен: по данным Domain Name 
Stat, через GoDaddy зарегистрирова-
но 80,3 млн доменов (11,85%).

Компании, которые Роскомнад-
зор пытается «приземлить», уже 
и так сократили работу в России. 
AWS и Bluehost с марта 2022 года 
прекратили регистрировать но-
вых клиентов из РФ, но не разрыва-
ли контракты. GoDaddy перестала 
продавать регистрации доменов .ru 
и .ru.com, но не прекращала работу 
с клиентами. Ionos (внесена в список 
Роскомнадзора) объявила о полной 

остановке сотрудничества с россий-
скими клиентами и поставщиками.

В Network Solutions сказали „Ъ“, 
что Newfold Digital продолжает ра-
ботать с клиентами, но из-за огра-
ничений платежных систем не мо-
жет принимать платежи от банков 
из России и подконтрольных ей тер-
риторий. Представитель компании 
не прокомментировал решение Ро-
скомнадзора. В других компаниях 
не ответили на вопросы „Ъ“.

Если Роскомнадзор запретит пе-
редавать иностранным хостерам 
персональные данные, корпоратив-
ным клиентам будет безопаснее сме-
нить партнера, полагает адвокат ЦКА 
Москвы «ДБА и партнеры» Екатери-
на Абашина. В случае же запрета об-
работки платежей в адрес компании 
из перечня он будет касаться только 
российских банков — «для обычного 
пользователя рисков нет, для обслу-
живающих его организаций — есть».

Запрет проводить платежи ино-
странцам сейчас «потерял какой-либо 
смысл», считает управляющий парт-
нер юридической фирмы DRC Саркис 
Дарбинян. Более вероятными «мера-
ми понуждения» он считает замедле-
ние и блокировки хостеров. Юрист, 
однако, сомневается, что это нарушит 
работу размещенных у них сайтов. 
«Вряд ли Роскомнадзор осмелится 
блокировать все IP-адреса, принадле-
жащие сервисам из списка, иначе пе-
рестанет работать половина россий-
ского интернета»,—  отмечает он.

Юрий Литвиненко

Из торгцентров ушли продавцы
Доля пустующих площадей  
оказалась рекордной

Несмотря на минимальный 
ввод новых площадей, уровень 
вакантности в торгцентрах Мо-
сквы оказался на рекордной 
отметке за последние 14 лет — 
14,5%. Консультанты счита-
ют, что рынок достиг дна, по-
сле которого начнется сниже-
ние доли пустующих помеще-
ний за счет активной работы 
российских брендов и ритейле-
ров из Турции и Белоруссии. Но 
для привлечения новых арен-
даторов владельцам объектов 
приходится заметно снижать 
 ставки. Это заставляет деве-
лоперов замораживать новые 
проекты. 

Доля пустующих площадей 
в торгцентрах Москвы по итогам 
первой половины 2023 года дости-
гла 14,5% — это максимальный по-
казатель с 2009 года, говорится 
в имеющемся у „Ъ“ исследовании 
компании «Магазин магазинов». 
Аналитики подчеркивают, что те-
кущий скачок вакантности ока-
зался более значимым, чем в 2015 
году, когда Россия после присоеди-
нения Крыма впервые ощутила се-
рьезное санкционное давление со 
стороны США и ЕС. Тогда в столич-
ных  торгцентрах пустовало 10% 
 площадей. 

В Nikoliers текущий уровень ва-
кантности оценивают в 13,5%, в NF 
Group — в 14,2%. Причиной увели-
чения доли пустующих площадей 
в последние месяцы стало завер-
шение арендных соглашений меж-
дународных брендов, объявивших 
об уходе с российского рынка. Сей-
час в целом у таких ритейлеров со-
храняется не более 20% договоров 
аренды, говорит управляющий 
партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. Остальные пло-
щади под бывшими магазинами 

западных сетей перешли другим 
компаниям либо идет поиск арен-
даторов,  добавляет он. 

Высокая вакантность наблюдает-
ся при минимальном вводе новых 
торгцентров, что нетрадиционно 
для сегмента. По данным «Магазина 
магазинов», в первом полугодии от-

крыт всего один объект — «Митино 
Парк» площадью 27 тыс. кв. м. В NF 
Group говорят, что заявлен выход 
до конца этого года еще нескольких 
торгцентров на 167,2 тыс. кв. м, но 
не факт, что это случится. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти NF Group Евгения Хакбердиева 
поясняет, что сейчас владельцы объ-
ектов в основном меняют концеп-
ции существующих торгцентров. 
Директор по продажам Point Estate 
Роман Амелин говорит, что девело-
перы пока не видят особых перспек-
тив в этом сегменте и заморажива-
ют планы. 

Партнер Nikoliers Анна Никан-
дрова утверждает, что уровень ва-
кантности уже идет на спад и «рынок 
преодолел самый тяжелый период». 

Она это связывает с открытием мага-
зинов новых компаний, например 
Daher Group, пришедшей на место 
испанской Inditex, и активностью 
российских брендов. Евгения Хак-
бердиева констатирует, что среди 
новых игроков на российском рын-
ке ритейла в основном ритейлеры 
из Турции и Белоруссии. По подсче-
там сервиса 2ГИС, число магазинов 
одежды в городах-миллионниках за 
год выросло на 6%, до 28,2 тыс., в Мо-
скве — на 9%, до 7,97 тыс. 

Руководитель направления «Ас-
трум Недвижимость» Гузель Гуме-
рова рассчитывает на сокращение 
вакантности в третьем квартале: 
«Многие стремятся заключить до-
говоры, чтобы успеть открыть мага-
зины к высокому осеннему сезону». 
По наблюдениям директора депар-
тамента брокериджа RRG Светланы 
Яровой, сейчас ритейлеры готовы 
снимать помещения уже с отдел-
кой, стараясь минимизировать 
 инвестиции. 

Арендаторы пытаются вести 
жесткие переговоры с владельца-
ми торгцентров, так как считают, 
что могут добиться существенного 
снижения ставок на фоне растущей 
доли свободных площадей, отме-
чает господин Ванчугов. Он приво-
дит в качестве примера одну из се-
тей электротоваров, традиционно 
платившую за аренду магазинов 
5% от оборота. «Сейчас они стремят-
ся заключить новые договоры под 
3,5–4%, заявляя, что уже выполнили 
план открытий»,— говорит он. Выс-
вободившиеся помещения, по сло-
вам госпожи Яровой, часто исполь-
зуют и сами собственники объектов, 
открывая свои универмаги, что по-
зволяет им заполнять пустующие 
площади. 

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Само себе Yadro
Компания будет производить процессоры 
без технологий IBM

Производитель серверов Yadro, 
который имел эксклюзивный 
доступ к разработке процессор-
ной архитектуры Power аме-
риканской IBM, вышел из про-
фильного консорциума. Ком-
пания переключается на разра-
ботку процессоров на открытой 
архитектуре RISC-V. Она пока на 
начальном этапе разработки, 
а серверы или системы хране-
ния данных на Power отвечали 
высоким стандартам, отмечают 
эксперты. Но власти обсужда-
ют запрет на параллельный им-
порт продукции IBM, и заказчи-
кам придется переходить на сер-
веры других вендоров.

„Ъ“ обнаружил, что с сайта консор-
циума OpenPower Foundation (OPF; 
организован американскими IBM, 
Google, Nvidia, израильской Mellan-
ox Technologies и тайваньской Tyan) 
исчезли все упоминания о компании 
Yadro (входит в «ИКС Холдинг»). По 
данным Wayback Machine, она состо-
яла в «платиновых участниках» еще 
в конце марта, а директор по техно-
логиям Артем Икоев был одним из 
членов совета директоров. В OPF не 
ответили на запрос „Ъ“.

В рамках OpenPower Foundation 
IBM предоставляла членам консор-
циума доступ к совместной раз-
работке процессорной архитек-
туры Power (входит в категорию 
RISC-архитектур, которая занима-
ет более 40% мирового рынка). На 
ее базе компания Yadro разрабаты-
вала и выпускала серверы Vesnin 
и линейку систем хранения данных 
Tatlin. Решения компании использу-
ются в том числе операторами свя-
зи для реализации «закона Яровой». 
Также оборудование поставляется 
госструктурам: так, в конце марта 
Росреестр закупил серверы компа-
нии на 194,3 млн руб.

В Yadro „Ъ“ пояснили, что приня-
ли решение об изменении участия 
компании в консорциуме «в связи 
с очевидными организационными 
сложностями в поддержании высо-
кого темпа дальнейшей совместной 
работы и с учетом стратегическо-
го долгосрочного выбора в поль-
зу архитектуры RISC-V». В 2019 году 
компания купила 51% разработчи-
ка процессоров на этой архитекту-
ре Syntacore (см. „Ъ“ от 5 ноября 2019 
года). После начала военных дей-
ствий на Украине США включили 
в SDN-лист еще не запущенное про-
изводство Yadro в Дубне (ООО «Ядро 
Фаб Дубна»; см. „Ъ“ от 15 сентября). 

Позже в черный список вошли уже 
головное ООО «КНС Групп» и пря-
мой владелец Yadro «ИКС Холдинг» 
(см. „Ъ“ от 25 февраля).

• RISC-V — открытая процессорная 
архитектура, проект создан Кали-
форнийским университетом в Берк-
ли. Она свободно и бесплатно может 
использоваться в том числе для ком-
мерческой реализации. Пока RISC-V 
применяется для вспомогательных 
решений с низкой производительно-
стью, но предполагается, что такие 
процессоры смогут конкурировать с 
чипами на популярных архитекту-
рах x86 и ARM. Прошлой осенью 

« Аквариус» проводил переговоры с 
российскими поставщиками IP-бло-
ков для RISC-V и набирал команду 
разработчиков для производства 
электроники. Компания рассчиты-
вала получить субсидию Минпром-
торга. Перспективы технологии 
также изучала F+ tech. Но пока тех-
нику на этой архитектуре в России 
никто не  производит.
По итогам 2021 года, по оценке 

IDC, производитель Yadro занимал 
третье место на рынке серверов РФ 
в натуральном выражении после Dell 
и HPE. В 2022 году поставки серве-
ров, систем хранения данных (СХД), 
компьютеров и запчастей для вычи-
слительных машин сократились на 
15%, до $6,6 млрд, физический объем 
импорта снизился на 24%, до около 
41 млн устройств (см. „Ъ“ от 2 июня). 
Собеседник на рынке электроники 
предполагает, что после начала воен-
ной операции компания Yadro заку-
пила технику IBM, чтобы сформиро-
вать запас. Параллельно она начала 
пересматривать сроки выпуска но-
вых продуктов — «линейки серверов 
и СХД, которые должны были выйти 
в 2023 году, анонсируются на первый 
квартал 2024 года».

У Yadro был эксклюзив на постав-
ки серверов на процессорах IBM 
в Россию. «Заключить партнерство 
с американским вендором всегда 
было сложно, а компания стала зани-
маться его локализацией в стране бо-
лее десяти лет назад»,— говорят три 
собеседника „Ъ“ на рынке. О планах 
начать разработки процессора Open-
Power в 2015 году заявлял также хол-
динг «Рикор». Но сейчас он произво-
дит оборудование на архитектуре 
X86, говорится на сайте. В «Рикоре» 
не ответили „Ъ“.

Членство в OPF также давало воз-
можность получать техническую 
поддержку оборудования со сто-
роны IBM, подчеркивает директор 
«Промобита» Максим Копосов, «ве-
роятность того, что Yadro сможет 
продолжить разработку своего обо-
рудования на технологиях IBM по-
сле введения санкций, крайне низ-
ка». Он отмечает, что предложение 
на процессорах Power было «уни-
кальным на российском рынке».

На фоне того что Минпромторг 
сейчас обсуждает запрет параллель-
ного импорта в Россию продукции 
зарубежных брендов, в том числе 
IBM, Dell, HPE (см. „Ъ“ от 2 июня), 
спрос на складские запасы техники 
на технологиях IBM может вырасти, 
полагает собеседник „Ъ“ на рынке 
обработки данных. «Но впоследст-
вии заказчикам придется перехо-
дить на оборудование, например на 
X86, производством и поставками 
которого занимается больше россий-
ских производителей, включая „Ак-
вариус“»,— говорит он. В компании 
не ответили „Ъ“.

Серверы или СХД на архитектуре 
Power позволяли «соответствовать 
мировому стандарту оборудования 
с более объемной оперативной па-
мятью и высокой скоростью рабо-
ты техники, чем на архитектуре 
X86», говорит основатель дата-цент-
ра и облачного провайдера Oxygen 
Павел Кулаков. Архитектура Pow-
er уже не один год на рынке, прош-
ла все стадии испытаний и дора-
боток, в то время как RISC-V — «на 
начальном этапе разработки, и для 
достижения аналогичного уровня 
потребуется пять-десять лет», под-
тверждает источник „Ъ“ на рын-
ке. Он добавляет, что в сообщест-
ве RISC-V тоже могут возникнуть 
вопросы к участию российских 
компаний, потому что среди его 
основателей —  американские орга-
низации, в том числе IBM.

Тимофей Корнев

Если у тебя нет «якорей» 
(крупных ритейлеров 
в торгцентрах.— „Ъ“), 

у тебя нет посетителей
— Эмин Агаларов,

бывший вице-президент Crocus Group, 
в июне 2022 года

Ц И Т А Т А

45–50 процентов
такую долю на рынке 
серверов и систем  
хранения данных 
в России заняли  
отечественные произ-
водители, по данным 
главы Минцифры 
Максута Шадаева

Сегодня государство уделяет особое внимание совершен-
ствованию общественного транспорта, запуская различные 
госпрограммы и федеральные проекты по развитию городских 
транспортных систем. «КАМАЗ», как ведущий производитель 
пассажирской автотехники, активно включился в эту работу, 
став одним из крупнейших поставщиков автобусов и электро-
бусов. О том, какая техника участвует в масштабном обновлении 
автопарков страны, какие модели пассажирского транспорта 
наиболее востребованы в российских регионах, и что нового 
готов предложить рынку автогигант, рассказал директор по 
пассажирскому транспорту ПАО «КАМАЗ» Самат Саттаров.

– Самат Гарафутдинович, как Вы оцениваете сегодняшнее 
положение компании на российском рынке пассажирского 
транспорта?

– Несмотря на все сложности прошлого года, «КАМАЗ» со-
хранил лидирующее положение на рынке автобусов большого 
класса, заняв долю рынка 28% и опередив ближайшего конку-
рента почти в два раза по объемам продаж.

При этом наша компания является абсолютным лидером рын-
ка электробусов в России с долей 85%. Не останавливаясь на 
достигнутых результатах, мы намерены на четверть нарастить 
продажи пассажирского транспорта относительно 2022 года. 

– Значит ли это, что «КАМАЗ» выведет на рынок новые модели 
пассажирской техники?

– Да, в этому году «КАМАЗом» запланировано беспрецедент-
ное расширение модельного ряда пассажирского транспорта. 
Так, во втором полугодии 2023 года стартуют продажи автобу-
сов среднего класса КАМАЗ-4290, который обеспечивает функ-
ционал, сопоставимый с автобусами большого класса, за счет 
чего имеет лучшие показатели по удельной эффективности. 

Также в третьем квартале начнутся продажи городского авто-
буса особо большого класса КАМАЗ-6299, который способен 
вместить 162 пассажира. Фактически это рестарт производ-
ства гармошки в дизельной модификации на новой компо-
нентной базе. 

Что касается электротранспорта, то в этом году «КАМАЗ» за-
пускает серийное производство низкопольных троллейбусов 
КАМАЗ-62825 с увеличенным автономным ходом, и он тоже 
создан на новой компонентной базе. Уверен, что новинка будет 
востребована, так как сегодня во многих городах России реали-

зуются госпрограммы по обновлению троллейбусного парка. 
Кроме того, в этом году появится электробус КАМАЗ с ночной 
зарядкой и электробус-гармошка. Благодаря обширному мо-
дельному ряду пассажирского транспорта мы сможем закрыть 
любую потребность регионов в обеспечении транспортной до-
ступности населения.

– Кстати, о регионах. Какая модель в продуктовом портфеле 
компании сегодня наиболее востребована в российских городах?

– Хотя у нас достаточно широкая продуктовая линейка, насто-
ящим хитом продаж стал автобус НЕФАЗ 5299-40-57. Именно на 
эту модель мы наблюдаем высокий спрос в регионах, участву-
ющих в различных госпрограммах с целью обновления своих 
автопарков. Так, в рамках нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги» в 2020-2022 годах «КАМАЗ» поставил 464 газовых 
автобуса НЕФАЗ-5299-40-57 в Пермь, Казань, Кемерово, Ека-
теринбург, Новосибирск, Череповец, Уфу. Другой пример – это 
участие «КАМАЗа» в транспортной реформе Санкт-Петербурга, 
куда было поставлено 364 газовых автобуса НЕФАЗ-5299-40-57. 
К слову, «КАМАЗ» стал единственным поставщиком пассажир-
ского транспорта, передавшим технику в рамках транспортной 
реформы без нарушения сроков поставок.

– Планирует ли компания расширить географию продаж? 
– Нам это удалось сделать еще в 2022 году: помимо тех го-

родов, которые я уже назвал, мы также поставили крупные 
партии автобусов НЕФАЗ в Киров, Воронеж, Красноярск, 
Иркутск, Обнинск и Нижегородскую область. Конечно, мы 
рассчитываем и дальше расширять присутствие «КАМАЗа» 
в регионах. Так, в этом году наша компания впервые вышла 
на высококонкурентный транспортный рынок Подмосковья: 
мы предложили актуальный для региона рестайлинговый 
пригородный автобус НЕФАЗ-5299-31-52 с улучшенными 
характеристиками. В результате, был подписан контракт с 
крупнейшим пассажироперевозчиком Московской области 
АО «Мострансавто» на поставку 329 таких автобусов. Приме-
чательно, что наша продукция задействована не только для 
пассажирских перевозок в пригородном сообщении, но и на 
маршрутах городов Подмосковья: здесь курсируют городские 
автобусы НЕФАЗ-5299-40-52. 

– А как развивается сотрудничество с Москвой? 
– В конце марта «КАМАЗ» заключил самый крупный в Европе 

контракт на поставку в течение 2023-2024 гг. 1000 электробу-
сов в Москву. Добавлю, что «КАМАЗ» сегодня единственный 
производитель в стране, освоивший серийное производство 
электробусов, а также единственный производитель в России, 
сертифицировавший электробус с санкционно-устойчивыми 
компонентами отечественного производства и из дружествен-
ных стран. Именно новая версия электробуса будет поставлять-
ся в столицу.

– Появятся ли электробусы КАМАЗ в других крупных городах?
– Скажу так: мы планируем принять самое активное участие 

в проекте комплексного развития городского электротранспор-
та, который курирует вице-премьер, руководитель Аппарата 
Правительства РФ Григоренко Д.Ю. Эта госпрограмма рассчи-
тана до 2028 года и предусматривает поставку более 280 элек-
тробусов в десять пилотных регионов. 

Примечательно, что некоторые города уже знакомы с на-
шим инновационным продуктом: электробус КАМАЗ-6282 те-
стировался в Белгороде, Казани, Перми, Сочи, Ростове, Уфе, 
Волгограде, Липецке. Как показывает практика, по окончании 
тест-драйва перевозчики и пассажиры остаются довольны ка-
чеством нашей продукции.

ПАССАЖИРСКИЙ ТРАНСПОРТ ПАО «КАМАЗ»:  
ИЗ УЧАСТНИКА РЫНКА В ЛИДЕРЫ

На правах рекламы

Директор по пассажирскому транспорту ПАО «КАМАЗ» 
Самат Саттаров
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Куда деньги уходят
Система трансграничных переводов в новой международной обстановке 

Трансформация российского 
рынка денежных переводов, 
начавшаяся прошлой весной, 
приняла, по мнению экспер-
тов, более или менее стабиль-
ные очертания. Крупные банки 
активно развивают переводы 
в дружественные страны, посте-
пенно увеличивая их охват и ва-
люты, доступные для перевода. 
В недружественные страны без 
серьезных проблем деньги идут 
через системы денежных пере-
водов и некрупные банки, не по-
павшие под санкции. Впрочем, 
по мнению участников рынка, 
все может опять кардинально 
измениться, если FATF включит 
Россию в черный список.

Новые русла  
денежных потоков
Заявления банков или просто появ-
ление информации об ужесточении 
и послаблениях банковских пере-
водов за рубеж вызывает живой от-
клик у многих российских граждан. 
Особенно с учетом того, что почти 
четыре десятка банков, в том числе 
крупнейших, попали за последние 
полтора года под те или иные жест-
кие санкции США и стран Европы.

Поэтому объявление Райффай-
зенбанка об ограничении с 3 июля 
платежей в евро в адрес банков 
РФ и 12 стран ближнего зарубежья 
и Ближнего Востока, так же как ра-
нее введенная комиссия в 50% 
на долларовые переводы, вызва-
ло негативную реакцию. И мало 
кого беспокоит, что банк это де-
лает не по собственной прихоти, 
а «в связи с вводимыми на стороне 
банков-корреспондентов ограниче-
ниями». Новости о том, что ряд бан-
ков запустили переводы для физлиц 
в Индию — в Сбербанке в рублях, 
в Тинькофф-банке в рупиях — были 
восприняты позитивно даже с уче-
том всех возможных ограничений.

Эксперты отмечают, что в усло-
виях, когда еще в прошлом году из 
страны ушли международные сис-
темы денежных переводов Wester-
nUnion и MoneyGram, а также пла-
тежные системы Visa и Mastercard, 
Райффайзенбанк, имеющий в акци-
онерах австрийский Raiffeisen Bank 
International, оставался одним из 
крупных российских игроков, кото-
рый осуществлял переводы долла-
ров и евро по всему миру. Теперь для 
простых граждан этот канал как от-
правки, так и получения твердой ва-
люты фактически закрыт, как мини-
мум для небольших сумм.

За последние полтора года рос-
сийский рынок трансграничных пе-
реводов серьезно изменился. Глава 
правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» (АФИ) Роман Про-
хоров поясняет, что до 2022 года по 
направлениям у граждан России это 
в основном были страны Европы 
и США, немного Азия, у трудовых 
мигрантов переводы шли в страны 
ближнего зарубежья. Так, по дан-
ным ЦБ, в 2007–2021 годах на стра-
ны дальнего зарубежья приходилось 
60–72% всех трансграничных пере-
водов граждан. При этом в 2021 году 
на Турцию пришлось 2,5% перево-
дов, на Грузию — 1,4%, а Китай даже 
не попал в двадцатку крупнейших 
(хотя минимальный порог был 0,3%).

В таких условиях, по данным ЦБ, 
в 2021 году в трансграничных пере-
водах из России 42% занимал доллар 
США, а 27% — евро. На прочие валю-
ты приходилось лишь 8% (остальная 
часть переводов выполнялась в ру-
блях). Как отмечает господин Про-
хоров, основными назначениями 
переводов физлиц из России были: 
обучение, лечение, покупка активов.

После начала военных действий 
на Украине, ограничения быстро вве-
ли обе стороны — и Запад, и сама Рос-
сия. Но уже с 1 июля 2022 года ЦБ РФ 
поднял максимальную планку пере-
водов в месяц до $1 млн (переводы на 
свои счета и счета ближайших родст-
венников). Даже для состоятельных 
граждан такие суммы нельзя считать 
незначительными. Так что ограниче-
ния как по исходящим из РФ, так и по 
входящим в РФ переводам с тех пор 
по большей части формируются в за-
рубежных юрисдикциях.

«В 2022 году переводы в ЕС 
и США сначала значимо выросли, 
а затем упали, но выросли перево-
ды в Азию — к переводам мигрантов 
в ближнее зарубежье добавились де-
нежные потоки временно переди-
слоцировавшихся российских гра-
ждан»,— говорит Роман Прохоров. 
Как пояснил „Ъ“ источник на пла-
тежном рынке, в прошлом году во 
время ажиотажа граждане переводи-
ли средства уехавшим заграницу род-
ственникам и знакомым любым спо-
собом, который им подворачивался.

Сейчас ситуация нормализова-
лась и в страны ближнего зарубежья 
средства через системы денежных 
переводов без открытия счета, как 

«Золотая корона», «Юнистрим» или 
«Контакт», опять в основном перево-
дят мигранты. Россияне, объяснил 
собеседник „Ъ“, в основном пере-
водят деньги через банки — со сче-
та на счет, а также по номеру карты 
или по номеру телефона. «Исключе-
ние — страны Европы, там есть пе-
реводы без открытия счета, так как 
туда ограничена возможность пере-
водов через банки»,— отметил он. 
При этом, по словам источника „Ъ“, 
серьезных ограничений на перево-
ды без открытия счета нет.

Например, в Казахстан с марта 
прошлого года было переведено око-
ло $1 млрд. Пик переводов из Рос-
сии пришелся на июнь и июль 2022 
года — $150 млн и $110 млн соответст-
венно. Переводы из Казахстана были 
в 3–3,5 раза меньше. Но в этом году си-
туация обратная. Во-первых, наблю-
дается общее снижение потока денег 
в Казахстан через системы денежных 
переводов (в марте $27 млн, в апре-
ле $23 млн). Во-вторых, поток средств 
из Казахстана был выше — $44 млн 
в марте и $47 млн в апреле. 

Переводы из России в Киргизию 
через системы денежных перево-
дов с прошлой весны составили око-
ло $3 млрд и в рекордном июне 2022 

года превышали $300 млн. В этом 
году объем переводов в Киргизию 
ни разу не поднимался до $200 млн 
и лишь один раз — в марте — оказал-
ся немного выше $150 млн. 

Переводы в Армению во вто-
ром полугодии 2022 года устойчиво 
превышали $400 млн ежемесячно, 
а в этом году в марте—апреле были 
лишь немногим больше $300 млн. 
В Грузию с марта прошлого года 
из России было перечислено око-
ло $3 млрд. Но и здесь все рекорды 
остались в прошлом году — в мае 
и ноябре более $300 млн, в этом году 
цифры заметно ниже — $160 млн 
в апреле и $155 млн в мае.

Особенности 
национального перевода
На этом фоне выросли переводы 
российских банков в дружествен-
ные страны в рублях и националь-
ных валютах, что особенно заметно 
на примере ВТБ. За первый квар-
тал в «мягких» валютах через банк 
прошло 34 тыс. переводов на сумму 
11,6 млрд руб. Это в 1,4 раза выше, 
чем до санкционных времен. К сере-
дине июня количество переводов до-
стигло 85 тыс. шт., а их объем соста-
вил 17,8 млрд руб. 

В банке отметили, что более 80% 
всех переводов приходится на стра-
ны бывшего СССР, а наиболее во-
стребованными валютами для кли-
ентов стали белорусский рубль (45% 
от общего объема дружественных ва-
лют), казахский тенге (37%) и китай-
ский юань (13%). Всего клиентам бан-
ка доступны переводы в 11 стран, до 
конца года планируется увеличить 
их количество до 25. В конце прош-
лого года ВТБ запустил переводы 
в Иран, а до конца этого года плани-
рует подключить Индию и Турцию.

«В этом году у клиентов появится 
возможность проведения трансгра-
ничных переводов непосредственно 
со своих рублевых счетов, что изба-
вит от необходимости открывать ва-
лютный счет»,— пояснил начальник 
управления «Переводы» департамен-
та транзакционного розничного биз-
неса ВТБ Алексей Хранилов. В ВТБ 
ожидают, что его клиенты в этом году 
совершат около 250 тыс. переводов 
за рубеж, что многократно превосхо-
дит результат не только 2022 года, но 
и досанкционного периода.

В Альфа-банке видят большой 
спрос на переводы в юанях, рупи-
ях и валютах стран ближнего зарубе-
жья. «Безусловным лидером по спро-
су и расчетам является Китай, после 
него идет Турция — на платежи в эту 
страну мы видим продолжающийся 
спрос»,— рассказала руководитель 
департамента разработки и разви-
тия расчетных продуктов корпора-
тивного бизнеса Альфа-банка Ирина 
Пономарева. В Сбербанке осуществ-
ляют переводы в 11 стран. При этом, 
как отметили в банке, в 10 странах 
ближнего зарубежья у клиентов во-
стребованы рублевые переводы.

В МТС-банке в первом квартале 
по сравнению с первым кварталом 
прошлого года объем трансгранич-
ных переводов вырос в 4,8 раза. При-
чем объем переводов в Китай в 2022 
году вырос в 3,7 раза, в Турцию — 
в 5 раз. «Банк реализовал мгновен-
ные переводы на банковские кар-
ты стран СНГ: национальные карты 
HUMO, Uzcard Узбекистана, „Кор-
ти милли“ Таджикистана, „Элкарт“ 
Кыргызстана, все карты Армении, Ка-
захстана и Азербайджана»,— расска-
зал руководитель команды развития 
партнерской сети и интеграционных 
подключений МТС-банка Михаил 
Шаракин. Также, по его словам, ак-
тивно развиваются сервисы перево-
дов по номеру телефона в банки СНГ 
(Узбекистан, Киргизия, Таджикистан, 
Армения), а также Китая и Турции.

По словам Михаила Шаракина, 
адресные переводы по номеру те-
лефона или банковской карты по-
лучателя быстро замещают приме-
нявшиеся ранее формы отправки 
денежных средств, в том числе тра-
диционные переводы без открытия 
счета. «Доля адресных переводов 
в МТС-банке в 2023 году составляет 
более 85% от общего объема перево-
дов»,— сообщил он.

Никакой загадки
Наладить переводы на самом деле не 
так уж сложно. Сопредседатель коми-
тета по платежным системам Ассоци-
ации банков России Алексей Маслов 
подчеркивает: «У многих могло сло-
житься ошибочное впечатление, что 
SWIFT вообще ушел из России, между 
тем сегодня им пользуются 229 рос-
сийских банков. Многие небольшие 
банки, не находящиеся под санкци-
ями, этим пользуются, предлагая ва-
лютные переводы за границу».

Да и в том, что находящиеся под 
санкциями банки расширяют геогра-
фию переводов, по его словам, нет 
никакой загадки. «Российский и ино-
странный банки открывают друг 

у друга корсчета и договариваются 
о передаче сообщений между собой 
по каналу связи типа банк-клиент, 
и SWIFT им уже не нужен»,— поясня-
ет Алексей Маслов. 

Для переводов в юанях, уточняет 
эксперт, россиянам доступна китай-
ская система денежных переводов 
MoneyExpress. Например, владелец 
карты UnionPay в России может сде-
лать перевод через MoneyExpress на 
карту UnionPay, выпущенную бан-
ками Китая, Вьетнама, ОАЭ, а также 
стран СНГ — Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана.

Однако, как объяснил источник 
„Ъ“, сейчас системы денежных пере-
водов опасаются, что FATF внесет их 
в черный список, тогда с высокой до-
лей вероятности нынешняя конфигу-
рация рынка переводов без открытия 
счета перестанет существовать. «Все, 
будут выстраиваться новые схемы, 
как Иран, например,— они, находясь 
в самых жестких санкциях, находили 
возможность переводить деньги, вот 
и у нас будет формироваться совер-
шенно новый рынок»,— пояснил со-
беседник „Ъ“.

Эксперты обращают внимание, 
что уже стали выстраиваться схемы 
перевода денег в недружественные 
страны, использующие конвертацию 
в криптовалюты. Как поясняет Алек-
сей Маслов, «гражданин, которому 
надо перевести €200 своему родствен-
нику, например, во Францию, обра-
щается к условному Ивану Иванову, 
о котором он знает, что тот занимает-
ся такими переводами, дает ему день-
ги, тот покупает на них криптовалю-
ту на свой кошелек, переводит его уже 
своему знакомому на криптокошелек 
во Франции, тот в свою очередь пере-
водит их в евро, кладет на свой счет 
и отправляет конечному получателю». 
Отправителю, по словам Алексея Мас-
лова, весь этот механизм знать необя-
зательно, просто надо быть согласным 
заплатить комиссию обоим владель-
цам криптокошельков и уверенным, 
что «Иван Иванов» его не обманет.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег и де-
нежных переводов Виктор Достов так-
же считает, что криптовалюта дает 
новые возможности: «Она, по сути 
дела, обеспечивает универсальную 
трансграничную передачу ликвидно-
сти — в любой стране, если у вас есть 
полученный биткойн или стейбл-
койн (USDT, например), вы можете ле-
гально, полулегально или нелегально 
обменять его на нал и во многих слу-
чаях на безнал». Однако, по его мне-
нию, это «сложно, рискованно, для 
большинства малопонятно и дорого».

Как отмечает Виктор Достов, в сов-
ременных платежах часто перепле-
таются карточные схемы и системы 
быстрых платежей, что позволяет 
строить более разнообразные и удоб-
ные продукты: «Проще говоря, если 
в стране отправителя и получателя 
есть мощные системы быстрых пла-
тежей, то, построив между ними мо-
стик, вы получаете доступ перевода 
во все банки сразу».

Именно в развитии систем бы-
стрых платежей в разных странах, 
а впоследствии интеграции меж-
ду ними многие эксперты видят бу-
дущее трансграничных платежей. 
А достаточно отдаленных горизон-
тах трансграничные переводы могут 
перейти на цифровую валюту цен-
тральных банков. По крайней мере 
глава Банка России Эльвира Набиул-
лина такую возможность допускает: 
«В перспективе, конечно, возможно 
обсуждение вопроса с разными стра-
нами по проведению расчетов в циф-
ровом виде на двусторонней основе».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Как современные технологии 
меняют трансграничные перево-
ды и почему идеологически они 
остались неизменными со вре-
мен ранних цивилизаций, „Ъ“ 
рассказал председатель Ассоци-
ации участников рынка элек-
тронных денег и денежных пере-
водов Виктор Достов.

— Как вы оцениваете ситуацию 
с денежными переводами в Рос-
сии?
— В определенном смысле во мно-
жестве стран, в том числе и в России, 
внутренние переводы почти дости-
гли совершенства. Вы можете по но-
меру телефона мгновенно переве-
сти деньги, комиссия небольшая, 
и все понимают, что в нее заложен за-
пас маржи. Такая модель уже работа-

ет и для международных переводов. 
Многие российские банки позволяют 
по номеру телефона перевести день-
ги в ближнее зарубежье, и, если бы не 
текущая ситуация, сервисы были бы 
доступны в мировом масштабе.
— Если абстрагироваться от ге-
ополитической ситуации, в чем 
проблемы трансграничных пере-
водов?
— Проблем у международных пере-
водов пять. Во-первых, это переда-
ча ликвидности. Однако сама вало-
вая передача денег между банками 
в большинстве случаев делается 
с помощью SWIFT (или его аналога) 
по корреспондентской цепочке бан-
ков. Это достаточно дорого, медлен-
но и рискованно — банк отправите-
ля может попасть в дефолт, и такие 
прецеденты были.

Во-вторых, это валютные риски. 
В упомянутой цепочке происходит 
несколько валютных перерасче-
тов — между валютой отправителя 
и получателя и в банковской цепоч-
ке. Если какой-либо из курсов изме-
нится, это может привести к потерям 
оператора.

В-третьих, это происходящий 
в последние годы кризис корреспон-
дентских отношений. Санкции, об-
валы валют и прочее приводят 
к тому, что связи между банками раз-
рываются, цепочки становятся длин-
нее, потери и риски больше.

В-четвертых, это постоянное уже-
сточение требований ПОД/ФТ. Лю-
бая операция должна проверяться 
на соблюдение антиотмывочного за-
конодательства — нарушения грозят 
гигантскими штрафами.

В-пятых, это разница в страно-
вом регулировании. В том числе 
разница в идентификации, в ва-
лютном контроле, в порогах пере-
водов и во многом другом. Послед-
ние пункты усугубляются тем, что 
системы международных перево-
дов трактуются как зона повышен-
ного риска.
— То есть рынок трансграничных 
переводов меняется не только 
в России, но и во всем мире?

— Ситуация, разумеется, меняет-
ся во всем мире. Если 20 лет назад 
на рынке безраздельно господство-
вали гиганты типа Western Union 
с двузначными комиссиями за пере-
воды, сейчас это область со множест-
вом игроков. Во-первых, это сервисы 
card to card международных платеж-
ных систем. Они позволяют быст-
ро и удобно переводить небольшие 
суммы внутри системы — напри-
мер, Visa или Mastercard.
— Но переводы с карты на карту 
не такое уж и новшество…
— Второй подход состоит в том, что 
система переводов создает свои 
внутренние кошельки. Пользова-
тели пополняют кошелек, перево-
дят деньги на кошелек получате-
ля, а получатель их куда-то выводит 
в безнал или даже в наличные, на-
пример, на свою банковскую карту. 
Кошелек можно пополнить любым 
ликвидным способом — с любой 
карты, с банковского счета, налич-
ными через агента, прокредито-
вать, пополнить криптовалютой 
и так далее, равно как и вывести 
деньги как угодно. Сюда же можно 
добавить свои собственные предо-
плаченные карты, и все становится 
совсем эффективно, хотя и несколь-
ко громоздко.

— Этот подход решает обозначен-
ные вами проблемы?
— Развитие систем денежных пере-
водов также распространяется на 
оптимизацию валовых расчетов. 
Как упоминалось, передавать день-
ги между банками не всегда удобно 
и хорошим выходом здесь является 
неттинг.

К сожалению, в типичных на-
правлениях переводов обычно по-
ток идет в одну сторону. Например, 
Россия — крупнейший донор для 
стран Средней Азии. Современные 
операторы пытаются строить более 
сложные многосторонние схемы не-
ттинга, иногда — с включением туда 
криптовалют и других активов, пы-
таясь добиться баланса.
— Получается, что с развитием 
новых технологий система пере-
вода денег не упрощается?
— Международные переводы ста-
ры и разнообразны как мир. Ско-
рее всего, именно в связи с необ-
ходимостью передавать деньги 
на большие расстояния и между 
разными государствами у арабов 
(а возможно, и еще у более ранних 
цивилизаций Междуречья) возни-
кла идея векселей и разделения 
денежных и информационных 
потоков, когда деньги приносят 

в надежное место, а путешеству-
ют они в виде бумажных расписок 
или устных сообщений. Все совре-
менные модели переводов идео-
логически представляют гибриды 
между распределенными структу-
рами (множеством банков, аген-
тов, криптовалютами и так далее) 
и в большинстве случаев операто-
рами централизованного управле-
ния. Как итог можно сказать, что 
для денежных переводов древняя 
идеология получила очень мощ-
ные, сложные и иногда запутанные 
технические надстройки.

По мере развития традиционной 
финансовой системы этот сектор 
в нее вольется — как в значитель-
ной мере это произошло со страна-
ми Европы после появления еди-
ной платежной системы SEPA. Тем 
не менее в мировом масштабе этот 
сектор крайне далек от идеально-
го решения и крайне высокомар-
жинален по сравнению с локаль-
ными переводами, что неизбежно 
обеспечивает ему еще долгие годы 
развития.

Интервью взял  
Максим Буйлов
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«Сектор переводов крайне далек  
от идеального решения»

Виктор Достов, 
председатель Ассоциации  
участников рынка электронных денег  
и денежных переводов

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ ИЗ РФ В 2022 ГОДУ ($ МЛРД) За четыре 
месяца 
2023 года 
россияне 
вывели 
(в эквиваленте)
на депозиты 
в зарубежных 
банках 

607,6
млрд руб.

на счета 
зарубежных 
брокеров

55,9
млрд руб.

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ ИЗ РФ ПО ОСНОВНЫМ 
СТРАНАМ ЗА 2021 ГОД ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ПЕРЕВОДЫ РОССИЙСКИХ 
ДОМОХОЗЯЙСТВ НА ВАЛЮТНЫЕ 
СЧЕТА В ЗАРУБЕЖНЫХ БАНКАХ 
(МЛРД РУБ., ЭКВИВАЛЕНТ)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Фильм Ника Кассаветиса «Он — 
это пуля» (God Is a Bullet) — ста-
рорежимный экшен-триллер 
о потрепанном копе, который 
в поисках своей похищенной до-
чери проходит семь кругов ада 
глубинной Америки. Синопсис 
картины звучит как сладкое 
ностальгическое напомина-
ние о простых, но эффектив-
ных бо евиках 1990-х, однако его 
воплощение Юлию Шагельман 
разочаровало.

де-то в середине фильма его 
главных героев — детектива Боба 
Хайтауэра (Николай Костер-Валь-
дау), у которого похитили дочь-под-
ростка (Хлоя Гай), и молодую ото-
рву по имени Кейс Хардин (Майка 
Монро), вызвавшуюся помочь ему 
ее найти, а заодно пытающуюся 
разделаться с собственными демо-
нами,—заносит, как это положе-
но в любом роуд-муви, в круглосу-
точный дайнер «посреди нигде». 
Там они продолжают прервавшу-
юся было дискуссию о вере и смы-
сле жизни, проходящую красной 
пунктирной линией через всю кар-
тину: дело в том, что Боб — глубо-
ко верующий христианин, а Кейс, 
нахлебавшаяся в юности наси-
лия и всяких ужасов, не верит ни 
в кого и ни во что. Хотя к этому мо-
менту Боб уже потихоньку начина-
ет в своей вере разочаровываться, 
девушка решает его добить и про-
износит глубокомысленный моно-
лог (каких в фильме даже больше, 
чем сцен кровавых разборок). Про-
демонстрировав напарнику выта-
щенную из ствола пистолета пулю, 
Кейс объясняет, что она-то и есть 
бог, уравнивающий всех перед сво-
им лицом и ни для кого не делаю-
щий исключений. 

Собственно, фильм в оригина-
ле называется именно «Бог — это 
пуля», так же как и опубликован-
ный в 1999 году роман Бостона Те-
рана, который лег в основу сцена-

рия (а писатель, возможно, в свою 
очередь, позаимствовал этот за-
головок у песни группы Concrete 
Blonde, написанной на десять лет 
раньше). В нашем прокате все от-
сылки исчезли заодно со смыслом, 
пусть и не сильно оригинальным, 
а вместе с ними — 35 минут хро-

нометража. Это, впрочем, не чисто 
российская история: в таком уре-
занном виде картина идет еще в не-
скольких странах. Возможно, имен-
но из-за этих лакун она выглядит 
такой расхлябанной и бессвязной, 
но оставшиеся два часа наводят на 
неутешительную мысль, что это ее 
имманентное свойство и что про-
катчики даже сделали зрителям по-
дарок, сократив время, которое им 
предстоит провести с персонажами 
«…пули».

Тем более что примерно две тре-
ти этих персонажей — члены сата-

нинской секты, во главе которой 
стоит натуральный психопат по 
имени Сайрус (Карл Глусман). Имен-
но они под Рождество врываются 
в дом, где живет бывшая жена де-
тектива Хайтауэра с новым мужем, 
убивают их обоих, а дочку увозят 
в неизвестном направлении. Офис 
шерифа, считает Боб, ведет рассле-
дование недостаточно рьяно, одна-
ко ему — по выражению начальни-
ка, «офисному ковбою», умеющему 
только бумажки перекладывать,— 
вмешиваться не позволяют. Но тут 
на его пороге появляется Кейс, про-

читавшая о похищении в газетах. 
Когда-то ее саму Сайрус со товари-
щи выкрали со стоянки супермар-
кета, после чего она провела в сек-
те с десяток ужасных лет и насилу 
вырвалась. Она предлагает Хай-
тауэру свою помощь, но для этого 
он должен забыть все законы бо-
жеские и человеческие и пойти ее 
путем. 

Первая остановк а на  этом 
пути — дом однорукого татуиров-
щика (Джейми Фокс в маленькой, 
но колоритной роли), с ног до голо-
вы покрытого наколками, как сама 

Кейс и все члены секты. Точно так 
же он разукрашивает Боба — тео-
ретически ради того, чтобы тот мог 
сойти за своего среди маргиналов. 
Но учитывая, что в дальнейшем 
наш герой даже не пытается мас-
кироваться, практически это нуж-
но разве что для того, чтобы доба-
вить Костеру-Вальдау брутальности, 
хотя у него ее и так больше, чем тре-
буется скучному бюрократу. Заодно 
Боб и Кейс покупают у татуировщи-
ка боевой арсенал, в котором толь-
ко баллистических ракет недоста-
ет, и отправляются прямо в логово 
Сайруса на американо-мексикан-
ской границе. 

Судя по некоторым стилистиче-
ским и сценарным решениям, Ник 
Кассаветис задумывал олдскуль-
ный боевик в духе, скажем, «Ме-
сти» Тони Скотта (1989), в котором 
мужчины суровы и немногослов-
ны, женщины надломлены, но не 
сломаны, на злодеях пробы ста-
вить негде, кровища льется рекой, 
а обычный парень, такой же как 
все, готов в критический момент 
выдержать бой с целой ОПГ. Полу-
чилась же у него почти карикатур-
ная страшилка для консервативной 
Америки (для консервативной Рос-
сии, пожалуй, тоже подойдет), в ко-
торой татуированные сатанисты — 
часть из них не вполне отчетливой 
гендерной принадлежности — ры-
щут по мирным кварталам, похи-
щают невинных девиц, растлева-
ют их и подсаживают на наркоту. 
При этом Сайрус и компания боль-
ше смахивают не на преступников, 
а то ли на косплееров «Безумного 
Макса», то ли на фанатов, собрав-
шихся на концерт Мэрилина Мэн-
сона, так что воспринимать их все-
рьез решительно невозможно, как 
и философические диалоги между 
Бобом и Кейс. 

К решающей схватке добра со 
злом почти в финале картины ее 
покидают последние намеки на су-
ровый реализм, а Боб с Кейс прев-
ращаются прямо-таки в супергеро-
ев. Утешает только одно: в отличие 
от других супергеройских историй, 
этой продолжение точно не светит.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Превратности стрельбы
В прокате фильм «Он — это пуля» Ника Кассаветиса

На Исторической сцене Большо-
го театра прошел традиционный 
гала дипломантов и лауреатов 
приза Benois de la danse прошлых 
лет. Несмотря на преобладание 
российских артистов, концерту 
удалось избежать впечатления 
регионального благодаря оби-
лию иностранной хореографии, 
считает Татьяна Кузнецова.

ала-концерт «Звезды Benois de la 
danse — лауреаты разных лет» присо-
единили к одноименному конкурсу 
в 2004 году, и с тех пор двухдневный 
«Бенуа» стал именоваться фестива-
лем. Как правило, гала пользуется 
большим вниманием публики: сре-
ди конкурсантов могут оказаться 
некондиционные «коты в мешке», 
а концерт гарантированно состав-
лен из отборных солистов и хорео-
графов. Бывали, впрочем, годы, ког-
да гала со своими патентованными 
номерами выглядел куда шаблон-

нее конкурса, представлявшего Мо-
скве актуальные балетные собы-
тия. На сей раз цели и задачи двух 
фестивальных дней совпали: Ben-
ois de la danse должен был подтвер-
дить свой мировой статус. В первый 
день «международность» конкурсу 
обеспечили танцовщики и хорео-
графы Юго-Восточной Азии (см. „Ъ“ 
от 21 июня). В программе второго 
дня, составленной худруком и пред-
седателем жюри фестиваля Светла-
ной Захаровой, танцевали в основ-
ном российские артисты, но цель 
была достигнута благодаря запад-
ным хореографам — благо за три де-
сятка лет существования «Бенуа» все 
сколько-нибудь значимые авторы 
мира стали его дипломантами или 
лауреатами.

В концерте оказалось всего три 
классических па-де-де. Двухактную 
программу обрамляли шлягерные 
«Корсар» и «Дон Кихот», разогрев-
шие публику, но не ставшие гвоздем 
вечера: па-де-де были доверены мо-
лодежи, и молодежь уступила стар-

шим. Крепкая солистка Большого 
Элеонора Севенард (Медора) оттан-
цевала без помарок, просто ее про-
фессиональный уровень ниже, чем 
у остальных выступавших балерин; 
новосибирский Конрад Никита Ксе-
нофонтов отпрыгал рискованные 
трюки тоже благополучно, но не за-
помнился ничем оригинальным. 
Закрывавшая концерт юная бале-
рина Большого Елизавета Кокоре-
ва (Китри) выступила хуже своих 
возможностей: держалась с напря-
женной искусственностью и сорва-
ла фуэте, пытаясь открутить поболь-
ше двойных. Ее невысокий Базиль 
(Алексей Путинцев) явил удиви-
тельные партнерские качества, два-
жды поймав девушку на «рыбку» 
с двойной подкруткой. Все прыжки 
(особенно поразительный двойной 
кабриоль назад с широким разле-
том ног и выгнутой спиной) он ис-
полнил безукоризненно, все враще-
ния — точно и музыкально. Однако 
азарта покорителя воздуха и той 
игры на публику, которые иные 

именуют «харизмой», в этом уди-
вительном артисте с физическими 
данными героя и душой лирика нет. 
В отличие от потолстевшего Ивана 
Васильева, открывшего концерт на-
бором трюков в собственной ком-
поновке под названием «Тост князя 
Орловского»: за кокетливую непо-
средственность и кипение темпера-
мента зрители простили ему и гряз-
ные пируэты, и неточные позиции, 
и корявость поз. Несколько непри-
вычное па-де-де из «Жизели» в ки-
тайской редакции — чрезвычайно 
замедленное, с иными акцентами 
и нюансами — исполнила лауреат-
ка «Бенуа-2023» Цю Юньтин с дипло-
мантом Ли Вэньтао. Своим изящ-
ным, заторможенно-отрешенным 
танцем хрупкая длинноногая кита-
янка с нежными руками и легким 
немаленьким прыжком подтверди-
ла, что приз получила заслуженно.

На этом с традиционной клас-
сикой было покончено: остальные 
девять дуэтов принадлежали сов-
ременным хореографам с миро-
выми именами, что по нынешним 
изоляционным временам выгляде-
ло впечатляюще. Надежда Батоева 
и Константин Зверев из Мариинки 
привезли культовое адажио из «Пар-
ка» Анжелена Прельжокажа, в кото-
ром по петербургской традиции 
приглушили любовное исступле-
ние героев до легкой истомы. Пре-
мьеры Михайловского театра Ири-
на Перрен и Никита Четвериков 
представили дуэт из беспуантного 
спектакля «Без слов» своего худру-
ка Начо Дуато, и балерина Перрен 
была в нем по-балетному грациоз-
на. Дуэт из репертуарного «Орлан-
до» исполнили Мария Виноградова 
и Артемий Беляков (Большой театр), 
и даже изысканная красота этой 
пары не смогла скрыть пустоту ре-
месленной хореографии Кристиа-
на Шпука. Финальное «черное» ада-
жио из «Дамы с камелиями» Джона 
Ноймайера (знаменитый трехакт-
ный балет в июле вернется в афишу 
Большого театра) с великой самоот-
дачей исполнила Светлана Захаро-
ва при поддержке Дениса Родькина. 
Поддержки, к слову, ему бы стоило 
к премьере отрепетировать получ-
ше: видны швы, перехваты и за-
минки, да и страсть Армана Дюваля 
следовало бы изобразить подосто-
вернее. Светлане Захаровой, напро-
тив, надо бы поумерить амплитуду 

чувств и па: прощальное любовное 
свидание чахоточной куртизанки 
выглядело слишком энергичным.

В итоге самыми интересными 
номерами программы оказались ду-
эты русских хореографов — Юрия 
Посохова, живущего и работающе-
го в США, и лауреата «Бенуа-2023» 
Вячеслава Самодурова, ставшего 
фрилансером после ухода с поста 
худрука Екатеринбургского балета. 
Екатеринбургская прима Елена Во-
робьева и Арсентий Лазарев, пере-
шедший в этом году в Большой те-
атр, исполнили презабавный дуэт 
из последнего самодуровского бале-
та «Stripsody». Хореограф, избавив-
шись наконец от необходимости 
поддерживать статус реформато-
ра, тут резвится напропалую. Под 

мяуканье, тявканье, бормотание 
музыки Кэти Берберян артисты 
откалывают самые неожиданные ко-
ленца — и комбинационные, и дви-
женческие, и чисто пластические 
(вроде превращения собственных 
тел в мягкие мешки с костями). Дуэ-
ты Юрия Посохова гораздо классич-
нее и куда лиричнее, но в этой вро-
де бы гладкой хореографии столько 
неожиданных деталей, тонкой чув-
ственности, редкой музыкальности 
и несахарной поэзии, что даже са-
мые заезженные арабески выглядят 
так, будто открыты впервые. Соли-
сты Большого хореографию Посохо-
ва чувствуют кожей. А потому и Ана 
Туразашвили с Денисом Савиным 
в грузинском «Сагалобели», и осо-
бенно Екатерина Крысанова с Вла-
диславом Лантратовым в дуэте из 
балета «Колокола» на музыку Сергея 
Рахманинова танцевали с той дове-
рительной гармонией, которая так 
редка в современном театре и кото-
рая куда важнее, чем тройные соде-
баски и двойные фуэте.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Цех дуэтов
Гала Benois de la danse в Большом театре

Г

Детектив Боб Хайтауэр 
(Николай Костер-Вальдау, 
справа) пытается целить  
во все страхи  
консервативной Америки  
ФОТО ITACA FILMS;  

PATRIOT PICTURES; ПАРАДИЗ

Дуэт из «Stripsody»  
(на фото: Елена Воробьева 
и Арсентий Лазарев)  
оказался единственной 
шуткой в серьезной  
программе  ФОТО МИХАИЛА 

ЛОГВИНОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Г
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Международная ассоциация бокса (IBA) 
стала первой в истории спортивной фе-
дерацией, которую Международный 
олимпийский комитет (МОК) лишил при-
знания, фактически исключив ее из свое-
го состава. К такому радикальному исхо-
ду привел длившийся с конца прошлого 
десятилетия острый конфликт между 
двумя организациями. В последнее вре-
мя, после того как президентский пост 
в IBA занял россиянин Умар Кремлев, 
он лишь обострился, несмотря на то что 
структура в этот период смогла выбрать-
ся из состояния острого и многослойного 
кризиса. Основной претендент на право 
контролировать вместо федерации-из-
гнанницы, чей президент назвал реше-
ние МОК «не соответствующим осново-
полагающим принципам олимпизма», 
мировой бокс уже известен. Это объеди-
нение World Boxing, в которое пока вхо-
дят всего несколько стран, в том числе 
США и Великобритания.

опрос о будущем Международ-
ной ассоциации бокса был главным на со-
стоявшейся вчера сессии Международного 
олимпийского комитета. Ее делегаты под-
держали рекомендацию исполкома МОК 
о лишении IBA статуса признания 69 голо-
сами за при единственном против. Воздер-
жались десять функционеров. Это означа-
ет, что одна из старейших и крупнейших 
в спорте организаций, основанная в 1946 
году и объединявшая 203 страны, по сути, 
исключена из состава МОК и олимпийско-
го движения в принципе. До сих пор такую 
радикальную меру не применяли ни к од-
ной спортивной федерации. Речь шла лишь 
о временных санкциях.

Президент МОК Томас Бах посвятил пре-
цеденту очень эмоциональное выступление. 
В нем он сообщил, что у головной спортив-
ной структуры «нет проблем с самим боксом, 
нет проблем с боксерами», которые в про-
тивном случае не смогли бы выступить ни 
на предыдущей летней Олимпиаде, состо-
явшейся в 2021 году в Токио, ни на ближай-
шей, следующим летом в Париже, зато есть 
«чрезвычайно серьезные проблемы с IBA». 
По версии господина Баха, решение о лише-
нии признания принято именно потому, что 
МОК «слишком ценит бокс». Он уверен в том, 
что «боксеры заслуживают, чтобы в основе 
управления международной федерацией 
лежали принципы целостности и прозрач-
ности». Генеральный директор МОК Крис-
тоф де Кеппер добавил, что ситуация дости-
гла «точки невозврата».

На самом деле вряд ли кого-то из спортив-
ных функционеров или экспертов подобное 
развитие событий удивило, если они вни-
мательно следили за тем, как складывались 
отношения между МОК и IBA в последние 
годы. В состоянии острой конфронтации две 
организации находятся с конца прошлого 
десятилетия. Она родилась на волне вышед-
шего в публичное поле вскоре после Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро 2016 года глубокого 
и многослойного кризиса в IBA. У него были 
и спортивная, и административная, и фи-
нансовая составляющие.

Но фоне этого кризиса IBA, которая нако-
пила большие долги и обзавелась длинным 
шлейфом из громких судейских скандалов, 

в 2017 году заставила покинуть федерацию 
руководившего ею в течение более чем деся-
ти лет тайваньца У Цзинго, а потом еще долго 
старалась найти ему достойную замену. МОК 
не устраивали ни пытавшиеся закрепиться 
на президентском посту функционеры, ни 
предлагаемые ими пути выхода из кризи-
са. В конце концов в 2019 году МОК впервые 
отозвал у федерации признание, отобрав 
у нее право контролировать олимпийские 
турниры и квалификацию к ним.

Казалось, что отношения должны нала-
диться после избрания президентом IBA 
в 2020 году россиянина Умара Кремлева. 
При господине Кремлеве федерация изба-
вилась от долгов, а ее новые финансовые 
возможности позволили увеличить выпла-
ты победителям чемпионатов мира до еще 
недавно выглядевшей невероятной суммы 
в $200 тыс. (при пятикратном повышении 
в среднесрочных планах), и провела рефор-
му судейства, кардинально снизив коли-
чество скандалов. Но МОК свою позицию 
не смягчил, наоборот, она, скорее, стала еще 
более жесткой.

Он постоянно предъявлял к IBA претен-
зии по различным поводам. Они были свя-
заны, скажем, с чрезмерной, на его взгляд, 
зависимостью федерации от спонсорского 
контракта с «Газпромом», нюансами прош-
логодних выборов, в результате которых 
Умар Кремлев сохранил свой пост, и в прин-
ципе политикой структуры, иногда идущей 
вразрез с пожеланиями МОК. Особенно за-
метным проявлением боксерского «фрон-
дерства» была отмена IBA осенью 2022 года 
запрета на участие российских и белорус-
ских спортсменов в международных со-
ревнованиях, базирующегося на прежних 
его рекомендациях, скорректированных 
лишь в марте. Причем федерация разреши-
ла им состязаться под собственным флагом, 
в то время как даже подвергшиеся коррек-
тировке установки МОК требуют допускать 
россиян и белорусов исключительно в ней-
тральном статусе.

Это привело к бойкоту мужского и жен-
ского чемпионатов мира, состоявшихся вес-
ной, почти двумя десятками стран, включая 
те, что играют ведущие роли в боксе, напри-
мер США и Великобританию, и обмену кон-
фликтующими сторонами множеством рез-
ких заявлений и документов, выдержанных 
примерно в такой же по стилистике ритори-
ке. МОК обвинял IBA в невыполнении необ-
ходимых для восстановления полноценно-
го статуса условий «дорожной карты». IBA 
обвиняла МОК в игнорировании ее дости-
жений, свидетельствующих как раз о том, 
что условия выполняются. На пресс-кон-

ференции по итогам сессии МОК Кристоф 
де Кеппер, объясняя, что он имел в виду под 
«точкой невозврата», фактически просто по-
вторил привычные доводы о сомнительной 
«финансовой устойчивости» IBA, срок дейст-
вия контракта которой с «Газпромом» истек 
в 2022 году, дефиците «прозрачности» и ин-
формации о реформах.

Источник „Ъ“, долгое время занимавший-
ся промоутерской и менеджерской деятель-
ностью в профессиональном боксе, предпо-
ложил, что шансов на «мирное» разрешение 
спора «с самого начала не было никаких», 
в том числе потому, что «в его основе впол-
не могли лежать чисто эмоциональные фак-
торы». К ним он отнес как «гражданство ны-
нешнего президента IBA», так и «грубость 
и бесцеремонность», с которой она шесть 
лет назад лишила должности У Цзинго, вхо-
дившего в исполком МОК и в список наи-
более авторитетных его членов. Insidethe-
games, рассказывая о происходившем на 
сессии, тоже обратил внимание на то, что 
тайваньский функционер, покинув боксер-
скую федерацию, головную структуру не по-
кидал вплоть до 2020 года, уйдя на пенсию 
«по состоянию здоровья», а еще на регуляр-
ную критику его работы от Умара Кремле-
ва. На минувшей неделе он даже сказал про 
У Цзинго, что того следовало бы «расстре-
лять» за «уничтожение» бокса.

Сама IBA, называвшая лишение призна-
ния со стороны МОК «политически моти-
вированным» решением, к исходу сессии 
наверняка была готова. Она предприняла 
попытку оспорить рекомендацию его ис-
полкома в Спортивном арбитражном суде 
(CAS). Однако тот в начале этой недели от-
клонил апелляцию.

Реагируя на вердикт сессии, IBA выпу-
стила «официальное требование к руковод-
ству и членам МОК от президента Междуна-
родной ассоциации бокса Умара Кремлева». 
В нем говорится, что МОК «совершил колос-
сальную ошибку», грозящую «катастрофи-
ческими» последствиями для бокса, лишив 
IBA признания и «тем самым показав свое 
истинное политизированное лицо». Феде-
рация настаивает на том, что сегодня «вхо-
дит в число лучших» спортивных структур, 
на эффективности реформ и ребрендинга 
и выполнении указаний «дорожной кар-
ты» МОК. В документе отмечается «высокий 
профессиональный уровень турниров IBA» 
и тот факт, что «на сегодняшний день» она 
«помогла более чем ста странам в рамках 
программы финансовой поддержки, на ко-
торую выделено более $10 млн». 

Текст заявления дополняют те самые 
«требования» к «господину Баху, руковод-
ству и членам МОК» от имени федерации 
и «боксерского сообщества». Публичных от-
ветов на них IBA согласна ждать в течение 
«ближайших десяти дней». В документе То-
масу Баху задают вопрос насчет того, по-
чему МОК «не оценил действия» У Цзинго 
и «не признал его ответственность за кор-
рупцию» в федерации, «учитывая, что в то 

время он был членом МОК и членом ис-
полкома», почему «не завершил скандаль-
ное расследование, связанное с продажей 
медалей на Олимпийских играх», почему 
«избегал прямого общения с IBA, игнори-
руя достигнутый нами прогресс и не реаги-
руя на глобальные изменения, произошед-
шие за последние два года?» Кроме того, 
Умар Кремлев предлагает направить «дохо-
ды, полученные от рекламы, трансляций 
и продажи билетов при организации тур-
нира по боксу на Олимпийских играх 2024 
года» «на улучшение благосостояния бок-
серов — практика, внедренная IBA с 2021 
года». IBA, в свою очередь, также готова «вы-
делить необходимый бюджет для помощи 
боксерам как в квалификационных турни-
рах, так и на Олимпийских играх».

Заканчивается документ ремаркой о не-
соответствии действий МОК «основопо-
лагающим принципам олимпизма, за-
крепленным в Олимпийской хартии» 
и призывом к нему придерживаться прин-
ципов «спорта вне политики» и «невмеша-
тельства во внутренние дела международ-
ных федераций»: «Многим очевидно, что 
решение МОК основано не на объективных 
фактах, а на личной неприязни и предубе-
ждении по отношению к чьей-либо наци-
ональности». При этом, «несмотря на труд-
ности, IBA по-прежнему привержена 
развитию бокса, сохранению его независи-
мости и организации официальных турни-
ров и чемпионатов мира по боксу на самом 
высоком уровне». «У нас есть на это закон-
ное право, и мы готовы защищать его пе-
ред любым соответствующим органом. 
Наконец, мы подчеркиваем, что полно-
стью открыты для диалога и сотрудничест-
ва на благо спорта, спортсменов, тренеров 
и национальных федераций»,— сообщает-
ся в письме.

Нетрудно предположить, что преемница 
для федерации-изгнанницы у МОК уже под 
рукой. Это объединение World Boxing, уч-
режденное некоторыми «раскольниками», 
отказавшимися от чемпионата мира. Пока, 
правда, на ее официальном сайте нет даже 
перечня стран, которые согласились вой-
ти в альтернативную организацию: вме-
сто него висит приглашение получить та-
кое членство. Но известно по крайней мере 
о восьми государствах, точно присоединив-
шихся к World Boxing: в списке США, Вели-
кобритания, Франция, Нидерланды, Ав-
стралия, Канада, Ирландия и Филиппины.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Бокс ты мой
Международный  
олимпийский комитет  
исключил IBA из своего состава

«Челси», потерпевший в предыдущем се-
зоне, несмотря на колоссальные инвес-
тиции в игроков от новых владельцев, ка-
тастрофу на всех фронтах, инициировал 
очередную кадровую перестройку. Он 
уже расстался с тремя ведущими игрока-
ми, включая лучшего бомбардира клуба 
в прошлом чемпионате Кая Хаверца.

се ведущие британские медиаресур-
сы сообщили о том, что в ближайшее время 
будет официально объявлено о довольно за-
метной сделке между двумя лондонскими 
клубами-грандами. В «Арсенал» из «Челси» 
переходит известный немецкий игрок Кай 
Хаверц. BBC оценивает стоимость его транс-
фера в команду, которая заняла в чемпиона-
те второе вслед за «Манчестер Сити» место 
и рассчитывает в преддверии старта в Лиге 
чемпионов укрепиться, в £65 млн, включая 
различные бонусы.

На самом деле этот переход правиль-
нее рассматривать не как отдельное собы-
тие, а как продолжение уже наметившего-
ся тренда. Он связан с очередной кадровой 
перестройкой в «Челси», на сей раз — по мо-
тивам кошмара, пережитого им в завершив-
шемся сезоне.

Он был для лондонцев первым после сме-
ны владельца — продавшего команду Ро-
мана Абрамовича на консорциум предпри-
нимателей во главе с американцем Тоддом 

Бёли. Новые хозяева инвестировали в клуб 
колоссальные средства, потратив на кадро-
вые усиления в рамках двух трансферных 
окон рекордную сумму — около £550 млн. 
Однако вместо взлета «Челси» потерпел ка-
тастрофу на всех фронтах, превратившись 
в бесспорного неудачника номер один среди 

всех континентальных гигантов. Он доста-
точно рано вылетел из Кубка Англии и Куб-
ка Английской лиги, в четвертьфинале Лиги 
чемпионов проиграл «Реалу», а в националь-
ном первенстве умудрился занять 12-е место.

Неудачи выливались в том числе в по-
стоянные смены тренеров: по ходу сезона 

«Челси» успели поруководить аж четыре на-
ставника. А после его финиша лондонцы 
назначили на ключевой пост знаменитого 
аргентинского специалиста Маурисио По-
четтино, от которого ждали в том числе не-
медленных мер по корректировке дорогой, 
звучной, пестрой, но, как выяснилось, край-
не неэффективной клубной заявки.

Собственно, еще до новости, касающей-
ся Кая Хаверца, эти корректировки старто-
вали. «Челси» отпустил в саудовский «Аль-Ит-
тихад» своего основного опорника-ветерана 
Н’Голо Канте, а также отдал за £30 млн «Ман-
честер Сити» другого хавбека — Матео Кова-
чича. Продажа Кая Хаверца в этом смысле — 
шаг совсем логичный.

Немец перешел в «Челси» из «Байера» 
в 2020 году за €80 млн. В тот момент это была 
рекордная по стоимости для клуба покуп-
ка. Хаверц считался одним из самых пер-
спективных молодых футболистов мира, 
однако отрезок карьеры, проведенный им 
в «Челси», точно не повысил его котировки. 
У игрока случались яркие матчи — именно 
он забил единственный гол в ворота «Ман-
честер Сити», принесший лондонцам побе-
ду в финале Лиги чемпионов в 2021 году. 
Но в целом Хаверц был не слишком продук-
тивен. Скажем, в предыдущем чемпионате 
Англии он стал лучшим бомбардиром ко-
манды, но грандиозных подвигов для этого 
ему совершать не пришлось: хватило все-
го семи голов. Правда, вина в этом, види-
мо, не столько самого Кая Хаверца, сколь-

ко системы, в которой он оказался. Немца, 
с юности выполнявшего функции скорее 
подыгрывающего, действующего из глуби-
ны форварда или даже атакующего полуза-
щитника, в «Челси» чаще всего отправляли 
на острие атаки.

При этом как раз нападение выглядело 
едва ли не самой проблемной линией клу-
ба. По итогам чемпионата в его активе ока-
залось всего 38 голов. Намного больше заби-
ли не только команды, расположившиеся 
в верхней части таблицы, но даже вылетев-
шие из премьер-лиги «Лестер» и «Лидс».

Возможную альтернативу Каю Хавер-
цу «Челси» уже нашел. Несколько дней на-
зад он приобрел у «Лейпцига» за сумму, ко-
торая, по данным большинства источников, 
составляет около €60 млн, не считая бонусов, 
француза Кристофера Нкунку. По набору ка-
честв, функционалу Нкунку похож на Хавер-
ца, но он все-таки гораздо больше привык 
к роли игрока, завершающего атаки. И сезон 
минувший эту его особенность подтвердил 
идеально. Нкунку, отправив в нем в ворота 
соперников 16 мячей, разделил звание силь-
нейшего бомбардира немецкого первенства 
с Никласом Фюллькругом из «Вердера».

Впрочем, ни BBC, ни The Guardian не сом-
неваются, что уже состоявшимися сделками 
«расчистка» заявки в «Челси» не ограничит-
ся. По их прогнозам, летом ищущие выход 
из кризиса лондонцы совершат еще ряд про-
даж и покупок.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Челси» повысил продавательную способность
После кошмарного сезона лондонский клуб начал перестройку состава

В ответ на лишение его федерации 
признания МОК президент IBA 
Умар Кремлев сам потребовал 
от головной структуры ответа 
на ряд требований
ФОТО DENIS BALIBOUSE / REUTERSВ
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Президент Франции Эмманюэль Макрон во время встречи с главой Международного 
олимпийского комитета (МОК) Томасом Бахом подтвердил приверженность высту-
плению российских и белорусских спортсменов на Олимпиаде 2024 года в Париже 
в нейтральном статусе. Об этом глава МОК Томас Бах заявил в четверг во время вне-
очередной сессии организации, которая проходит в виртуальном формате. «Позиция 
G7 и наш подход также обсуждались во время моей встречи с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном,— сказал господин Бах.— Мы подтвердили наше согласие 
и то, что решение о допуске россиян и белорусов на Олимпиаду в Париже будет при-
нято МОК в нужное время, и мы продолжим сотрудничать по этому вопросу». Глава 
МОК отметил, что позицию организации поддерживает подавляющее большинство 
международного сообщества. «Оно понимает, с какой сложной ситуацией столкнулся 
спорт, и поддерживает наши действия»,— сказал Томас Бах. 

Президент МОК также подверг критике правительство Украины за введенный 
им запрет на участие украинских спортсменов в турнирах, в которых выступают так-
же российские и белорусские атлеты. «На чемпионатах мира по дзюдо и тхэквондо 
украинских спортсменов не было,— заявил Томас Бах на внеочередной сессии 
МОК, проходившей в Лозанне.— Почему? Потому что им не разрешили участвовать, 

основываясь на инструкциях украинского Министерства спорта. Иными словами, 
украинские спортсмены подверглись санкциям со стороны их же правительства». 
«Трудно понять, почему правительство Украины лишает своих же спортсменов 
шансов квалифицироваться на Олимпиаду-2024, а своих граждан возможности 
гордиться соотечественниками,— отметил Томас Бах.— Трудно понять, почему 
украинским спортсменам разрешают выступать в теннисных турнирах, но запреща-
ют играть на соревнованиях по настольному теннису, отпускают их на соревнования 
по велоспорту, но не дают соревноваться в плавании». 

В речи Томаса Баха, по всей видимости, не учтены последние изменения, 
внесенные украинскими властями в упомянутые главой МОК правила выступлений 
на международных турнирах. Ранее украинский Минспорта действительно прямо 
запрещал своим спортсменам выступать в одних соревнованиях с российскими 
и белорусскими атлетами. Но в начале недели соответствующий приказ был 
скорректирован. Теперь в нем речь идет о запрете участия в означенных турнирах 
официальных украинских делегаций. Трактовать такую формулировку можно в ши-
рочайшем диапазоне. 

Александр Петров

Кай Хаверц (№29) принес «Челси» серьезные убытки: в 2020 году клуб заплатил 
«Байеру» за немецкого форварда €80 млн, а через три года продал его 
«Арсеналу» за €65 млн  ФОТО CHRIS LEE / CHELSEA FC / GETTY IMAGES
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